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PEMERINTAH melalui Kementeri-
an Agraria dan Tata Ruang/
Badan Pertanahan Nasional me-
minta kasus raibnya dana Rp244 

miliar milik Pertamina diusut tuntas. 
Ini terkait dugaan adanya mafi a ta-

nah atas lahan Stasiun Pengisian Bahan 
Bakar Gas (SPBG) Pertamina dan Peru-
mahan Pegawai Badan Perencanaan 
Pembangunan Nasional di kawasan 
Jakarta Timur.

Juru Bicara Kementerian ATR/BPN, Teu-
ku Taufi qulhadi, menegaskan hilang nya 
lahan itu tidak terkait dengan pihaknya. 
Dia menekankan, jika tidak ada pelepasan 
tanah oleh negara, Pertamina harus 
mengambil kembali tanah itu. “Karena 
bila tidak ada pe lepasan oleh negara, 
jatuhnya tanah itu ke tangan orang lain 
pasti tidak wajar. Ketidakwajar an itu ha-
rus diusut tuntas,” ungkap Taufi qulhadi 
kepada Media Indonesia, kemarin.

“Hilangnya aset milik BUMN ini sa-
ngat kita sayangkan. Jika benar lahan 
itu telah berpindah hak ke orang lain, 
harus diperjelas, apakah benar negara, 
dalam hal ini Kementerian BUMN telah 
melepaskan tanah itu? Jika tidak, harus 
diambil lagi tanah itu,” tambahnya.

Saat dikonfi rmasi, Senior Vice Presi-
dent Corporate Communication & In-
vestor Relations PT Pertamina, Agus 
Suprijanto, mengaku masih membi-
carakan kasus tersebut dengan internal 
perusahaan. “Kami sedang mengoordi-
nasikan secara internal, saya akan segera 
update,” ucap Agus.

Terpisah, Direskrimum Polda Metro 
Jaya, Kombes Tubagus Ade Hidayat, me-
nyatakan pihaknya tengah menyelidiki 
kasus dugaan pemalsuan dokumen oleh 
mafia tanah yang diduga meraibkan 
dana milik Pertamina. “Lagi periksa 
jalan, mengumpulkan barang bukti,” 
papar Tubagus.

Dia pun mengaku tengah memeriksa 
dan menangani adanya dugaan dokumen 
yang diajukan penggugat itu palsu. 

Dalam pemberitan Media Indonesia 
(8/3), dijelaskan bahwa pengacara Per-
tamina, Harry Ardian, mengatakan kasus 
berawal dari lahan 16.000 m2 yang dike-
lola Pertamina sejak 1973 di Jl Jati Rawa-

mangun dan Jl Jati Barang Raya, kawasan 
Jl Pemuda, RT12/04, Kelurahan Jatirawa-
mangun, Kecamatan Pulogadung, Jakarta 
Timur. Di atas lahan itu kini berdiri Mari-
time Training Center Pertamina, SPBG 
dan Perumahan Bappenas.

Berdasarkan versi dan dokumen yang 
ada, Harry bercerita kalau lahan itu 
dahulunya mengarah pada kepemilik-
an keluarga Teuku Nyak Markam. 
Keluarga tersebut, lanjut Harry, pernah 
menggugat aset itu pada 1987 sebagai 
penggugat intervensi di perkara 113/
Pdt.G/1987/PN.Jkt.Tim. Keputusan PK 
itu keluar pada 12 April 2005, Pertamina 
kalah dan Amsir bin Naih (penggugat 
intervensi lain) yang menang. Adapun 
lahan yang digugat hanya SPBG seluas 
3.150 m2. Pertamina pun diputuskan 
untuk membayar Rp23 miliar.

Namun, pada 2014 muncul lagi gugatan 
baru untuk lahan SPBG dan Perumahan 
Bappenas. Kali ini yang menggugat enam 
ahli waris dari RS Hadi Sopandi dan me-
menangi kasus klaim kepemilikan tanah 
itu. Pertamina menduga oknum tersebut 
merupakan mafi a tanah.

Berdasarkan putusan PK dengan no-
mor perkara 127/Pdt.G/2014/PN.Jkt.Tim 
tertanggal 14 November 2019, Pertamina 
kembali dinyatakan kalah dalam per-
sidangan. Pada 2 Juni 2020, petugas PN 
Jakarta Pusat mendatangi Kantor BRI 
cabang Jl Veteran, Jakarta. Mereka mem-
blokir lalu mengeksekusi rekening milik 
Pertamina sebesar Rp244,6 miliar.

Data tidak akurat
Pakar hukum agraria dari Universitas 

Kristen Indonesia, Aartje Tehupeiory, 
mengungkapkan salah satu penyebab 
oknum mafi a tanah dapat beraksi antara 
lain karena tidak akuratnya data-data 
kepemilikan tanah oleh pemerintah.

Mafi a tanah itu, tambahnya, dilaku-
kan dengan cara-cara permufakatan 
atau persekongkolan jahat sehingga 
menimbulkan sengketa dan perkara 
pertanahan di masyarakat ataupun pe-
merintahan. “Kelemahan ini bisa terjadi 
karena adanya celah pendataan tanah-
tanah di Indonesia yang belum akurat. 
Harus ada pembenahan dan pemetaan 
tanah di seluruh Indonesia secara valid,” 
kata Aartje, kemarin.

Dia mendorong pemerintah untuk 
tegas memberantas mafia tanah dan 
memperkuat UU 5/1960 tentang Per-
aturan Dasar Pokok-Pokok Agraria dan 
Peraturan Presiden Nomor 86 Tahun 
2018 tentang Reforma Agraria.

“Perlu juga kerja sama pihak terkait, 
dengan komitmen penegak hukum, baik 
BPN, kepolisian, maupun kejaksaan untuk 
sapu bersih mafi a tanah. Jangan apara-
turnya ikut bermain, serta sanksi harus 
lebih tegas,” pungkasnya. (Ykb/X-11)

PEMERINTAH Swiss akhirnya 
mengizinkan produk minyak 
sawit mentah (crude palm oil/CPO) 
dari Indonesia masuk ke negara 
tersebut.

Kepastian itu dikemukakan 
Sekjen Kementerian Perdagangan 
Suhanto kepada Media Indonesia 
di Jakarta, kemarin.

Ini merupakan dukungan Swiss 
terhadap Indonesia-EFTA Com-
prehensive Economic Partnership 
Agreement (IE-CEPA). Pada 2018, 
Indonesia meneken perjanjian 
perdagangan bebas dengan nega-
ra-negara EFTA (European Free 
Trade Association) yang berang-
gotakan Swiss, Norwegia, Islandia, 
dan Liechtenstein.

“Swiss mendukung perjanjian 
perdagangan bebas yang ditan-
datanganinya dengan Indonesia. 
Lewat referendum Minggu (7/3), 
sebanyak 51,6% warga Swiss setu-
ju soal perjanjian perdagangan 

antara Indonesia dan Swiss terse-
but,” kata Suhanto.

Pada 2019, Swiss menyetop ek-
spor CPO Indonesia berdasarkan 
petisi LSM di negara tersebut yang 
menengarai produksi komoditas 
minyak sawit mentah kita ditu-
ding merusak lingkungan.

“Hasil referendum ini menun-
jukkan kampanye negatif yang 
dilancarkan terhadap komoditas 
CPO tidak memperoleh dukungan 
publik Swiss. Itu juga menunjuk-
kan pengakuan internasional ter-
hadap konsistensi dan komitmen 
Indonesia menjalankan prinsip 
pembangunan berkelanjutan,” 
ujar Menko Perekonomian, Air-
langga Hartarto.

Perjanjian komprehensif In-
donesia dengan EFTA mencakup 
perdagangan barang dan jasa 
serta investasi dan peningkatan 
kapasitas. Dengan melalui per-
janjian ini, semua produk Indo-

nesia mendapatkan akses pasar 
berupa konsesi penghapusan dan 
pengurangan tarif sehingga lebih 
kompetitif ke pasaran EFTA.

Total ekspor Indonesia ke nega-
ra-negara EFTA pada 2020 menca-

pai US$3,4 miliar dengan neraca 
surplus bagi Indonesia sebesar 
US$1,6 miliar.

“Dengan hasil ini berarti kerja 
sama Indonesia dengan EFTA da-
pat dilanjutkan sehingga sekitar 
8.000-9.000 produk negara kita 
mendapatkan fasilitas tarif bea 
masuk 0%. Dalam 5 tahun terakhir, 
Indonesia rata-rata mengeks por 
US$1,3 miliar ke negara-negara 
EFTA,” ujar Airlangga.

Ratifi kasi dan implementasi per-
janjian IE-CEPA menandai dimu-
lainya babak baru bagi hubungan 
kerja sama ekonomi Indonesia 
dengan negara-negara Eropa. Per-
janjian ini diharapkan mampu me-
ningkatkan potensi ekspor produk 
Indonesia ke pasar Eropa.

“Pun menarik minat investasi 
asing khususnya dari Eropa untuk 
menciptakan ekonomi Indonesia 
yang lebih berdaya saing,” tandas 
Airlangga. (Ins/Mir/X-3)

Pemerintah diminta 
memperkuat UU 5/1960 
tentang Peraturan Dasar 
Pokok-Pokok Agraria 
dan Perpres Nomor 86 
Tahun 2018 tentang 
Reforma Agraria.

Konsumsi dan
Identitas Bangsa

Dibutuhkan upaya yang terstruktur, sistematis, dan masif untuk meningkatkan
identifi kasi konsumen Indonesia terhadap produk bangsanya, 
baik secara kognitif, emosional, maupun evaluatif. Opini | Hlm 6

TIBA DI INDONESIA: Pekerja memasukkan kontainer berisi vaksin covid-19 Astra Zeneca ke truk setibanya di Bandara Internasional Soekarno-
Hatta, Tangerang, Banten, kemarin. Sebanyak 1.113.600 vaksin jadi asal  perusahaan farmasi Inggris Astra Zeneca tiba di Indonesia melalui skema kerja 
sama multilateral Aliansi Global untuk Vaksin dan Imunisasi (GAVI) COVAX Facility yang selanjutkan akan diproses di Bio Farma, Bandung.

ANTARA/MUHAMMAD IQBAL

Vaksinasi Gotong Royong Percepat Kekebalan
MENTERI Kesehatan Budi Gu-
nadi Sadikin optimistis program 
vaksinasi gotong royong dapat 
mempercepat kekebalan komunal 
(herd immunity) yang ditargetkan 
pemerintah. Hal itu penting ka-
rena pemerintah memiliki keter-
batasan dalam pengadaan vaksin 
di program vaksinasi gratis.

“Vaksin yang ada sampai saat 
ini baru bisa dipenuhi sampai 
Maret 2021,” ujar Menkes dalam 
konferensi pers secara virtual, 
kemarin.

Budi mengatakan pengadaan 
vaksin berikutnya dijadwalkan 
tiba di Tanah Air pada semester 
II 2021. Jadi, ada kekosongan be-
berapa bulan dari sisa semester I 
2021. Karena itu, vaksinasi gotong 
royong yang diinisiasi dunia usaha 
diharapkan mampu mengisi keko-

songan sembari menunggu peng-
adaan vaksin pemerintah datang.

Target penduduk yang divaksin 
untuk mencapai herd immunity 
ialah sebanyak 181,5 juta jiwa atau 
70% dari total populasi Indone-
sia.  Sebelumnya, Ketua Umum 
Kadin Indonesia Rosan Perkasa 
Roeslani mengungkapkan, hingga 
akhir 2021 jumlah vaksin yang 
berpotensi diterima untuk vaksi-
nasi gotong royong mencapai 55 
juta dosis. “Yang sudah di-secure 
pemerintah dari Sinopharm dan 
Moderna 20,2 juta vaksin,” terang-
nya.

Sejumlah kalangan meminta 
vaksinasi dilakukan secara lebih 
agresif agar bisa memenuhi target. 
Pemerintah pun terus melakukan 
langkah-langkah percepatan, sa-
lah satunya dengan menghadir-

kan Sentra Vaksinasi Covid-19 Ber-
sama di Istora Senayan Jakarta. 

Untuk keperluan vaksinasi, pe-
merintah kembali mendatangkan 
1,1 juta dosis vaksin Astra Zeneca 
dalam bentuk jadi dan tiba di Ban-
dara Soekarno-Hatta, kemarin, 
dari Amsterdam. Jumlah itu, kata 
Menlu Retno Marsudi yang me-
nyambut kedatangan vaksin, ialah 
bagian awal dari batch pertama 
pemberian vaksin melalui multi-
lateral COVAX Facility.

Sementara itu, pemerintah 
kembali memperpanjang pem-
berlakuan pembatasan kegiatan 
masyarakat (PPKM) mikro dua pe-
kan mulai hari ini hingga 22 Maret 
2021. Cakupannya pun diperluas 
menjadi 10 provinsi, meliputi DKI 
Jakarta, Banten, Jawa Barat, Jawa 
Tengah, DIY, Jawa Timur, Bali, 

Sumatra Utara, Kalimantan Timur, 
dan Sulawesi Selatan.

Menko Bidang Perekonomian 
Airlangga Hartarto selaku Ketua 
Komite Penanganan Covid-19 
dan Pemulihan Ekonomi Nasional 
(KPC-PEN) dalam konferensi pers, 
kemarin, menjelaskan penambah-
an tiga provinsi, yakni 

Sumut, Kaltim, dan Sulsel te-
lah memenuhi kriteria sesuai 
Instruksi Menteri Dalam Negeri 
5/2021 tentang Perpanjangan 
PPKM mikro. Kriteria itu ialah 
persentase kasus terkonfirmasi 
covid-19 lebih tinggi daripada 
nasional, tingkat kesembuhan 
lebih rendah daripada rata-rata 
nasional, tingkat kematian di atas 
rata-rata nasinal, dan keterisian 
rumah sakit untuk ICU dan isolasi 
di atas 70%. (Mir/Fer/X-8)
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Teknologi Bermanfaat
Sejahterakan 
Masyarakat

Daya Saing 
Produk Lokal
Perlu Didongkrak

Terorisme
tidak Identik
dengan Islam

Teknologi tepat guna 
memberikan peningkatan 
nilai tambah. Sebab, mampu 
mengatasi impor dan menambah 
penggunaan produk lokal.

Indonesia termasuk negara 
yang minim menerapkan 
hambatan nontarif. Alhasil,
produk impor membanjiri 
dalam negeri.

Problem penanganan 
radikalisasi di Indonesia 
salah satunya ialah 
minimnya 
infrastruktur.
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Negara harus menang dalam 
persoalan mafia tanah. 

Jangan biarkan persekutuan 
mafia tumbuh subur dan nyaman 
melakukan operasi busuknya.”

“Tidak sedikit perempuan 
Indonesia berani menantang 
perilaku koruptif dan kejahatan 
korupsi meski melibatkan 
sahabat, saudara, dan keluarga.”
Firli Bahuri
Ketua KPK

Usut Raibnya 
Dana Pertamina 
Rp244 Miliar

R E F E R E N S I  B A N G S A16 HALAMAN/20 HALAMAN EPAPER

Rp4.000/eks 
(di luar P. Jawa + ongkos kirim)
Rp89.000/bulan 
(di luar P. Jawa + ongkos kirim)
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RI kembali Ekspor Minyak Sawit ke Swiss
“Referendum ini 
menunjukkan 
kampanye negatif 
yang dilancarkan 
terhadap 
komoditas CPO 
tidak memperoleh 
dukungan publik 
Swiss.”
Airlangga Hartarto
Menko Perekonomian

SENO

DKI Jakarta
Modus: Notaris fiktif
Kerugian korban: Rp85 miliar
Terungkap: Februari 2020
Banten
Modus: Pemalsuan dokumen tanah
Kerugian korban: Rp4 miliar
Terungkap: 5 Januari 2021

Kasus Mafia Tanah
Jumlah kasus: 
185 (2018-2021)

Bentuk Kasus
   Pemalsuan dokumen
   Pemalsuan surat keterangan tanah
   Pengubahan batas tanah

Sumber: Kementerian ATR/BPN/Litbang MI

Penyebab Maraknya Kasus 
Mafia Tanah
  Data pertanahan tidak akurat.
  Penerbitan girik yang   
 sebenarnya sudah dilarang.

Modus Kasus
Memprovokasi masyarakat untuk menggarap tanah 
kosong.
Mengubah/menghilangkan patok tanda batas tanah.
Menggunakan jasa preman untuk menguasai tanah.
Gugatan rekayasa di pengadilan untuk mendapat-
kan hak.

Beberapa Kasus di Daerah
Jawa Tengah
Modus: 
Pemalsuan dokumen tanah
Kerugian korban: 
Sawah 8.250 m2 berpindah                              
tangan

CR28



Unjuk Rasa
di Myanmar
kembali
Bersimbah
Darah

SELASA, 9 MARET 2021 SELEKTA2

DHIKA KUSUMA WINATA
dhika@mediaindonesia.com                     

DALAM mengembang-
kan teknologi dan 
ino vasi, kita perlu 
me  lakukan itu de-

ngan bijak untuk memberikan 
manfaat sebesar-besarnya bagi 
rakyat.

Hal itu disampaikan Presiden 
Joko Widodo dalam pembuka an 
Rakernas Penguatan Ekosistem 
Inovasi Teknologi Badan Peng-
ka jian dan Penerapan Tek no-
logi (BPPT) di Istana Negara, 
Jakarta, kemarin.

“Kita wajib bersyukur atas 
anugerah Tuhan berupa sum-
ber daya alam melimpah. Kita 
wajib menjaga dan memanfaat-
kannya secara bijak untuk kese-
jahteraan rakyat. Tetapi, tanpa 
penguasaan dan pemanfaatan 
teknologi yang bijak, anugerah 
itu tidak memberikan manfaat 
maksimal,” kata Jokowi.

Kepala Negara menambah-
kan ekonomi Indonesia ha-
rus bergeser dari berbasis 

ko moditas menjadi inovasi 
dan teknologi. Oleh karena itu, 
Indonesia harus naik kelas se-
bagai produsen teknologi.

Jokowi menginstruksikan se-
jumlah hal kepada BPPT untuk 
berperan menjadi otak pemu-
lih an ekonomi saat ini. Presi-
den menekankan BPPT harus 
berburu inovasi dan teknologi 
untuk dikembangkan dan siap 
diterapkan.

“Saya yakin ratusan ribu 
pe neliti, ribuan lembaga riset 
teknologi di pemerintah dan 
swasta, serta jutaan inovator 
memiliki banyak temuan,” ung-
kap Presiden.

Selama pandemi, Jokowi 
mencontohkan, banyak inovasi 
teknologi kesehatan yang ber-
manfaat besar sekaligus efi sien 
berhasil dikembangkan para 
peneliti Tanah Air. Antara lain 
ventilator untuk pasien covid-
19, alat tes covid-19 GeNose, dan 
alat rapid test RI-GHA.

“Ini saya lihat langsung ba-
nyak inovasi alat kesehatan 
se perti ventilator yang sangat 

berguna untuk pasien covid-19, 
screening covid-19 seperti Ge-
Nose yang sangat murah, mu-
dah, dan cepat. Ini sudah mulai 
dipasang di semua stasiun dan 
beberapa lokasi penting. Ada 
juga rapid test RI-GHA dan ba-
nyak lagi,” tandas Jokowi.

Tepat guna
Dalam menanggapi keinginan 

Presiden tersebut, Kepala BPPT 
Hammam Riza mengungkap-
kan bahwa pihaknya harus bisa 
menjadi garda terdepan dalam 
pengembangan teknologi.

“Memang, BPPT harus men-
jadi garda terdepan di dalam 
mengupayakan teknologi yang 
cerdas di berbagai sektor,” tu-
tur Hammam dalam konferensi 
pers, kemarin.

Menurut dia, smart technolo-
gy yang didukung SDM terlatih 
menjadi kunci membangun 
pu sat kecerdasan teknologi. 

Hal itu pula akan memdukung 
upaya memperkuat ekosistem 
inovasi di Tanah Air.

Selain itu, tentu saja teknologi 
tepat guna mampu mendo-
rong ekonomi nasional ke arah 
inovasi. Sehingga, hadirnya 
BPPT sebagai pusat kecerdasan 
teknologi benar-benar berdam-
pak kepada masyarakat.

“Teknologi yang tepat guna 
memberikan peningkatan nilai 
tambah. Teknologi yang mam-
pu mengatasi impor sekaligus 
meningkatkan penggunaan 
pro duk dalam negeri. Bukan 
sekadar meningkatkan tingkat 
komponen dalam negeri, tetapi 
menguasai dan menjamin ke-
berhasilan penerapannya,” 
imbuh Hammam.

Lebih lanjut, Hammam me-
nga takan bahwa arahan lain 
dari Presiden, yakni melaku-
kan akuisisi teknologi dari luar 
negeri menjadi salah satu tugas 
BPPT. Teknologi terbaru yang 
belum ada di Indonesia dan sa-
ngat dibutuhkan harus diakusisi 
dengan strategi berkelanjutan.

“Ya, ini memang semangat 
BPPT yang solid, smart, dan 
speed. Speed dalam melaksana-
kan reverse enginering dan ke-
mudian mampu mengembang-
kannya,” ucap Hammam. (Van/
X-3)

LINDUNGI DIRI SAAT UNJUK RASA: Para demonstran melengkapi diri dengan tameng saat berunjuk rasa menolak kudeta militer di Yangon, Myanmar, kemarin. Protes di 
Myanmar tak kunjung padam, meski aparat keamanan terus melakukan tindakan represif yang mengakibatkan 50 demonstran dilaporkan tewas dalam sepekan terakhir.

AFP/STR

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials
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Pantang Kalah
Lawan Mafi a Tanah

Teknologi Bermanfaat
Sejahterakan Masyarakat
Teknologi tepat guna memberikan 
peningkatan nilai tambah. Sebab, 
mampu mengatasi impor dan menambah 
penggunaan produk lokal.

DEMONSTRASI menentang kudeta 
militer di Myanmar kembali mene-
lan korban jiwa. Dua demonstran 
dilaporkan tewas akibat luka tembak 
di kepala saat serikat buruh terbesar 
di negara itu memulai pemogokan 
nasional.

Foto yang diunggah di Facebook, 
kemarin, menunjukkan mayat dua 
pria tergeletak di jalan di Kota Myitk-
yina. Korban ikut serta dalam protes 
ketika polisi menembakkan granat 
kejut dan gas air mata. 

Seorang saksi yang mengaku turut 
membantu memindahkan mayat 
me ngatakan bahwa kedua korban 
ditembak di kepala dan meninggal 
di tempat, sedangkan tiga orang 
ter luka. Sejak demonstrasi berlang-
sung, menurut PBB, sedikitnya sudah 
50 orang yang tewas. 

“Betapa tidak manusiawinya 
mem bunuh warga sipil yang tidak 
bersenjata,” kata saksi, seorang pria 
berusia 20 tahun. “Kita harus memi-
liki hak untuk memprotes secara 
da mai,” imbuhnya.

Penembakan itu terjadi ketika 
toko-toko, pabrik, dan bank di Ya-
ngon ditutup. Aksi itu menang-
gapi seruan dari 18 organisasi buruh 
yang mendesak serikat pekerja dan 
nonserikat untuk menghentikan 
pekerjaan guna membalikkan ku-
deta 1 Februari dan memulihkan 
pe merintahan Aung San Suu Kyi 
yang terpilih untuk berkuasa.

“Inilah saatnya untuk mengambil 
tindakan guna mempertahankan 
demokrasi kita,” kata serikat pekerja 
industri, konstruksi, pertanian, dan 
manufaktur. 

“Tidak ada yang bisa memaksa 
warga Myanmar untuk bekerja. 
Kami bukan budak junta militer se-
karang dan kami tidak akan pernah 
menjadi budak,” tegas mereka.

Di lain sisi, aparat keamanan 
Myan mar menduduki rumah sakit 
dan kampus serta dilaporkan me-
nangkap ratusan orang. Ketegangan 
terjadi di Yangon, pada Minggu (7/3) 
saat suara tembakan dari senjata 
berat terdengar setelah jam malam 
pukul 20.00 waktu setempat. 

Pasukan keamanan sebelumnya 
menargetkan personel dan fasilitas 
medis dengan menyerang ambulans 
dan kru mereka. Kelompok dokter 
untuk hak asasi manusia internasio-
nal mengutuk aksi pendudukan 
ru mah sakit. “Sekarang sangat jelas 
bahwa militer Myanmar tidak akan 
berhenti melanggar hak-hak rakyat 
Myanmar sampai komunitas inter-
nasional bertindak tegas.’’

Sementara itu, Menlu Australia 
Marise Payne mengumumkan pi-
haknya menangguhkan kerja sama 
pertahanan dengan Myanmar di 
tengah meningkatnya kekerasan 
dan korban tewas dalam protes 
an ti kudeta. “Kami terus mendesak 
pasukan keamanan Myanmar mena-
han diri dari kekerasan terhadap 
warga sipil,” tandasnya. (Aiw/AFP/
Aljazeera/X-8)

MAFIA tanah telah lama menjadi persoalan agra-
ria. Akan tetapi, upaya 
memeranginya tidak 
pernah tuntas. Kasus 
pengambilalihan tanah 
ibunda mantan Wakil 
Menlu Dino Patti Djalal 
telah dija dikan momen-
tum melawan praktik 
lancung di sektor perta-
nahan.

Dijadikan momentum 
karena Polri langsung 
meng gandeng Kemen-
terian Agraria dan Tata 
Ruang/Badan Pertana-
han Nasional de ngan 

membentuk satgas antimafi a tanah.
Pembentuk satgas tentu tidak otomatis menyele-

saikan kasus agraria. Sebab, sudah banyak satgas 
dibentuk. Pada 2009, Presiden Susilo Bambang 
Yudhoyono membentuk Satgas Pemberantasan 
Mafi a Hukum. Lalu, pada 2017 di era Presiden Joko 
Widodo, dibentuk Tim Percepatan Penyelesaian 
Konfl ik Agraria. Butuh tindakan nyata, senyata-
nyatanya, memberantas mafi a tanah.

Ibunda Dino bukanlah satu-satunya korban dari 
keberadaan mafi a tanah. Kementerian Agraria dan 
Tata Ruang/Badan Pertanahan Nasional mencatat 
sudah ada laporan 130 kasus mafi a tanah sejak 
2018.

Modus dan jenis perkaranya pun beragam, mu-
lai dari sengketa tanah hingga konfl ik pertanahan. 
Para aktor lancung itu membuat perkara agraria 
dan pertanahan seolah tak terselesaikan secara 
adil. Mafi a tanah telah lama menjadi aktor masa-

lah agraria.
B a h k a n  p a r a 

mafia tidak segan 
melakukan usaha 
sistematis dengan 
pejabat terkait un-
t u k  m e l a k u k a n 
penyertifikatan, 
tumpang- t indih 
sertifi kat, jual beli 
palsu, hingga ba-
lik nama sertifi kat 
tanah-tanah milik 
masyarakat.

Satgas antimafi a 
tanah harus diben-
tuk sampai tingkat 

daerah. Tujuannya tegas, untuk me ma  tikan selu-
ruh ja  ring an mafi a ta nah di Indonesia. Membe-
rantas komplotan dan sindika si mafia tanah 
termasuk dengan pelindung dan bekingnya.

Dibentuk sampai tingkat daerah karena kom-
plotan mafi a sudah lama beroperasi di daerah-
daerah. Kasus tanah di Labuan Bajo, yang kini 
ditangani Kejaksaan Tinggi NTT, contoh nyata 
keberadaan mafi a tanah di daerah.

Masif dan sistemiknya operasi mafi a pertanah-
an ini juga terkuak dengan terungkapnya penye-
robotan lahan milik PT Pertamina (Persero) di 
bilangan Rawamangun, Jakarta Timur. Kasus itu 
membuka mata publik bahwa kongsi jahat mafi a 
tanah merasuk hingga pengadilan.

Belum lagi lahan milik PT Perkebunan Nusantara 
VIII di kawasan Megamendung, Puncak, Kabupaten 
Bogor, yang banyak dikuasai pihak-pihak. Padahal, 
secara yuridis PTPN memiliki hak sepenuhnya atas 
lahan yang dikeluarkan SK-HGU-nya sejak 1973.

Negara harus menang dalam persoalan mafi a ta-
nah semacam ini. Jangan biarkan persekutuan ma-
fi a tumbuh subur dan nyaman melakukan operasi 
busuknya di negeri ini. Ketertutupan administrasi, 
rendahnya pengawasan publik, dan minimnya pe-
negakan hukum harus segera dibenahi.

Jangan sampai program Presiden Joko Widodo 
yang selama ini telah susah payah memberikan 
kepastian hukum bagi pemilik tanah dengan pem-
bagian sertifi kat gratis menjadi tercoreng karena 
tidak kunjung beresnya persoalan mafi a tanah.

Selain memberantas mafi a, sudah saatnya pe-
merintah menata regulasi terkait agraria seperti 
yang diamanatkan MPR lewat Tap IX/2001 tentang 
Pembaruan Agraria dan Pengelolaan Sumber 
Daya Alam.

Peraturan perundang-undangan yang berkaitan 
dengan pengelolaan sumber daya agraria dan 
sumber daya alam jangan sampai saling tumpang 
tindih dan bertentangan. Tanpa pembenahan 
secara menyeluruh, negara bisa-bisa kewalahan 
melawan mafi a tanah.
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Keyakinan Konsumen terhadap Perekonomian Meningkat
HASIL survei Indeks Keyakinan 
Kon sumen (IKK) pada Februari 
2021 mengindikasikan kepercayaan 
masyarakat terhadap kondisi per-
ekonomian Indonesia mengalami 
peningkatan.

“Hal tersebut tecermin dari IKK 
Februari sebesar 85,8. Atau mening-
kat dari level 84,9 pada Januari 
2021,” kata Kepala Departemen Ko-
munikasi Bank Indonesia (BI) Erwin 
Haryono melalui keterangan resmi 
di Jakarta, kemarin.

Menurut Erwin, keyakinan kon-
sumen itu terpantau menguat pada 

responden dengan tingkat pengelu-
aran Rp1 juta-Rp3 juta per bulan. Se-
cara spasial, keyakinan konsumen 
dikatakan membaik di tujuh kota 
yang disurvei. Kenaikan tertinggi 
di Kota Surabaya diikuti Manado 
dan Makassar.

“Keyakinan konsumen yang mem-
baik pada Februari didorong per-
sepsi terhadap kondisi ekonomi saat 
ini, baik dari aspek ketersediaan 
lapangan kerja, penghasilan, dan 
ketepatan waktu pembelian barang 
tahan lama,” lanjut Erwin.

Sementara itu, ekspektasi konsu-

men terhadap kondisi ekonomi ke 
depan tetap positif dan relatif sta bil 
jika dibandingkan dengan eks pektasi 
Januari. “Itu ditopang eks pektasi ter-
hadap penghasilan ke depan.”

Sebelumnya, survei PT Bank 
Rakyat Indonesia (Persero) juga 
me nunjukkan optimisme pelaku 
UMKM terhadap perekonomian 
mes kipun di tengah kontraksi kare-
na pandemi covid-19.

Hasil Survei Aktivitas Bisnis 
UMKM kuartal IV 2020 mengindi-
ka sikan kegiatan usaha UMKM me-
nurun dibandingkan kuartal sebe-

lumnya. Hal itu tecermin pada BRI 
Micro dan SME Index (BMSI) yang 
turun dari level 84,2 pada kuartal III 
menjadi 81,5 pada kuartal IV 2020.

Dalam menanggapi hasil survei, 
ekonom Centre for Strategic and In-
ternational Studies (CSIS) Indonesia 
Fajar B Hirawan menilai terlalu dini 
untuk mengatakan kenaikan IKK 
merupakan awal dari pemulihan 
ekonomi di 2021.

“Dinamisme dan pesimisme dari 
sisi konsumsi ini tetap terjadi jika 
kebijakan pemerintah terkait karan-
tina wilayah seperti PSBB, PSBB 

tran sisi, dan saat ini PPKM terus 
ber ubah-ubah,” ungkap Fajar.

Fajar mengemukakan hal sama per-
nah terjadi pada November-Desem-
ber 2020. Waktu itu IKK berada di atas 
angka 90,  tetapi nyatanya pemulihan 
berlangsung secara perlahan.

“Daya beli masyarakat menengah 
dan menengah ke bawah harus 
terjaga dengan berbagai bansos. 
Sementara itu, warga menengah ke 
atas harus didorong untuk belanja. 
Jadi, balik lagi nanti isunya terkait 
ketidakpastian dan konsistensi kebi-
jakan,” tandas Fajar. (Des/Ant/X-3)
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Pemanfaatan Teknologi Karya Anak Bangsa dalam Penanganan Covid-19
1. Rapid Diagnostic Test Microchip 

 Mendeteksi virus mulai dari hari kedua infeksi. 
 Inovasi BPPT, ITB, Universitas Padjadjaran (Unpad).
2. Real Time PCR Test Kit Biocov-19 
 Tes lanjutan yang dilakukan setelah hasil rapid test. 
 Inovasi BPPT, Nusantics, #IndonesiaPastiBisa,
 PT Bio Farma, Kemenkes RI, dan Mikrobiologi Klinik UI.
3. Plasmid Eijkman Control for Covid-19 (pECoC-19) 

 Mendeteksi Covid-19 secara PCR.  
 Inovasi Lembaga Biologi Molekuler Eijkman.
4. Ventilator Vent-I 

 Alat bantu pernapasan untuk pasien yang masih
 dapat bernapas sendiri, bukan untuk pasien ICU. 
 Inovasi ITB, Unpad, dan Yayasan Pembina Masjid Salman ITB.
5. Venindo V01 

 Ventilator untuk ICU dan berkategori high performance ventilation. 
 Inovasi UGM, ATMI, R3D, PT Stechoq, PT YPTI,
 PT Swayasa Prakarsa, GSM, dan RSUP Sardjito

6. CePAD Antigen Test

 Mendeteksi keberadaan antigen virus untuk mengurangi potensi penyebaran penyakit. 
 Inovasi Unpad, PT Pakar Biomedika Indonesia, PT Usaha Bersama Jabar,
 PT Tekad Mandiri Cipta, Pemerintah Provinsi Jawa Barat.
7. GeNose

 Deteksi dengan cara pasien meniup plastik kantong udara.
 Inovasi UGM, Badan Intelijen Negara, Kementerian Kesehatan,
 Kementerian Sekretariat Negara, dan Kementerian Luar Negeri.

Aturan
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Produk
Farmasi (%)

Active Pharmaceuticals Ingredients (API) 
Proses penelitian dan pengembangan 
Proses produksi
Proses pengemasan

Ekspor

Januari-Agustus

2020:

Masker bedah: US$73,3 juta 

Masker kain: US$62,2 juta 

Pakaian bedah (surgical gown): US$11,7 juta

Pakaian pelindung medis (coverall): US$1,5 juta 
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AKSI terorisme yang 
terjadi di berbagai ne-
gara tidak bisa diiden-
tikkan dengan ajaran 

agama Islam. Pasalnya, teror-
isme bisa dilakukan kelompok 
mana pun dan tidak ditujukan 
untuk agama ataupun ajaran 
tertentu. 

Demikian salah satu kesim-

pulan dari diskusi online ber-
tema Pelajaran dari pengalaman 
Jepang dengan Aum Shinrikyo: 
Pemahaman tentang latar be-
lakang agama dan pendekatan 
psikologis untuk deradikalisasi 
yang diadakan The Habibie 
Center (THC), kemarin.

Ketua Dewan Pembina The 
Habibie Center Ilham Akbar 
Habibie menyebutkan berba-
gai aksi kekerasan radikalisme 
sering kali dikaitkan dengan 

agama tertentu. Ia mencontoh-
kan dalam konteks Indonesia, 
yakni aksi radikal selalu diiden-
tikkan dengan umat Islam yang 
dampaknya memunculkan 
islamofobia. “Ini tentu sangat 
mengkhawatirkan karena ke-
kerasan tersebut merupakan 
hal umum yang terjadi di mana 
dan kapan saja,” ujarnya.

Ia mencontohkan kasus sek-
tarian Aum Shinrikyo yang 
melakukan teror gas sarin yang 
terjadi beberapa waktu lalu di 
Jepang. “Padahal Jepang selama 
ini dikenal merupakan negara 
yang demokratis dan damai 
yang menolak kekerasan,” ung-
kapnya.

Pakar psikologi dari Ris sho 
University, Jepang, Kimiaki 
Nishida, mengakui bahwa pe-
laku aksi terorisme tidak identik 
dengan ajaran agama tertentu. 
Ia merujuk kepada pengikut 
sekte kekerasan Aum Shinrikyo 
merupakan individu yang putus 
asa dan memiliki kekosongan 
hidup. “Walaupun sebagian ang-
gota sudah memiliki pekerjaan 
yang layak, mereka tetap bisa 
melakukan kekerasan untuk 
mencari pencerahan hidup. Bagi 
orang-orang seperti ini, mereka 
bisa berhenti kerja hanya untuk 
mengikuti ajaran seorang psiko-
pat,” ujarnya.

Menurut Kimiaki, Jepang 
beruntung bisa mengurangi 
aksi terorisme kelompok Aum 
Shinrikyo yang dipimpin Shoko 
Asahara ini. Walaupun belum 
sepenuhnya ditumpas, Jepang 
terus berusaha memberikan 
kesadaran dan rehabilitasi ter-
hadap mantan pengikut sekte 
ini. “Dan ini tidak melibatkan 
pemerintah,” ujarnya.

Kesamaan kasus
Menurut Chaula Rininta Anin-

dya, kandidat doktor dari Rit-
sumeikan University, Kyoto, 
Jepang, ada kesamaan kasus 
radikalisasi di Indonesia dan 
Jepang, yaitu kepercayaan ter-
hadap ide tertentu berdasarkan 
ajaran agama masing-masing. 
Dengan kepercayaan yang ber-
lebihan ini, para pelaku aksi 
radikal menjustifi kasi tindakan-
nya berdasarkan kitab suci. “Se-
perti berangkat ke Suriah dan 
menggunakan senjata kimia 
yang dianggap sesuai dengan 
panduan yang mereka anut.”

Chaula menyebutkan sebe-
narnya dalam beberapa aspek 
program deradikalisasi di In-
donesia lebih bagus ketimbang 
di Jepang karena melibatkan 
unsur pemerintah. Kenyataan-
nya pada fase tertentu program 
yang dilakukan pemerintah 

seperti seminar dan dialog 
hanya formalitas. “Sementara 
itu, kunci dari deradikalisasi 
adalah adanya dialog, yakni 
pendekatannya lebih personal 
yang dilakukan secara intens,” 
ujarnya.

Pakar psikologi politik dari 
Universitas Indonesia Hamdi 
Muluk menyebutkan, problem 
penanganan radikalisasi di 
Indonesia salah satunya ialah 
minimnya infrastruktur. Se-
lama ini, pemerintah belum 
memiliki pusat pembinaan yang 
terkonsentrasi. 

“Saat ini pusat pembinaan 
deradikalisasi berada di ber-
bagai penjara yang lokasinya 
menyulitkan. Biayanya lebih 
mahal, sementara anggaran-
nya terbatas. Seharusnya bisa 
dibuat pusat rehabilitasi secara 
terpusat. Ini masalah klasik,” 
jelasnya.

Ia juga menambahkan prob-
lem lainnya, yaitu masalah ak-
tor yang melakukan rehabilitasi 
aktivitas terorisme apakah itu 
pemerintah atau nonpemerin-
tah. “Begitu pun pendekatan 
yang dilakukan saat ini masih 
belum jelas apakah memilih 
deradikalisasi atau disengage-
ment (menjauhkan diri dari 
kelompok teroris yang diikuti),” 
jelasnya. (P-1)

KEMENTERIAN Hukum dan 
Hak Asasi Manusia (Kemen-
kum dan HAM) telah mene-
rima keluhan Ketua Umum 
Partai Demokrat Agus Ha-
rimurti Yudhoyono (AHY) ten-
tang kongres luar biasa di Deli 
Serdang, Sumatra Utara. 

“Apa yang disampaikan dan 
dijelaskan Pak AHY kami akan 
catat dan kemudian melaku-
kan telaah lebih lanjut kepada 
dokumen yang diserahkan 
ini,” kata Direktur Jenderal 
Administrasi Hukum Umum 
(AHU) Cahyo R Muzhar di Ge-
dung Kemenkum dan HAM, 
Jakarta Selatan, kemarin.

Cahyo juga tidak bisa me-
mastikan sikap Kemenkum 
dan HAM terkait dengan la-
poran AHY. Masyarakat di-
minta bersabar.

 Dia mengatakan pihaknya 
menerima baik kunjungan 
AHY dan rombongan pengu-
rus Partai Demokrat kemarin. 

Seluruh dokumen yang diberi-
kan partai berlogo mercy itu 
diterima. “Termasuk juga me-
nerima dokumen-dokumen 
yang disampaikan kepada 
Kemenkum dan HAM, dalam 
hal ini Direktorat Jenderal 
Administrasi Hukum Umum 
Kemenkum dan HAM,” ujar 
Cahyo.

Dalam kunjungan itu, ada 

dua boks besar berisi bukti 
yang dibawa Partai Demokrat. 
Bukti itu dibawa masuk ke 
Gedung Direktorat Jenderal 
Administrasi Hukum Umum 
sebelum AHY tiba. Sebelum 
masuk, kedua boks itu disteril-
kan dengan disinfektan. Tidak 
diketahui pasti isi dua boks itu. 
Namun, AHY mengklaim bukti 
yang dibawa bisa membung-
kam kemenangan Moeldoko.

“Kami sudah sediakan ber-
kasnya lengkap, autentik, 
bahwa dari sisi penyelengga-
raan maupun peserta yang 
mereka klaim kongres luar 
biasa (KLB) itu sama sekali 
tidak memenuhi AD/ART kon-
stitusi Demokrat,” jelas AHY.

Di sisi lain, kubu Moeldoko 
batal menyerahkan hasil 
kongres luar biasa Partai 
Demokrat ke Kemenkum 
dan HAM. Laporan hasil KLB 
disebut belum selesai. “Ini 
belum selesai administra-

sinya. Kemungkinan besok 
(hari ini),” kata kader senior 
Partai Demokrat Hencky Lun-
tungan.

Hencky menyebut hasil 
KLB tidak hanya diberikan ke 
Kemenkum dan HAM. Hasil 
juga akan diberikan ke Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) dan 
Kemenko Polhukam. “Kita 
akan ke sana juga. Kita pasti 
jalan kok,” ujar Hencky.

Dia menegaskan KLB yang 
memenangkan Moeldoko se-
bagai ketua umum itu sah. 
Pihaknya akan mengupaya-
kan kemenangan Moeldoko 
berdasarkan aturan yang ber-
laku. “Pokoknya kita tempur 
terus,” tegas dia.

Menko Polhukam Mahfud 
MD menyebut Kemenkum dan 
HAM tak asal menetapkan sah 
tidaknya kepemimpin an se-
seorang dalam partai. Sejum-
lah hal bakal dicek. “Kalau 
ada yang mengajukan per-
ubahan kita tanya bagaimana 
mengubahnya, siapa yang 
mengubah, hukumnya apa, 
yang datang dalam forum sah 
atau tidak. Nanti kita akan 
nilai,” ujar Mahfud. (Che/Cah/
Uta/Medcom/P-1)

DIREKTUR Sosialisasi, Komunikasi, dan Jaringan BPIP 
M Akbar Hadiprabowo menjelaskan Pancasila tidak ha-
nya dapat dipahami lewat teori-teori akademis, tetapi 
juga dari masyarakat di perdesaan.

“BPIP membangun Pancasila tak hanya di bangku 
sekolah, tapi juga di lapangan seperti di Pasar Bahulak 
ini,” kata Akbar saat menjadi pembicara diskusi bertajuk 
Ngobrol Pancasila di Desa, Mewujudkan Desa Pancasila 
dan Penguatan Nilai Gotong Royong di Pasar Bahulak, 
Desa Karungan, Kabupaten Sragen, kemarin.

Akbar mengatakan BPIP mempelajari semangat 
gotong royong masyarakat di Desa Karungan yang 
membangun Pasar Bahulak. Karena itu, BPIP ingin 
menularkan kebaikan yang dilakukan masyarakat 
pasar yang ada di Desa Karungan. “Kami akan sam-
paikan (semangat Pancasila di Desa Karungan) kepada 
jaringan kami,” kata Akbar.

Akbar meyakini bahwa mempertahankan dan 
mengamalkan Pancasila, Pasar Bahulak akan menjadi 
destinasi wisata karena sesungguhnya dari desa itulah 
kekuatan ekonomi lahir. “Ini bisa meningkatkan per-
ekonomian bangsa dan membangun ekonomi kerakyat-
an yang sesuai dengan sila kelima,” terangnya.

Desa Karungan dan Pasar Bahulak baru saja ditetap-
kan sebagai Desa Pancasila dan Pasar Gotong Royong 
oleh BPIP. Pasar Bahulak dulunya ialah tanah Desa 
Karungan seluas empat hektare yang tidak dikelola 
dengan maksimal.

Kemudian dengan semangat gotong royong dan ketu-
lusan masyarakat desa, masyarakat ingin menciptakan 
pasar yang mengenang kuliner masa lalu yang kuliner 
itu sudah tidak ditemukan di pasar modern.

Kegiatan pasar mulai September 2020 hingga saat 
ini berjalan lancar dan ramai yang sangat bermanfaat 
untuk desa. Dengan adanya Pasar Bahulak ini, ada 74 
pedagang yang semuanya warga desa untuk berjualan 
di pasar. Setiap kegiatan pasar yang dilaksanakan dua 
pekan sekali, mengerahkan 292 tenaga kerja.

Anggota Komisi IV DPR Luluk Nur Hamidah me-
nambahkan ekonomi yang dibangun seharusnya tidak 
meniru semua yang dilakukan negara lain. Namun, 
seharusnya, menerapkan sistem perekonomian yang 
telah dijalankan ratusan tahun oleh masyarakat kita.

“Sebagai contoh warga di Desa Karungan, menjelas-
kan itu semua dan itu bisa dilihat dengan kemunculan 
Pasar Bahulak. Ada kehendak bersama, keinginan 
bersama, dan ada pelibatan dari warga.”

Luluk mengatakan, perekonomian yang dijalankan 
masyarakat Desa Karungan menghadirkan suatu pola 
inklusif yang menjadi model kegiatan bagi daerah lain. 
Hal ini penting untuk mengukuhkan posisi Indonesia di 
tengah gempuran budaya global. “Yaitu bagaimana In-
donesia bisa merumuskan dan menetapkan kebijakan 
pembangunan dan ekonomi yang benar-benar berda-
sarkan nilai-nilai yang hidup di tengah masyarakat,” 
kata Luluk. (Cah/P-1)

Kubu AHY Serahkan Bukti 
Moeldoko Pilih Menunda

Belajar Pancasila 
dari Desa 
di Sragen

MI/SUSANTO

AUDIENSI KE KPU: Ketum Partai Demokrat Agus Harimurti Yudhoyono (kiri) menyerahkan dokumen kepengurusan 34 DPD se-
Indonesia kepada Plt Ketua KPU Ilham Saputra disaksikan Komisioner KPU Hasyim Asyari (kanan) di Gedung KPU, Jakarta, kemarin. 
Selain ke KPU, AHY beraudiensi dengan Kementerian Hukum dan HAM. 

Problem penanganan radikalisasi 
di Indonesia salah satunya ialah 
minimnya infrastruktur. 
Selama ini, pemerintah belum memiliki 
pusat pembinaan yang terkonsentrasi.

Terorisme 
tidak Identik 
dengan Islam
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“Apa yang disam-
paikan dan di-
jelaskan Pak AHY 
kami akan catat 
dan kemudian 
melakukan te-
laah lebih lanjut.”
Cahyo R Muzhar
Direktur Jenderal Administrasi 
Hukum Umum (AHU)

DERADIKALISASI: 
Direktur Institute of Grief Care 
Sophia University Profesor 
Emeritus University of Tokyo 
Jepang Susumu Shimazono 
memberikan paparannya dalam 
diskusi virtual yang digelar 
The Habibie Center, di Jakarta, 
kemarin. Diskusi mengangkat 
tema Pelajaran dari pengalaman 
Jepang dengan Aum Shinrikyo: 
Pemahaman tentang latar 
belakang agama dan pendekatan 
psikologis untuk deradikalisasi. 

MI/AGUS M

Rapat Umum Pemegang Saham Luar Biasa (selanjutnya disingkat “Rapat”) 
dari “PT SUMI INDO KABEL, Tbk.”, berkedudukan di Kota Tangerang 
(selanjutnya disingkat “Perseroan”), telah diselenggarakan pada:
A. Hari/tanggal :  Jum’at, 05 Maret 2021
 Waktu :  Pukul 09.13 WIB – 09.35 WIB
 Tempat :  Kantor PT SUMI INDO KABEL, Tbk.
      Jalan Gatot Subroto Kilometer 7, 8
      Pasir Jaya, Jatiuwung, Kota Tangerang
B. Pemberitahuan, Pengumuman dan Pemanggilan untuk Rapat telah 

dilaksanakan sesuai dengan ketentuan Pasal 11 ayat (2) Anggaran 
Dasar Perseroan juncto Pasal 12, Pasal 14 dan Pasal 17 Peraturan 
Otoritas Jasa Keuangan No. 15/POJK.04/2020 tentang Rencana dan 
Penyelenggaraan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan Terbuka 
(“POJK 15/2020”), yaitu sebagai berikut:

 1. Perseroan telah memberitahukan kepada OJK mengenai tanggal dan 
agenda Rapat, sebagaimana ternyata dari surat Perseroan tanggal 
20-01-2021 (dua puluh Januari dua ribu dua puluh satu) nomor 004/
SIK-CS/I/2021.

 2. Pengumuman kepada pemegang saham mengenai akan 
dilakukannya pemanggilan Rapat telah dilakukan dengan memasang 
iklan pada surat kabar harian berbahasa Indonesia, yaitu harian 
“Media Indonesia” serta mengunggah pada situs web Bursa Efek 
Indonesia, situs web Perseroan dan situs web PT KUSTODIAN 
SENTRAL EFEK INDONESIA (“KSEI”) pada tanggal 27-01-2021 (dua 
puluh tujuh Januari dua ribu dua puluh satu).

 3. Pemanggilan kepada pemegang saham mengenai penyelenggaraan 
Rapat telah dilakukan dengan memasang iklan pada 1 (satu) surat 
kabar harian yang sama tersebut di atas, serta mengunggah pada 
situs web Bursa Efek Indonesia, situs web Perseroan dan situs web 
KSEI pada tanggal 11-02-2021 (sebelas Februari dua ribu dua puluh 
satu).

C. Mata Acara Rapat sesuai dengan Pemanggilan Rapat:
 1. Perubahan anggota Dewan Komisaris Perseroan.
 2. Perubahan Anggaran Dasar Perseroan dalam rangka penyesuaian 

dengan POJK Nomor 14/POJK.04/2019, POJK Nomor 15/
POJK.04/2020, dan POJK Nomor 16/POJK.04/2020.

 3. Laporan susunan pemegang saham Perseroan.
D. Anggota Dewan Komisaris, Direksi, undangan dan pemegang saham 

Perseroan yang hadir dalam Rapat:
 DEWAN KOMISARIS:
 Komisaris Utama : TAKAHISA HIURA
 Komisaris   : YOSHINOBU MATSUMURA
 Komisaris Independen            : CAHYADI WIJAYA
 DIREKSI: 
 Direktur Utama  :  SHIGETOSHI SASAKI
 Wakil Direktur Utama :  SULIM HERMAN LIMBONO
 Direktur   :  HIROSHI SHIKATA
 Direktur   :  MICHIO UCHINO
 -TAKAHISA HIURA sebagai Komisaris Utama, YOSHINOBU 

MATSUMURA sebagai Komisaris, HIROSHI SHIKATA dan MICHIO 
UCHINO keduanya selaku Direktur, hadir melalui media video 
telekonferensi.

  -OSAMU OKAMOTO selaku Direktur, berhalangan hadir dalam Rapat.
 UNDANGAN RAPAT:
 - TOSHIHIKO TERAO hadir selaku Undangan Rapat melalui media 

video telekonferensi.
 PEMEGANG SAHAM:
 - SUMITOMO ELECTRIC INDUSTRIES, Ltd 
  selaku pemegang/pemilik 1.128.486.000 (satu miliar seratus dua 

puluh delapan juta empat ratus delapan puluh enam ribu) saham;
  diwakili oleh TAICHIRO NISHIKAWA berdasarkan Power of Attorney 

tanggal 9-2-2021 (sembilan Pebruari dua ribu dua puluh satu) dari 
OSAMU INOUE selaku President & COO SUMITOMO ELECTRIC 
INDUSTRIES, Ltd., tanda tangan OSAMU INOUE telah dijamin 
kebenarannya oleh KOJIRO MIYAGISHI selaku agent dari OSAMU 
INOUE dan telah dilegalisasi oleh IDA HIROSHI selaku Notaris di 

berturut-turut oleh SUENAGA MASAYUKI selaku Director of the 
Osaka Legal Affairs Bureau di Osaka, Jepang dibawah nomor 106637 
dan oleh ASANO NAOMI selaku 
(Consular Service Division), ketiganya pada tanggal                 09-
02-2021 (sembilan Februari dua ribu dua puluh satu) serta telah 
dicatatkan pada Kedutaan Besar Republik Indonesia di Osaka, 
Jepang pada tanggal 15-02-2021 (lima belas Pebruari dua ribu dua 
puluh satu) dibawah nomor 025/LK-B/II/21.

 - SHIGETOSHI SASAKI sejumlah 40.000 (empat puluh ribu) saham.
 - SULIM HERMAN LIMBONO sejumlah 1.124.000 (satu juta seratus 

dua puluh empat ribu) saham.
 - MASYARAKAT sejumlah 94.350.000 (sembilan puluh empat juta tiga 

ratus lima puluh ribu) saham.
E. Jumlah  pemegang saham dan/atau kuasa pemegang saham yang hadir 

sejumlah 1.132.260.000 (satu miliar seratus tiga puluh dua juta dua ratus 
enam puluh ribu) saham atau 92,505% (sembilan puluh dua koma lima 
nol lima persen) dari jumlah seluruh saham dengan hak suara yang telah 
dikeluarkan Perseroan yang seluruhnya berjumlah  1.224.000.000 (satu 
miliar dua ratus dua puluh empat juta) saham, dengan memperhatikan 
Daftar Pemegang Saham Perseroan per tanggal 10-02-2021 (sepuluh 
Februari dua ribu dua puluh satu) sampai dengan pukul 16.00 WIB, 
sehingga karenanya kuorum yang disyaratkan dalam Pasal 12 ayat 1a 
dan ayat 3 huruf a Anggaran Dasar Perseroan juncto Pasal 41 ayat 1 
huruf a serta Pasal 42 huruf a POJK 15/2020 telah dipenuhi dan Rapat 
ini adalah sah dan berhak untuk mengambil keputusan yang sah dan 
mengikat mengenai hal-hal yang dibicarakan sesuai dengan mata acara 
Rapat.

F. Rapat dipimpin oleh CAHYADI WIJAYA selaku Komisaris Independen 
berdasarkan “

” tertanggal 18-01-2021 (delapan belas 
Januari dua ribu dua puluh satu).

G. Kesempatan Mengajukan Pertanyaan dan/atau Menyampaikan Pendapat 
 Dalam setiap mata acara Rapat telah diberikan kesempatan kepada 

pemegang saham dan/atau kuasa pemegang saham untuk mengajukan 
pertanyaan dan/atau menyampaikan pendapat, namun tidak ada 
pemegang saham dan/atau kuasa pemegang saham yang mengajukan 
pertanyaan dan/atau menyampaikan pendapat.

H. Mekanisme pengambilan keputusan dalam Rapat berdasarkan Pasal 
12 ayat (2) Anggaran Dasar Perseroan dilakukan secara musyawarah 
untuk mufakat. Dengan diberlakukannya POJK 15/2020 dimana kuasa 
dan penyampaian secara elektronik telah dapat diberikan melalui eASY.
KSEI, maka pengambilan keputusan dalam Rapat dilakukan dengan 
cara pemungutan suara (voting), dimana pada seluruh mata acara 
dilakukan dengan pemungutan suara secara terbuka.

I. Dalam Rapat tersebut telah diambil keputusan yaitu sebagaimana 
termuat dalam akta “Risalah Rapat Umum Pemegang Saham Luar 
Biasa PT SUMI INDO KABEL, Tbk.” tertanggal 05-03-2021 (lima Maret 
dua ribu dua puluh satu) nomor 32, yang minuta aktanya dibuat oleh 
Charles Hermawan, SH Notaris di kota Tangerang, yang pada pokoknya 
adalah sebagai berikut:

 Dalam Mata Acara Pertama dari Rapat:
  Jumlah Persentase
 Jumlah suara yang hadir 1.132.260.000 100%
 Jumlah suara Tidak Setuju 0 0%
 Jumlah suara Abstain 0 0%
 Jumlah suara Setuju 1.132.260.000 100%
 Total Suara Setuju 1.132.260.000 100%
 “Dengan demikian Rapat dengan suara bulat memutuskan:
 1. Menyetujui dan menerima baik pengunduran diri TAKAHISA 

HIURA selaku Komisaris Utama Perseroan terhitung sejak 
ditutupnya Rapat.

  -Selanjutnya memberikan penghargaan kepada TAKAHISA 
HIURA dengan ucapan terima kasih atas segala jasa dan 
pengabdian yang telah diberikan kepada Perseroan selama 
masa jabatannya.

 2. Menyetujui pengangkatan TOSHIHIKO TERAO sebagai 
Komisaris Utama Perseroan yang baru menggantikan 
TAKAHISA HIURA dengan masa jabatan menghabiskan sisa 
masa jabatan TAKAHISA HIURA.

  Sehingga dengan demikian susunan selengkapnya anggota 
Dewan Komisaris Perseroan terhitung sejak ditutupnya Rapat 
menjadi sebagai berikut:

  DEWAN KOMISARIS:
  Komisaris Utama :  TOSHIHIKO TERAO
  Komisaris   :  YOSHINOBU MATSUMURA
  Komisaris Independen : CAHYADI WIJAYA
  Dengan masa jabatan segenap anggota Dewan Komisaris 

Perseroan adalah sampai dengan penutupan RUPS Tahunan 
Perseroan yang akan diselenggarakan pada tahun 2021 (dua 
ribu dua puluh satu).

 3. Menyetujui pemberian kuasa kepada Direksi Perseroan dengan 
hak substitusi untuk menyatakan kembali keputusan tentang 
perubahan susunan anggota Dewan Komisaris Perseroan 
dalam akta notaris, dan selanjutnya menyampaikannya kepada 
Menteri Hukum dan Hak Asasi Manusia Republik Indonesia, 
serta untuk melakukan segala tindakan yang diperlukan sesuai 
dengan peraturan perundang-undangan yang berlaku.”

 Dalam Mata Acara kedua dari Rapat:
  Jumlah Persentase
 Jumlah suara yang hadir 1.132.260.000 100%
 Jumlah suara Tidak Setuju 0 0%
 Jumlah suara Abstain 0 0%
 Jumlah suara Setuju 1.132.260.000 100%
 Total Suara Setuju 1.132.260.000 100%
 “Dengan demikian Rapat dengan suara bulat memutuskan:
 1. Menyetujui perubahan Anggaran Dasar Perseroan dalam rangka 

penyesuaian dengan Peraturan Otoritas Jasa Keuangan Nomor 
14/POJK.04/2019 tentang Perubahan Atas Peraturan Otoritas 
Jasa Keuangan Nomor 32/POJK.04/2015 tentang Penambahan 
Modal Perusahaan Terbuka dengan Memberikan Hak Memesan 
Efek Terlebih Dahulu, Peraturan Otoritas Jasa Keuangan Nomor 
15/POJK.04/2020 tentang Rencana dan Penyelenggaraan Rapat 
Umum Pemegang Saham Perusahaan Terbuka, dan Peraturan 
Otoritas Jasa Keuangan Nomor 16/POJK.04/2020 tentang 
Pelaksanaan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan 
Terbuka Secara Elektronik, sebagaimana konsep perubahannya 
telah ditayangkan dalam Rapat.

 2. Menyetujui pemberian kuasa kepada Direksi dengan hak 
substitusi untuk menyatakan kembali dalam suatu akta notaris 
atas keputusan tersebut di atas termasuk menyusun kembali 
seluruh ketentuan Anggaran Dasar Perseroan dalam akta notaris 
dan selanjutnya untuk mengajukan permohonan pemberitahuan 
atas perubahan Anggaran Dasar Perseroan tersebut kepada 
Menteri Hukum dan Hak Asasi Manusia Republik Indonesia serta 
mengumumkannya dalam Berita Negara Republik Indonesia, 
dan untuk maksud tersebut melakukan pengubahan dan/atau 
penambahan dalam bentuk bagaimanapun yang diperlukan dan/
atau disyaratkan oleh Menteri Hukum dan Hak Asasi Manusia 
Republik Indonesia agar dapat disetujui perubahan Anggaran 
Dasar sebagaimana dimaksud dan melakukan segala sesuatu 
yang disyaratkan oleh peraturan perundang-undangan yang 
berlaku.”

 Dalam Mata Acara Ketiga dari Rapat:
 Tidak diambil keputusan karena sifatnya merupakan laporan, dengan 

penjelasan sebagai berikut:
 Pada kesempatan ini, disampaikan data terkini susunan pemegang saham 

Perseroan sesuai Daftar Pemegang Saham  dari Biro 
Administrasi Efek PT RAYA SAHAM REGISTRA per tanggal 10-02-2021 
(sepuluh Februari dua ribu dua puluh satu), sehubungan dengan perubahan 
jumlah saham yang dimiliki oleh SUMITOMO ELECTRIC INDUSTRIES 
LIMITED, sebagai berikut:

 1. SUMITOMO ELECTRIC INDUSTRIES LIMITED sejumlah 
1.128.486.000 (satu miliar seratus dua puluh delapan juta empat 
ratus delapan puluh enam ribu) saham atau merupakan 92,20% 
(sembilan puluh dua koma dua nol persen) dari seluruh jumlah 
saham yang telah dikeluarkan oleh Perseroan;

 2. Masyarakat sejumlah 95.514.000 (sembilan puluh lima juta lima 
ratus empat belas ribu) saham atau merupakan 7,80% (tujuh 
koma delapan nol persen) dari seluruh jumlah saham yang telah 
dikeluarkan oleh Perseroan.

Tangerang, 9 Maret 2021
PT Sumi Indo Kabel Tbk

Direksi Perseroan

PENGUMUMAN RINGKASAN RISALAH
RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM LUAR BIASA
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KAUM perempuan punya andil 
besar memberantas rasuah di 
Indonesia. Hal itu dibeberkan 
Ketua Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) Firli Bahuri 
dalam peringatan Hari Perem-
puan Sedunia yang diperingati 
pada 8 Maret.

Firli mengatakan sudah ba-
nyak dukungan perempuan 
untuk memberantas korupsi. 
Bahkan, kata dia, sering kali 
laporan dan informasi terkait 
dengan korupsi yang diterima 
KPK dibeberkan perempuan.

“Tidak sedikit perempuan 
Indonesia yang berani memilih 
dan menantang perilaku ko-
ruptif serta kejahatan korupsi 
meski melibatkan sahabat, 
saudara, hingga anggota kelu-

arga sendiri,” kata Firli melalui 
keterangan tertulis, kemarin.

KPK juga menjadikan perem-
puan sebagai agen pemberan-
tasan rasuah. Melalui program 
Saya Perempuan Antikorupsi 
(SPAK), Firli berharap perem-
puan bisa ikut menghapus si-
kap rasuah di Indonesia.

 “Agen-agen SPAK terdiri atas 
berbagai latar belakang perem-
puan, mulai ibu rumah tangga, 
aktivis, guru, hingga perempuan 
yang berkarier di pemerintahan 
dan swasta, serta istri-istri peja-
bat negara yang suaminya sa-
ngat rentan terpapar oleh virus 
korupsi,” tutur Firli.

Firli meminta program SPAK 
tidak diremehkan. Pasalnya, 
perempuan yang menjadi agen 

dalam program itu bisa membe-
rikan pembelajaran antikorupsi 
secara pelan, tetapi pasti.

Kiprah perempuan di Tanah 
Air pun kian diperhitungkan, 
antara lain di parlemen. Ketua 
Presidium Kaukus Perempuan 
Parlemen (KPP) RI Diah Pitalo-
ka mengatakan perjuangan 
perempuan untuk dapat duduk 
di kursi parlemen dan terlibat 
langsung dalam pembuatan ke-
putusan tidaklah mudah. 

Mereka masih harus ber-
juang menghadapi stigma dan 
kendala baik struktural mau-
pun kultural sebagai perem-
puan. Selain itu, kiprah me-
reka diharapkan membawa 
per ubahan yang lebih baik 
terhadap perlindungan dan ke-

sejahteraan kaum perempuan 
di berbagai bidang kehidupan.

“Perempuan dengan segala 
dinamikanya menghadapi tan-
tangan tersendiri ketika akan 
terjun ke dunia politik. Hal 
ini penting untuk diapresiasi 
untuk terus memberikan se-
mangat dan dukungan kepada 
perempuan agar terus terlibat 
aktif dalam pembangunan 
bangsa melalui politik,” tutur 
Diah dalam rangkaian temu 
wicara perempuan parlemen 
Indonesia, kemarin.

Diah mengatakan sebagai 
salah satu elemen masyarakat, 
perempuan merupakan faktor 
penting mewujudkan Indo-
nesia maju 2045. (Medcom/
Sru/P-2)

Perempuan Agen Pemberantas Rasuah

aNtara/GalIH PraDIPta

PAMERAN FOTO: Pengunjung mengamati karya foto yang ditampilkan dalam pameran foto 
di selasar Gedung Nusantara II, kompleks parlemen, senayan, Jakarta, kemarin. Dalam rangka 
memperingati Hari Perempuan sedunia, Kaukus Perempuan Parlemen rI mengadakan pameran 
foto dan rangkaian talk show bertajuk Kiprah Perempuan Parlemen: Jalan Harapan Bangsa.

KEJAKSAAN Agung melaksana-
kan program vaksinasi covid-
19 bagi seluruh pegawai mulai 
kemarin. Jaksa Agung Sanitiar 
Burhanuddin menyebut vaksin 
juga menyasar para tahanan 
yang mendekam di Rumah 
Tahanan Kejagung. Menu-
rutnya, vaksin bagi tahanan 
dilakukan karena mereka juga 
berhak untuk hidup.

“Ya iyalah (tahanan divak-
sin), gimanapun juga mereka 
punya hak untuk hidup. Ini kan 
untuk kebersamaan semua, 
bukan hanya untuk seseorang. 
Apakah tahanan tidak boleh 

untuk sehat?” kata Burhanud-
din di Gedung Kejagung, Ja-
karta, kemarin.

Burhanuddin mengatakan 
jumlah tahanan di Rutan Keja-
gung yang divaksinasi kemarin 
berjumlah sekitar 30 orang. 
Nantinya, vaksin juga akan 
dilakukan ke para ta hanan 
kejaksaan yang dititipkan di 
rutan lainnya.

“Pasti semua. Yang di sini 
semuanya kita vaksin sekitar 
30 orang tahanan, tapi nanti 
(terhadap) tahanan-tahanan 
kita yang dititipkan, kita juga 
akan berkoordinasi untuk di-

lakukan vaksin,” ujarnya.
Kejagung, kata Burhanud-

din, mendapatkan jatah 2.665 
dosis vaksin. Ia menyebut 
vaksinasi yang dilakukan hari 
ini menyasar 600 orang. Selain 
pegawai di lingkungan Keja-
gung, vaksin dilakukan ke istri 
pegawai Korps Adhyaksa.

“Untuk seluruh pegawai, mu-
lai eselon I, eselon II, kemudian 
juga terus dengan istrinya, sam-
pai OB (office boy), semua. Jadi, 
semua yang ada kegiatan dengan 
yang ada di sini, kita divaksin se-
mua,” papar Burhanuddin.

Burhanuddin menjelaskan 

prioritas vaksin di lingkung-
annya disebabkan Kejaksaan 
Agung merupakan bagian 
dari penegak hukum. Sebagai 
aparat penegak hukum, inter-
aksi langsung dengan masyara-
kat tidak dapat dihindarkan.

“Bagaimanapun juga yang 
berhubungan langsung de-
ngan masyarakat itu dapat 
prioritas,” tandasnya.

Vaksinasi terhadap tahanan 
juga direncanakan Komisi Pem-
berantasan Korupsi (KPK) yang 
menuai kritik. Peneliti ICW 
Dewi Anggraeni mengatakan 
kelompok prioritas vaksinasi 

seperti tenaga kesehatan (na-
kes) dan kelompok rentan 
belum seluruhnya mendapat 
vaksin covid-19. Pemerintah 
seharusnya menyelesaikan 
proses vaksinasi terhadap ke-
dua kelompok tersebut sebelum 
membuat program vaksinasi 
bagi tahanan kasus korupsi.

ICW memahami pelaksa-
naan vaksinasi terhadap para 
ta hanan KPK bertujuan tak 
mengganggu proses penyelidik-
an dan penyidikan. Namun, 
Dewi mengingatkan para ta-
hanan KPK bukan prioritas pe-
nerima vaksin. (Tri/Ant/P-2)

Punya hak hidup, Tahanan kejaksaan Peroleh Vaksin

mI/sUsaNtO

STATUS KEWARGANEGARAAN: Ketua majelis Hakim 
Konstitusi saldi Isra (kiri) dengan didampingi hakim enny 
Nurbaningsih memimpin sidang perdana perselisihan hasil 
pemilihan Bupati sabu raijua, Ntt 2020 di Gedung mK, Jakarta, 
kemarin. sidang pemeriksaan pendahuluan tersebut terkait 
dengan perkara calon Bupati-Wakil Bupati Orient P riwu Kore-
thobias Uly karena Orient berstatus warga negara amerika 
serikat.

Tri Subarkah
subarkah@mediaindonesia.com                     

UANG fee  bantuan 
sosial (bansos) covid-
19 dari para vendor 
mengalir sampai ke 

Badan Pemeriksa Keuangan 
(BPK). Pejabat pembuat komit-
men (PPK) Kementerian Sosial 
Matheus Joko Santoso meng-
aku menyerahkan Rp1 miliar.

Hal itu terungkap dalam si-
dang perkara korupsi bansos 
covid-19 Kementerian Sosial 
(Kemensos) di Pengadilan 

Tipikor Jakarta, kemarin. 
PPK Kemensos Matheus 

Joko Santoso mengatakan 
setidaknya Rp14,7 miliar uang 
fee diserahkan ke Juliari Peter 
Batubara yang saat itu menja-
bat menteri sosial.

Joko lalu mengungkap peng-
gunaan uang tersebut. “Untuk 
operasional BPK Rp1 miliar,” 
sebut Joko.

Ia mengaku uang Rp1 mi-
liar diminta kuasa pengguna 
anggaran (KPA) sekaligus PPK 
Kemensos Adi Wahyono un-
tuk diserahkan ke seseorang 

bernama Yonda dari BPK. “Di 
BAP (Berita acara pemerik-
saan) menyebut nama (ang-
gota BPK) Achsanul Qosasi?” 
tanya jaksa penuntut umum 
KPK Mohamad Nur Azis.

“Saya kurang tahu, hanya 
diminta Pak Adi untuk me-
nemui Pak Yonda. Saya ketemu 
di Apartemen Pramuka, di 
koridor,” jawab Joko.

Dalam BAP Joko yang dibaca-
kan jaksa, uang fee para vendor 
antara lain dipakai membeli 
10 ponsel untuk pimpinan 
Kemensos Rp140 juta, pem-
belian tiga sepeda Brompton 
senilai Rp120 juta, dan mem-
bayar artis Cita Citata untuk 
kegiatan kerja di Labuan Bajo 
Rp150 juta.

Joko mengaku bahwa ia, 

Adi, dan staf khusus Juliari 
bernama Kukuh Ariwibowo 
pernah diminta Juliari untuk 
mengumpulkan Rp35 miliar 
dari fee para vendor. Namun, 
yang terkumpul baru Rp14,7 
miliar.

Dalam BAP Adi menyebut 
uang fee yang dikutip Rp10 
ribu per paket bansos dari ven-
dor itu juga dipakai membayar 
jasa pengacara Hotma Sitom-
pul, pembayaran sewa pesa-
wat, kunjungan kerja Juliari ke 
Semarang, dan ke BPK.

Saat didalami jaksa, Adi 
mengaku kunjungan Juliari 
ke Semarang juga diperuntuk-
kan bertemu Ketua DPC PDIP 
Kendal Ahmad Suyuti yang 
mendapat Rp2 miliar dari Ju-
liari. Kendal merupakan salah 
satu wilayah daerah pemilihan 
(dapil) Juliari saat terpilih 
menjadi anggota DPR.

Adi dan Joko yang juga diter-
sangkakan dalam perkara ter-
sebut dihadirkan sebagai saksi 
secara virtual untuk terdakwa 
Harry Van Sidabukke dan Ar-
dian Iskandar Maddanatja.

Kedua pengusaha itu diduga 
menyuap Juliari, Adi, dan Joko 
sebesar Rp3,23 miliar. Suap 
dari Hary sebesar Rp1,28 mi-
liar, sedangkan dari Ardian 
mencapai Rp1,95 miliar.

PDIP dan PKB
Jaksa juga mengungkap tiga 

anggota DPR RI yang menjadi 
pengusul vendor bansos da-
lam perkara tersebut. Mereka 
ialah politikus Partai Kebang-
kitan Bangsa (PKB) Marwan 
Dasopang serta dua politikus 
PDIP Ihsan Yunus dan Her-
man Hery.

Juliari mengarahkan pem-
bagian kuota vendor di termin 
II. Dari setiap 1,9 juta paket 
sembako tiap tahapan, seba-
nyak 1 juta paket diberikan 
kepada grup Herman Hery dan 
kawan-kawan.

“Empat ratus ribu paket 
diberikan ke grup Ihsan Yu-
nus, Irman Ikram, Yogas, dan 
kawan-kawan, kuota 300 ribu 
Matheus Joko dikelola untuk 
kepentingan bina lingkungan, 
200 ribu paket diberikan te-
man, kerabat, kolega, dari Ju-
liari Peter Batubara,” sambung 
Azis membacakan BAP Adi.

Ketika dihadirkan sebagai 
saksi, Sekjen Kemensos Har-
tono dan Dirjen Perlindungan 
Jaminan Sosial Kemensos Pe-
pen Nazarudin mengakui me-
nerima sepeda Brompton dari 
Adi. Namun, Hartono berkilah 
pemberian yang telah disita 
KPK itu tidak ada hubungan 
dengan jabatannya. (P-2)

Juliari membawa Rp2 miliar menemui 
Ketua DPC PDIP Kendal Ahmad Suyuti 
di sela kunjungan kerja ke Semarang.

Rp1 miliar 
Suap Bansos 
mengalir ke BPk

aNtara/aKBar NUGrOHO GUmaY

PEMERIKSAAN DIDI LAKSAMANA: tersangka kasus dugaan korupsi kegiatan penjualan dan pemasaran Pt Dirgantara Indonesia Didi laksamana (tengah) berjalan 
memasuki lobi untuk menjalani pemeriksaan di Gedung KPK, Jakarta, kemarin. Dirut Pt abadi sentosa Perkasa itu diperiksa terkait dengan dugaan korupsi penjualan dan 
pemasaran pesawat PtDI pada 2007-2017 yang merugikan negara sebesar rp315 miliar.

MAHKAMAH Konstitusi (MK) 
mulai menyidangkan per-
mohonan gugatan terhadap 
putusan Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) Sabu Raijua 
yang memenangkan Orient 
Riwu Kore dan Tobias Uly se-
bagai bupati dan wakil bupati 
terpilih dalam Pilkada 2020.

Kuasa hukum pasangan 
calon (paslon) nomor urut 
1 calon Bupati dan Wakil 
Bupati Kabupaten Sabu Rai-
jua Nikodemus N Rihi Heke-
Yohanes Uly Kale, Adhitya 
Anugrah Nasutio, memohon 
MK membatalkan putusan 
tersebut. Hal itu berkaitan 
dengan status kewarganega-
raan Orient yang setelah ter-
bitnya putusan KPU diketahui 
terdaftar pula sebagai warga 
negara Amerika Serikat.

“Dengan segala kerendah-
an hati, pemohon memohon 
kepada MK untuk mengabul-
kan permohonan pemohon 
untuk semuanya,” kata dia 
pada sidang perselisihan 
hasil pemilihan Bupati dan 
Wakil Bupati Sabu Raiju yang 
digelar MK secara virtual, 
kemarin.

Putusan yang diminta 
pemohon untuk dibatalkan 
MK ialah putusan KPU Ka-
bupaten Sabu Raijua nomor 
342/HK.03.1-KPT/5320/KPU-
Kabupaten/XII/2020 tentang 
penetapan rekapitulasi hasil 
penghitungan suara pemi-
lihan bupati dan wakil bupati 
terpilih pada pemilihan Ka-
bupaten Sabu Raijua, Nusa 
Tenggara Timur (NTT), ter-
tanggal 16 Desember 2020.

Selanjutnya, kuasa hukum 
pasangan calon nomor urut 1 
Bupati dan Wakil Bupati Sabu 
Raijua tersebut juga meminta 
MK agar menyatakan paslon 
nomor urut 2 tidak cakap se-
bagai calon bupati dan wakil 
bupati karena melanggar Ke-
putusan KPU Nomor 1 Tahun 
2020 Pasal 1 Butir 18.

Kemudian, menetapkan 
pemohon sebagai pemenang 
pemilihan Bupati dan Wa-
kil Bupati Sabu Raijua atau 

setidaknya dilakukan pemu-
ngutan suara ulang di daerah 
tersebut.

Adhitya menekankan sta-
tus kewarganegaraan ganda 
membuat seseorang tidak 
memenuhi syarat sebagai 
calon bupati dan wakil bu-
pati sehingga kemenangan 
Orient-Tobias tidak sah.

Dalam pemungutan suara 
Pilkada 2020, paslon nomor 
urut 1 Nikodemus-Yohanes 
memperoleh 13.313 suara. 
Bupati dan wakil bupati ter-
pilih Orient-Tobias meraih 
21.363 suara. Terakhir, paslon 
nomor urut 3 Takem Irianto 
Radja Pono dan Herman Hegi 
Radja Haba mengumpulkan 
9.557 suara.

Orient-Tobias ditetapkan 
KPU Sabu Raijua sebagai 
paslon pemenang pilkada 
pada 23 Januari 2021. Setelah 
ditetapkan, KPU menyerah-
kan hasil pilkada ke DPRD 
dan diteruskan ke Menteri 
Dalam Negeri melalui Guber-
nur NTT.

Namun, dalam proses pe-
netapan di Kementerian Da-
lam Negeri, muncul surat 
dari Kedutaan Besar Amerika 
Serikat di Jakarta yang me-
nyebutkan Orient Riwu Kore 
ialah warga negara Amerika 
Serikat. 

Status kewarganegaraan 
itu kemudian berbuntut pada 
gugatan terhadap KPU, baik 
ke Pengadilan Tinggi Tata 
Usaha Negara (PTUN) mau-
pun Mahkamah Konstitusi. 
(Ant/P-2)

mk Diminta 
Batalkan hasil 
Pilkada Sabu Raijua

status 
kewarganegaraan 
ganda membuat 
seseorang tidak 
memenuhi 
syarat sebagai 
calon bupati dan 
wakil bupati.
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POS 
PENERIMAAN 
SAMPAH 
APLIKASI 
REKOSISTEM: 
Warga menyetor 
sampah anorganik di 
drop point Rekosistem  
di kawasan Stasiun 
MRT Blok M, Jakarta, 
Sabtu (6/3). Sampah 
anorganik yang 
diterima kemudian 
didistribusikan ke 
pengolah untuk 
didaur ulang. 
Kemudian warga 
yang menyetorkan 
sampah akan 
mendapatkan poin 
dalam aplikasi 
Rekosistem.

MI/ANDRI WIDIYANTO

ANGGARAN NORMALISASI SUNGAI CILIWUNG: Warga bergotong royong membangun sarana MCK (mandi, cuci, dan kakus) 
di bantaran Sungai Ciliwung, Manggarai, Jakarta, Minggu (7/3). Wakil Gubernur DKI Jakarta Ahmad Riza Patria mengatakan pembebasan 
lahan untuk normalisasi Sungai Ciliwung membutuhkan anggaran sebesar Rp5 triliun.

ANTARA/DHEMAS REVIYANTO

L I N T A S  B E R I T A

Prostitusi Daring di Apartemen AR Tangerang 
JAJARAN Polres Metro Tangerang mengungkap praktik prostitusi 
online (daring) di Apartemen Aeropolis Residen, Kota Tangerang, 
Banten. Petugas kemudian menangkap 12 wanita muda dan 7 
pria yang bertugas sebagai calo.

Kapolres Metro Tangerang Kombes Deonijiu De Fatima, ke-
marin, menjelaskan kasus terungkap berkat informasi warga 
yang curiga dengan aktivitas di salah satu kamar apartemen 
tersebut. Selain menangkap wanita penghibur dan calo, petugas 
meringkus muncikari EM, 43. “Selain menyewakan apartemen 
Rp2,5 juta per bulan, EM menerima imbalan Rp50 ribu dari se-
tiap wanita seusai melayani tamunya,” katanya.

Barang bukti yang diamankan berupa 1 boks kondom, uang 
tunai Rp750 ribu, 4 buku catatan, dan 1 ponsel. Praktik prostitusi 
itu sudah berjalan selama tiga bulan.

Deonijiu menambahkan, belasan wanita muda yang dida-
tangkan untuk melakukan bisnis gelap itu berasal dari wilayah 
Tangerang dan Jawa Barat. Setiap kencan mereka memasang 
tarif Rp500 ribu-Rp750 ribu. “Untuk sementara ini, yang sudah 
menjadi tersangka adalah EM. Ia dijerat Pasal 296 KUHP dengan 
ancaman kurungan 1,4 tahun,” tandasnya. (SM/J-2)

Pembukaan Resto Rizky Billar Picu Kerumunan
SATUAN Polisi PP Jakarta Barat membubarkan kerumunan yang 
terjadi pada pembukaan restoran milik artis Rizky Billar, Minggu 
(7/3). Kepala Satpol PP Jakbar Tamo Sijabat mengingatkan semua 
pihak, baik warga maupun fi gur publik, agar bisa memahami 
bahwa saat ini masih dalam situasi pandemi dan masa pember-
lakuan pembatasan kegiatan masyarakat (PPKM). 

Ia mengimbau semua pihak agar dapat menahan diri dan tidak 
melakukan tindakan yang dapat memancing kerumunan. “Tolong 
tetap prihatin. Saat ini situasinya sedang pandemi. Kita masih 
dalam masa PPKM. Jadi, harus tetap patuhi protokol kesehatan,” 
kata Tamo saat dihubungi, kemarin.

Tamo menyebut pembubaran itu dilakukan berdasarkan 
aduan dari warga. Ia mengatakan pihaknya tak melarang acara 
pembukaan atau peresmian tempat usaha sebab acara serupa 
juga sudah kerap dilakukan di tempat usaha lainnya dengan tetap 
memperhatikan protokol kesehatan. 

Tamo pun menyayangkan pengelola yang mengundang pengunjung 
dengan memberikan harga promosi di media sosial. Restoran itu hanya 
diberi sanksi penutupan 1 x 24 jam. “Tapi hari ini (kemarin) sudah buka 
kembali dan kita harapkan mereka patuh,” tutup dia. (Put/J-2)

PRAKTIK lancung yang di-
duga dilakukan Direktur 
Utama PD Pembangunan 

Sarana Jaya Yoory C Pinontoan 
menjadi tamparan telak bagi 
Pemerintah Provinsi DKI Ja-
karta. Hal itu jelas akan meng-
hambat penuntasan prog ram 
perumahan untuk rakyat yang 
dijanjikan Gubernur Anies 
Baswedan.

Yoory kini menyandang sta-
tus tersangka. Meski Komisi 
Pemberantasan Korupsi belum 
resmi mengumumkannya, me-
reka membenarkan telah mene-
tapkan tersangka terkait dengan 
penyidikan kasus pengadaan 
tanah di wilayah Kecamatan Ci-
payung (Kelurahan Munjul dan 
Pondok Ranggon), Jakarta Ti-
mur. “Benar, setelah ditemukan 
adanya dua bukti permulaan 
yang cukup,” kata Plt juru bicara 
KPK Ali Fikri, kemarin. 

KPK, terang Ali, belum da-
pat menyampaikan kasus 
itu secara rinci berikut siapa 
saja yang ditetapkan sebagai 
tersangka. “Namun, sebagai 
bentuk keterbukaan infor-
masi, kami memastikan setiap 
perkembangan penanganan 
perkara ini akan kami sampai-
kan kepada masyarakat.”

Ketua Komisi B DPRD DKI 
Abdul Aziz membeberkan 
Yoory dan tiga orang lain, yaitu 
AR, TA, dan PT, diduga melaku-

kan tindakan korupsi terkait 
dengan pembelian lahan untuk 
proyek rumah DP Rp0 terse-
but. “Berdasarkan informasi 
yang saya dapat dari asisten 
perekonomian, berita tersebut 
benar,” kata Abdul.

Kemarin, Plt Kepala Badan 
Pembina BUMD DKI Riya-
di membenarkan Gubernur 
A nies telah menonaktifkan 
Yoory. Menurutnya, keputusan 
itu diambil setelah adanya pe-
netapan status tersangka oleh 
KPK pada Jumat (5/3). Indra 
Sukmono Arharrys yang saat 
ini menjabat Direktur Pengem-
bangan PD Pembangunan 
Sarana Jaya untuk sementara 
bertugas menjadi plt dirut. 

“Pak Gubernur saat itu lang-
sung mengambil keputusan 
untuk menonaktifkan yang 
bersangkutan. Atas kasus ter-
sebut, Yoory akan mengikuti 
proses hukum dengan menga-

nut asas praduga tak bersalah,” 
ujar Riyadi.

Tidak dilibatkan
Ketua RT 05/05 Pondok Rang-

gon Teriyono menjelaskan la-
han seluas 4,1 hektare itu ber-
ada di Kelurahan Pondok Rang-
gon dan Kelurahan Munjul, 
Kecamatan Cipayung. Ia me-
nyebut lahan dengan dokumen 
girik itu milik Yayasan Carolus 
dan akan dilepas Rp5.750.000 
per meter persegi.

Sejak pertengahan 2020 Teri-
yono mengaku mendengar 
lahan tersebut akan dijual. 
Namun, ia justru tidak per-
nah dilibatkan untuk melihat 
proses pengukuran tanah, 
baik oleh beberapa pihak yang 
mengatasnamakan Dinas Cipta 
Karya, Tata Ruang, dan Perta-
nahan, kemudian BPTSP DKI 
dan PD Pembangunan Sarana 
Jaya. “Saya hanya tahu dari Bu 
Grace, orang yang dipercaya-
kan yayasan untuk pening-
katan sertifi kat,” ujarnya.

Sebelumnya, KPK tengah 
menyidik dugaan korupsi pem-
belian tanah di sembilan lokasi 
untuk program DP Rp0 oleh 
BUMD DKI. Pembelian tanah 
di Pondok Ranggon dan Munjul 
yang diduga digelembungkan 
merugikan keuangan negara 
hingga Rp100 miliar. (Cah/Hld/
Put/Ssr/J-2)

Program Anies 
Terganjal oleh Korupsi

JAKARTA TIMUR

Mereka diduga 
melakukan 
tindakan korupsi 
terkait dengan 
pembelian lahan 
untuk proyek 
rumah DP Rp0.

DKI JAKARTA

DINAS Sumber Daya Air DKI 
Jakarta dan Balai Besar Wila-
yah Sungai Ciliwung Cisadane 
(BBWSCC) Kementerian PU-
Pera sedang menginventa-
risasi ruas-ruas di Ciliwung 
untuk dapat dilaksanakan 
pekerjaan normalisasi. 

Kepala BBWS Ciliwung-
Cisadane RR Bambang Heri 
Mulyono mengatakan koor-
dinasi dengan Dinas SDA DKI 
bertujuan nantinya pema-
sangan sheet pile beton bisa 
segera dilakukan, setelah ada-
nya pembebasan lahan. 

Bambang memast ikan 
pihaknya akan memulai 
proses pemasangan sheet 
pile beton tahun ini. “Seka-

rang sedang berproses dan 
menunggu hasil inventarisasi 
ruas sungai dengan Dinas SDA 
DKI,” kata dia, kemarin.

Menurut dia, hambatan 
yang dihadapi selama ini un-
tuk pengerjaan normalisa si 
sungai terkait dengan pem-
bebasan lahan. Pasalnya, 
pembebasan lahan menjadi 
tugas dari Pemprov DKI Ja-
karta. “Untuk membangun 
infrastruktur perlu lahan 
untuk berdirinya bangunan. 
Kalau lahannya belum be-
bas, tentunya kami tidak bisa 
membangun,” ungkapnya.

Secara terpisah, Wakil Gu-
bernur DKI Jakarta Ahmad 
Riza Patria menegaskan Pem-

prov DKI sudah memastikan 
ada sepanjang 7,6 km lahan 
di tepian Ciliwung yang sudah 
dibebaskan sehingga proses 
normalisasi sungai juga bisa 
segera dilaksanakan.

Ia menambahkan, Pemprov 
DKI Jakarta sudah melakukan 
tugas pembebasan bidang 
lahan kali yang masuk prog-
ram normalisasi, seperti Kali 
Ciliwung, Kali Sunter, dan 
Kali Jatikramat. Pemprov 
juga menggelontorkan dana 
sebesar Rp5 triliun dari APBD 
DKI. “Mudah-mudahan tahun 
ini mulai dibangun kembali,” 
kata Ariza.

Kemarin, Asisten Pereko-
nomian Pembangunan dan 

Lingkungan Hidup Kota Ad-
ministrasi Jakarta Timur Kus-
manto bersama Kepala Suku 
Dinas Sumber Daya Air Ja-
karta Timur, Lurah Cilangkap, 
dan Lurah Pondok Ranggon 
meninjau lokasi yang akan 
dijadikan waduk untuk cegah 
banjir. 

Lokasi itu ialah Waduk Ci-
langkap, Waduk Giri Kencana, 
dan Waduk Pondok Ranggon 
3. “Kita memanfaatkan lahan 
pemda yang masih belum 
terpakai. Untuk di area Cilang-
kap milik Dinas Pertamanan 
dan Hutan Kota seluas 30 
hektare, ini kita coba untuk 
lahan serapan air,” tandas 
Kusmanto. (Hld/Put/J-2)

Ruas Ciliwung untuk Normalisasi Diinventarisasi
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PADA 25 Februari lalu, 
T i o n g ko k  m e n d e -
klarasikan bahwa 
98,99 juta warga perde-

saan yang hidup di bawah 
garis kemiskinan telah ber-
hasil seluruhnya diatasi dari 
kemiskinan. Dengan demikian, 
Tiongkok telah menyelesaikan 
tugas berat menghapuskan 
kemiskinan absolut di seluruh 
negeri. Selain itu, telah mere-
alisasikan tujuan pengurangan 
kemiskinan dalam Agenda 
Pembangunan Berkelanjutan 
2030 PBB, 10 lebih cepat dari-
pada yang ditargetkan.     

Pengentasan rakyat dari 
kemiskinan senantiasa meru-
pakan tantangan signifikan 
bagi pembangunan dan pe-
merintahan di seluruh dunia. 
Pendekatan Tiongkok dalam 
menangani kemiskinan bisa 
menjadi referensi bagi negara-
negara lainnya; pertama-tama 
ialah kepemimpinan yang kuat. 
Partai Komunis Tiongkok (PKT) 
memasukkan program pengu-
rangan kemiskinan ke strategi 
umum pembangunan nasional, 

membuat perencanaan menye-
luruh, dan mengintensifkan 
pelaksanaannya. 

Sekretariat partai pada ting-
kat pusat, provinsi, kota, kabu-
paten, dan kota praja dibentuk 
untuk menangani kemiskinan 
sehingga segenap partai turut 
dimobilisasi untuk menyukses-
kan program ini. Total 255 ribu 
regu kerja perdesaan, dengan 
3 juta lebih kader partai dan 
sekretaris pertama partai, telah 
dikerahkan ke daerah-daerah 
perdesaan garis depan pertem-
puran melawan kemiskinan. 
Kepemimpinan partai merupa-
kan jaminan kuat secara politik 
ataupun secara keorganisasian 
bagi upaya Tiongkok meme-
rangi kemiskinan.   

Yang kedua ialah menjadikan 
rakyat sebagai fokus uta ma. 
Tujuan program pengurangan 
kemiskinan ialah agar hasil 
pembangunan bisa dinikmati 
lebih banyak orang. Partai dan 
pemerintah Tiongkok senantia-
sa mengedepankan tanggung 
jawab utama untuk mengen-
taskan rakyat dari kemiskinan, 

meningkatkan kesejahteraan 
rakyat, dan mewujudkan ke-
makmuran bersama. Karena 
itu, partai dan pemerintah 
Tiongkok meningkatkan ang-
garan pendanaan bagi pro-
gram pengurangan kemiskinan, 
mengembangkan peranan vital 
pemerintah Tiongkok seba-
gai pemimpin dan pemandu, 
sekaligus berupaya mening-
katkan partisipasi pendanaan 
masyarakat. 

Dalam delapan tahun ter-
akhir, pemerintah Tiongkok 
dari semua tingkatan telah 
mengucurkan total hampir 1,6 
triliun yuan (sekitar Rp3.520 
triliun) dana anggaran khusus 
program pengentasan rakyat 
dari kemiskinan, dan meny-
alurkan 9,2 triliun yuan (sekitar 
Rp20.240 triliun) kredit fi nan-
sial bagi program pengentasan 
rakyat dari kemiskinan yang 
tepat sasaran.  

Ketiga, mobilisasi segenap 
masyarakat. Melalui mobilisasi 
ini Tiongkok membentuk sis-
tem pengentasan rakyat dari 
kemiskinan yang melibatkan 
partisipasi segenap masyarakat. 
Provinsi-provinsi dan kota-kota 
yang lebih makmur di Tiongkok 
Timur memberikan dukungan 

bagi provinsi dan daerah oto-
nom di Tiongkok Barat. Selain 
itu, instansi partai dan badan 
pemerintah di tingkat pusat, 
partai-partai demokratis, or-
ganisasi rakyat, perusahaan 
negara, dan tentara rakyat 
digerakkan untuk membantu 
kabupaten-kabupaten kategori 
miskin menurut standar nasio-
nal. Berikutnya ialah partisipasi 
aktif dari perusahaan swasta, 
organisasi publik, dan individu 
warga negara, untuk menja-
jaki dan membuka berbagai 
jalur pengentasan rakyat dari 
kemiskinan, di antaranya me-
lalui sektor industri, teknologi, 
pendidikan, kebudayaan, kese-
hatan, dan konsumsi. 

Keempat, menggencarkan 
pembangunan untuk mencabut 
akar kemiskinan dengan meng-
adopsi strategi berorientasi 
pada pembangunan. Dalam hal 
ini ditingkatkan anggaran un-
tuk sektor pendidikan serta 
berupaya menggabungkan pro-
gram pengentasan rakyat dari 
kemiskinan dengan penum-
buhan motivasi dan intelektu-
alitas di kalangan masyarakat. 
Dengan demikian, akan terjadi 
perubahan dalam skema pem-
berian bantuan, dari ‘memberi 

ikan’ menjadi ‘memberi pan-
cing’. Tiongkok membina daerah 
miskin dan warga miskin untuk 
mengembangkan kekuatan pro-
duksi, meningkatkan kesadaran 
mereka untuk mengejar kemak-
muran, serta memberdayakan 
kemampuan mereka untuk 
mengembangkan diri. 

Kelima, pengentasan rakyat 
dari kemiskinan yang tepat 
sasaran. Pada 2013, Presiden 
Xi Jinping meluncurkan kon-
sep ‘pengentasan rakyat dari 
kemiskinan yang tepat sasaran’. 
Tiongkok menghabiskan waktu 
satu tahun lebih untuk meregis-
trasi setiap desa miskin dan se-
tiap rumah tangga miskin untuk 
kemudian membentuk sistem 
jaringan informasi pengen-
tasan rakyat dari kemiskinan 
berskala nasional. Kebijakan 
yang tepat sasaran diimplemen-
tasikan dalam hal penerima 
program, perencanaan proyek, 
dan penggunaan dana. Setiap 
rumah tangga miskin dijamin 
menerima bantuan, setiap desa 
mendapatkan pejabat khusus 
untuk melaksanakan program 
mengatasi kemiskinan, dan 
target-target program dicapai 
berdasarkan standar yang te-
lah ditentukan. Pelaksanaan 
semua kebijakan tepat sasaran 
ini merupakan jaminan untuk 
memerangi kemiskinan sampai 
ke akarnya.

Tiongkok senantiasa ialah 
perintis dan pendorong ak-
tif bagi upaya pengurangan 
kemiskinan global. Dalam ku-

run 40 tahun sejak memasuki 
era reformasi dan keterbukaan, 
Tiongkok telah mengentaskan 
750 juta orang dari kemiski-
nan. Prestasi ini menjadikan 
Tiongkok sebagai negara yang 
berhasil mengentaskan jumlah 
penduduk miskin terbesar dan 
telah mengontribusikan lebih 
dari 70% pengurangan kemiski-
nan di seluruh dunia. Tiongkok 
juga telah memberikan ban-
tuan maksimal dalam batas 
kemampuannya bagi negara-
negara berkembang lainnya, 
termasuk dengan membentuk 
‘Dana Perdamaian dan Pem-
bangunan Tiongkok-PBB’ dan 
‘Dana Bantuan bagi Kerja Sama 
Selatan-Selatan’. 

Selain itu, Tiongkok men-
dorong sejumlah proyek kerja 
sama dalam kerangka ‘Inisiatif 
Kerja Sama Asia Timur untuk 
Pengurangan Kemiskinan’ dan 
‘Rencana Kerja Sama Tiongkok-
Afrika untuk Pengurangan 
Kemiskinan dan Peningkatan 
Kesejahteraan Rakyat’. An-
tara 2013 dan 2018, Tiongkok 
telah memberikan bantuan 
bagi 122 negara dan 20 organi-
sasi multilateral internasional 
ataupun regional, dengan total 
bantuan sebesar 270,2 miliar 
yuan (Rp594,4 triliun). Menurut 
prediksi Bank Dunia, inisiatif 
pembangunan bersama belt and 
road akan membantu 7,6 juta o-d
rang terangkat dari kemiskinan 
ekstrem dan 32 juta orang dari 
kemiskinan moderat.    

Tiongkok dan Indonesia ialah 

‘teman seperjalanan’ dalam 
jalan panjang pengentasan 
rakyat dari kemiskinan. Kedua 
negara saling dukung dan sa-
ling bantu, mengembangkan 
komunikasi dan kerja sama 
efektif di bidang ini. Sepuluh 
tahun lalu, Tiongkok berbagi 
teknologi penanaman padi 
hibrida. Pada 2019, Kedutaan 
Besar Tiongkok bekerja sama 
dengan Kementerian Desa, 
Pembangunan Daerah Terting-
gal, dan Transmigrasi melun-
curkan program studi banding 
bagi kepala desa Indonesia un-
tuk mengunjungi Tiongkok. 

Dalam program ini, dua dele-
gasi beranggotakan lebih dari 
40 kepala desa Indonesia telah 
diberangkatkan ke Tiongkok 
untuk mengunjungi proyek-
proyek pembangunan perde-
saan serta bertukar pengalaman 
terkait dengan penanggulangan 
kemiskinan dengan rekan-rekan 
mereka di Tiongkok. Pemerin-
tah kedua negara saat ini juga 
terus memajukan kerja sama 
antarpemerintah di bidang pe-
ngurangan kemiskinan. 

Berlandaskan semangat soli-
daritas dan saling menolong, 
Tiongkok akan terus mening-
katkan kerja sama bilateral 
dengan Indonesia di bidang 
pengurangan kemiskinan demi 
mewujudkan tujuan pemba-
ngunan berkelanjutan 2030. 
Selain itu, demi melangkah 
bersama menuju masa depan 
sejahtera yang terbebas dari 
kemiskinan.

Rahasia Tiongkok Ciptakan Keajaiban 
dalam Mengatasi Kemiskinan

DALAM rapat ker-
ja dengan jajaran 
Kementerian Per-
dagangan pada 4 

Maret lalu, Presiden Joko 
Widodo menyerukan untuk 
mencintai produk dalam ne-
geri dan benci produk luar 
negeri. Tentu seruan ini di-
tanggapi beragam, khususnya 
media luar negeri yang me-
nyoroti dampaknya terhadap 
partner dagang Indonesia. Se-
ruan ini digaungkan karena 
maraknya predatory pricing
oleh digital marketplace yang 
menyasar konsumen Indo-
nesia.

Tentu seruan ini dapat di-
maklumi, mengingat konsum-
si rumah tangga Indonesia 
cukup besar kontribusinya 
dalam pertumbuhan ekonomi 
Indonesia. Jika 2019 sebesar 
56,62%, di saat kontribusi 
komponen lain melambat, 
konsumsi rumah tangga naik 
tipis kontribusinya terhadap 
PDB sebesar 57,66% pada 
2020. 

Menurut Bank Indonesia, 
bisnis e-commerce tahun lalu 
bernilai Rp253 triliun. Nilai 
yang besar ini harusnya me-
miliki multiplier effect yang 
besar jika barang yang dijual 
merupakan produk Indone-

sia. Namun, disinyalir nilai 
tersebut hanya sebagian kecil 
dinikmati produsen lokal, 
sisanya dinikmati produsen 
luar negeri yang difasili-
tasi digital marketplace yang 
ada. 

Apa yang seharusnya di-
lakukan agar konsumen In-
donesia menjadikan produk 
lokal sebagai pilihan utama? 

Belajar dari negara lain
Meskipun di masa pan-

demi, pasar otomotif Ko-
rea Selatan tumbuh 5,9% 
pada 2020, dengan 1,87 juta 
unit kendaraan. Penguasa 
pasarnya ialah Hyundai dan 
Kia, yang secara bersama-
sama menguasai lebih dari 
82,3% hingga Agustus 2020. 
Pertumbuhan pangsa pasar 
ini juga mengejutkan, meng-
ingat pada 2019 keduanya 
hanya menguasai 71,9% pasar 
otomotif Korea Selatan. 

Hal yang sama juga terjadi 
pada mobile phone, yakni Sam-
sung menguasai 64,12% pasar 
di Korea Selatan, dikuti LG se-
besar 6,57%. Meskipun Apple 
menduduki posisi terbesar 
kedua (26,38%), gabungan 
Samsung dan LG yang me-
nguasai lebih dari 70% pa-
sar di Korea Selatan, sekali 

lagi menunjukkan dominasi 
produk domestik pada pasar 
dalam negerinya. 

Kondisi yang sama juga 
terjadi pada Tiongkok. Se-
bagai pasar terbesar mobil 
di dunia dalam 11 tahun 
berturut-turut (mencapai 
sepertiga pasar dunia), saat 
ini merek lokal menguasai le-
bih dari 50%. Dominasi merek 
lokal, semakin besar untuk 
produk-produk elektronik. 
Bagaimana dengan digital 
marketplace? Lebih dari 80% 
pasar e-commerce dikuasai 
digital marketplace lokal. 

Tentu, konsumsi elektronik 
ataupun mobil di atas hanya 
sebagian dari konsumsi yang 
dilakukan bangsa Korea Se-
latan dan Tiongkok. Namun, 
kontribusi konsumsi rumah 
tangga yang besar tentunya 
merefl eksikan besarnya kon-
sumsi produk dalam negeri 
yang dilakukan mereka. 

Identitas bangsa
K o n s u m s i  m e r u p a k a n 

bagian dari perilaku masya-
rakat sebagai konsumen. 
Mengacu pada Teori Identitas 
Sosial  (Tajfel and Turner, 
1979), seseorang mengiden-
tifikasikan dirinya menjadi 
bagian dari sebuah kelompok 
yang memiliki karakteristik, 
dan nilai-nilai yang sama 
dalam membentuk perilaku 
normatif, yang membedakan 
dengan kelompok lain. 

Review dari Lock dan 
Heere (2017) menyata-
kan bahwa seseoraang akan 
mengidentifi kasikaan diri ke 
sebuah kelompok ssosial jika 
secara kognitif sadaar menjadi 
bagiannya. Kemudian, secara 
evaluatif seseorangg memiliki 
pertimbangan yanng positif 
terhadap kelompokknya. 

Selanjutnya, seccara emo-
s i o n a l  m e n u n jj u k k a n 
keintim an tertentu dan 
meng anggap hubunngan-
nya dengan kelomppok 
tersebut merupakan 
bagian penting daari 
kehidupannya. Perr-
t i m b a n g a n  y a n gg 
dimiliki tersebutt, 
baik secara objektif 
maupun subjektiff, 
memiliki prefe renssi 
y a n g  j a u h  l e b i hh 
tinggi terhadap kee-
lompok sosialnya jika 
dibandingkan denggan 
kelompok yang lainn. 

M e n g g u n a k a n  p e r -
spektif itu, dapatt dika-
takan seorang konsumen 
akan mengidentiffikasikan 
dirinya, baik secaraa kognitif, 
emosional, maupunn evaluatif 
terhadap bangsanyya. Tentu, 
perilaku dalam menngonsumsi 
barang akan mereefleksikan 
kuatnya identitas sosial se-i l
seorang terhadap bangsanya 
melalui konsumsi barang da-
lam negeri. Hal yang menjadi 
seruan dari Presiden kita. 

RekomendasiR k d i
 Seruan untuk mengon-

sumsi produk dalam negeri 
dan membenci produk luar 
negeri ialah hal yang wajar 

dilakukan kepala negara un-dil k k k l
tuk bertransformasi menjadi
produsen barang bernilai
tambah tinggi agar lepas dari
middle income trap. Apalagi,

onesia memiliki Ind market 
esize terbesar ketujuh dunia 
nurut World Economicmen
um 2019. Bila sebagianFor
ar belanja bes online, yang 

akukan bangsa kita, justrudila
ikmati bangsa lain, tentudini
gat disayangkan. sang
esarnya pasar IndonesiaBe
mberikan jaminan skalamem

onomi bagi perusahaaneko
al untuk belajar, memba-loka

un kapabilitas, dan tum-ngu
h (Malerba dkk, 2017) danbuh
njadi lokomotif pertum-men

han Indonesia di masa de-buh
n. Pasar domestik menjadipan
akan pertama bagi Koreapija
atan awal 1990-an hinggaSela
al 2000-an sehingga mam-awa
melakukan pu m technological
ching-upcatc  dengan skala
nomi yang cukup.     eko
trategi yang sama dilaku-St

n Jepang di awal 1960-an,kan
elum mendominasi pasarseb

tomotif, dan elektronik ot
dunia mulai 1980-an, ataud
upaya Tiongkok mulaiu
awal 2000-an guna men-
jadi produsen barang
bernilai tambah tinggi
dengan program Made
in China 2025.

Seruan tidaklah cu-
kup dalam menggerak-
kan bangsa Indonesia

mencintai dan mengon-m
umsi produk dalam ne-s

eri.  Dibutuhkan upayage
ng terstruktur, sistematis,yan
n masif untuk meningkat-dan
n identifikasi konsumenkan
onesia terhadap produk Ind

ngsanya, baik secara kog-ban
if,  emosional,  maupunniti

aluatif .  Itu hanya bisaeva
akukan jika ada upayadila

ng nyata bahwa kualitasyan
produk Indonesia memang
lebih unggul dengan harga
yang bersaing jika diban-
d ingkan dengan produk 
bangsa lain.

Konsumsi dan 
Identitas Bangsa
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SALAH satu indikator kuat 
dan lemahnya perekono-
mian suatu negara dapat 
dilihat melalui cadangan 

devisa. Meski ma sih didera pan-
demi covid-19, perekonomian 
negeri ini relatif membaik.

Membaik karena berdasarkan 
laporan Bank Indonesia (BI), ca-
dangan devisa Indonesia mening-
kat. Cadangan devisa pada akhir 
Feb ruari 2021 sebesar US$138,8 mi liar 
(Rp1.988 triliun). Jumlah ini meningkat 
dari posisi pada akhir Januari 2021 yang 
sebesar US$138 miliar (Rp1.977 triliun).

Posisi cadangan devisa tersebut setara 
dengan pembia yaan 10,5 bulan impor 
atau 10 bulan impor dan pembayar an 
utang luar negeri pemerintah serta ber-
ada di atas standar kecukupan interna-
sional sekitar tiga bulan impor.

Peningkatan posisi cadangan devisa 
pada Februari 2021 terutama dipengaruhi 
penarikan pinjaman pemerintah dan pe-
nerimaan pajak. Idealnya, pemerintah 
mengerahkan segenap daya dan upaya 
untuk menggenjot ekspor dan mene-
kan impor demi menjaga cadangan 
devisa pada posisi aman dan nyaman.

Menggenjot ekspor di tengah pandemi 
yang mengguncangkan perdagangan 
global membutuhkan strategi yang tepat. 
Badan Pusat Statistik (BPS) mencatat nilai 
eks por Januari 2021 mencapai US$15,30 
miliar, atau turun 7,48% jika diban-
dingkan dengan ekspor Desember 2020, 
sedangkan jika dibandingkan dengan 
Januari 2020, ekspor naik 12,24%.

Kenaikan ekspor Januari itu antara lain 
disum bangkan dari sektor per  tanian yang 
tumbuh 13,91%. Dalam kaitan itulah, BPS 
mengapresiasi atas capaian ekspor dan 
peningkatan produksi sektor pertanian 
selama pandemi covid-19.

Sektor pertanian dan ketahanan pa-
ngan ialah mesin dari perekonomian na-
sional. Karena itu, kebijakan pemerintah 
me ngembangkan lumbung pangan (food 

state) patut diapresiasi.
Pemerintah saat ini me ngembangkan 

kawasan lumbung pangan di tiga pro vinsi, 
yaitu Kalimantan Tengah, Sumatra Utara, 
dan Nusa Tenggara Timur.

Agenda lumbung pangan itu harus 
didukung dalam rangka mengantisipasi 
kondisi krisis pangan akibat pandemi 
covid-19. Apalagi, Organisasi Pangan dan 

Pertanian Dunia berkali-kali mengingat-
kan potensi krisis pangan tersebut.

Tegas dikatakan bahwa lumbung pa-
ngan bukan semata-mata mengurangi 
ketergantungan impor pangan yang 
pada gilirannya menggerus cadangan 

devisa. Jauh lebih penting lagi ialah 
menjalankan amanat Undang-

Undang Nomor 18 Tahun 2012 
tentang Pangan.

Disebutkan bahwa dalam 
mewujudkan kedaulatan pa-

ngan, kemandirian pangan, dan 
ketahanan pangan, pe merintah 
menetapkan cadangan pangan 

nasional. Cadangan pangan 
nasional terdiri atas cadangan pa-

ngan pemerintah, cadangan pangan 
pemerintah daerah, dan ca dangan 
pangan masyarakat.

Pengembangan cadangan pangan 
nasional dimaksud kan untuk meng-
antisipasi kekurangan ketersediaan 
pangan, kelebihan ketersediaan 

pangan, gejolak harga pangan, atau 
keadaan darurat.

Pangan merupakan kebutuhan da-
sar manusia yang paling utama dan 
pemenuh annya merupakan bagian da ri 
hak asasi manusia. Adalah kewajiban 
negara untuk me wujudkan ketersedia-
an, keterjangkauan, dan pemenuh an 
konsumsi pangan yang cukup, aman, 
bermutu, dan bergizi seimbang.

Lumbung pangan ialah program cerdas 
pemerintah. Bukan hanya memenuhi kebu-
tuhan dasar warga negara, melainkan juga 
sekaligus menyejahterakan rakyat yang 
sebagian besar hidup dari pertanian.

Tolong Dibantu Subsidi
TOLONG dibantu buat obat werengnya dong 
pak, dibantu subsidi juga.

Kristantoarifwibowo

Maksimalkan Lahan Tidur
BAHWA sektor pertanian masih menjadi 
penopang cadangan devisa negara. Kenaikan 
ekspor dari sektor pertanian juga memberi-
kan dampak positif lain seperti stabilitas har-
ga dan kesejahteraan petani. Pembangunan 
18 bendungan dan banyak embung yang 
sudah beroperasi sungguh sangat strategi 
dalam pembangunan pertanian. Kepada pe-
merintah lahan tidur yang jumlahnya sekitar 
15 juta hektare harus dioptimalkan.

Bambang Saptono

Pembenahan Infrastruktur
INDONESIA itu negara agraris dan maritim. 
Dengan konsep kerja yang optimal dengan 
kerja yang konseptual dan sistimatis, hasil-
nya akan luar biasa. Zaman Orde Baru kita 
pernah swasembada pangan kok. Kenapa 
enggak coba pelajari terkait hal tersebut? 
Jangan lupa juga pembenahan infrastruk-
tur untuk mendukung produksi pertanian. 
Pengairan dan lahan harus benar-benar 
disiapkan dengan baik. Yang penting jangan 
membenarkan segala cara demi pertum-
buhan ekonomi. Harus ada prioritas terkait 
persoalan pertanian dan harus diperhati-
kan.

Ichwan, Jember

Cuma saat Pemilu 
PETANI dibutuhkan waktu pemilu saja. 
Semua bicara pentingnya sektor ini karena 
Indonesia punya lahan yang sangat luas. 
Selepas pemilu, kembali terlupakan dan 
dibiarkan saja petani berjuang sendiri. Ja-
ngan gitu dong, kasihan mereka yang cuma 
punya keterampilan mengolah lahan untuk 
bercocok tanam.

Firmansyah

Pernah Swasembada Pangan
INDONESIA pernah swasembada pangan 
loh... Sudah itu saja yang mau saya bilang.

Mas Pram

Pertanian Topang Cadangan Devisa
8 Maret 2021

E D I T O R I A L Tanggapan Editorial

Kirimkan keluhan dan komentar Anda tentang pelayanan publik ke e-mail: 
forum@media indonesia.com

Kirimkan komentar Anda atas tema: Jangan Cuma Teriak Anti korupsi Tapi Akhirnya Jadi pelaku 
(3-10 Maret 2021) opini publik ke e-mail: forum@mediaindonesia.comF O R U M

Jangan Buat Masalah 
Baru Terkait Banjir 

Butuh 
Peran Aktif 
Masyarakat 

Selalu Ada Celah 
untuk Rasuah

Pindai QR Code 
untuk 

video Editorial

BANJIR di Jakarta bukan 
lagi sebuah hal baru di 
negeri ini. Sudah ba-

nyak gubernur berganti, tapi 
banjir masih belum teratasi. 
Semua orang duduk dan ber-
pikir untuk menyelamatkan 
Jakarta dari banjir yang selalu 
datang tiap tahunnya. 

Bermacam program mulai 
normalisasi hingga naturali-
sasi sungai, masih belum 
membuahkan hasil yang ter-
baik. Di saat yang lain sibuk 
memikirkan solusi untuk 
mengatasi banjir, disayang-
kan ada segelintir orang yang 
masih menjadikan persoalan 
mengatasi banjir Jakarta ke 
wilayah politik. 

Bukannya memberi solusi, 
mereka hanya menjatuhkan 
satu sama lain. Padahal, yang 
dibutuhkan saat ini ialah be-
ragam masukan untuk meng-
atasi permasalahan, bukan 
cuma saling menyalahkan. 

Jika saja banyak orang bisa 
memendam hasrat politiknya 
sejenak, kemudian duduk 
bersama untuk menemukan 
solusi, tentulah masalah ini 
bisa teratasi. Hal terpenting 
yang kadang terlupakan ialah 
menghapus ego masing-ma-
sing. Cobalah saling menerima 
masukan yang datang, baik 
dari lawan maupun kawan 
dalam politik. Semua itu demi 
kebaikan dan kesejahteraan 
masyarakat.

Sampai kini belum ditemu-
kan solusi jitu mengatasi 
persoalan banjir di Jakarta. 

Masyarakat cuma butuh pena-
nganan serius, bukan sekadar 
objek ketika pemilu. Jangan 
juga hal ini selalu jadi senjata 
untuk saling menjatuhkan.

Kalau ada program gu-
bernur sebelumnya yang 
baik, enggak usah malu un-
tuk meneruskan. Bukan aib 
kok kalau memakai program 
pihak lain demi kebaikan 
masyarakat. Jika memang tak 
mampu memberikan solusi 
permanen dalam menangani 
banjir, setidaknya diam jauh 
lebih baik.

Nada al afi fah
Mahasiswa KPI UIN SGD 
Bandung, Desa Wanaherang, 
Gunung Putri, Kabupaten Bogor, 
Jawa Barat
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DUTA

ME N U R U T  H e n r y 
Campbell Black da-
lam Black's Law 

Dictionary, korupsi adalah 
perbuatan yang dilakukan 
dengan maksud memberikan 
beberapa keuntungan yang 
bertentangan dengan tugas 
dan hak orang lain. Adapun 
menurut Kamus Besar Baha-
sa Indonesia, korupsi adalah 
penyelewengan atau pe-
nyalahgunaan uang negara 
(perusahaan, organisasi, 
yayasan, dan sebagainya) 
untuk keuntungan pribadi 
atau orang lain.  Korupsi 
dapat dilakukan siapa pun, 
baik pejabat, pengusaha, 
maupun orang biasa.  

Biasanya ada beberapa 
faktor yang membuat orang 
korupsi.  Menurut Pusat 
Edukasi Antikorupsi dari 
KPK, faktor penyebab ko-
rupsi dibagi menjadi dua, 
internal dan eksternal. Fak-
tor internal merupakan fak-
tor penyebab korupsi yang 
datang dari diri pribadi. 
Faktor ini terdiri dua aspek 
perilaku, yaitu individu dan 
sosial. Aspek perilaku indi-
vidu meliputi sifat tamak 
atau rakus manusia, moral 
yang lemah, dan gaya hidup 
konsumtif. 

Adapun faktor eksternal 
merupakan faktor penyebab 
korupsi yang datang dari 
sebab-sebab luar. Ini meli-
puti beberapa aspek, yaitu 
sikap masyarakat terhadap 
korupsi yang terkesan per-
misif. Padahal merekalah 
korban dari perilaku ko-
ruptif ini. Masyarakat pun 
kurang menyadari bahwa 
korupsi bisa dicegah dan 
diberantas bila mereka ikut 
aktif dalam agenda pence-
gahan dan pemberantasan. 

Dengan adanya peran ak-

tif masyarakat, tentu akan 
ada kemampuan mencegah 
dan memberantas korupsi. 
Selain  itu juga ada faktor 
ekonomi seperti  penda-
patan/penghasilan tidak 
mencukupi. Penghasilan/
pendapat demikian dido-
rong kesempatan yang ada, 
merupakan penyebab se-
seorang menjadi koruptor. 
Dari aspek politis juga bisa 
dimasukkan sebagai faktor 
penyebab korupsi, seperti 
upaya meraih dan memper-
tahankan kekuasaan. 

Bila dilihat dari aspek 
organisasi, kurang adanya 
sikap keteladanan pim-
pinan, tak adanya kultur 
organisasi yang benar, sis-
tem akuntabilitas kurang 
memadai, kelemahan sis-
tem pengendalian manaje-
men, dan lemahnya peng-
awasan memicu terjadi 
korupsi. Korupsi pun ber-
dampak pada melambat-
nya pertumbuhan ekonomi 
suatu negara, menurunnya 
investasi,  meningkatnya 
kemiskinan, serta mening-
katnya ketimpangan penda-
patan. Korupsi bahkan juga 
dapat menurunkan tingkat 
kebahagiaan masyarakat di 
suatu negara. 

Peran aktif masyarakat 
secara implisit diatur da-
lam Pasal 41 UU Nomor 20 
Tahun 2001 bahwa setiap 
orang dapat berperan dan 
membantu dalam upaya 
pencegahan dan pember-
antasan tindak pidana ko-
rupsi, baik sebagai saksi 
ataupun pelapor.

Indry Febrian 
Mahasiswi KPI UIN  SGD 
Bandung Cikampek, 
Karawang, Jawa Barat

KORUPSI yang terus terja-
di di negeri ini bak bola 
salju, terus saja bertam-

bah dan beragam kasusnya. 
Meskipun ada KPK, nyatanya 
kasus anyir begini tak kunjung 
mereda. Mulai dari sejumlah 
pejabat negara kalangan atas 
hingga bawah, seperti mencari 
peluang mencari penghasilan 
tambahan dari rasuah. 

Seperti yang terjadi operasi 
tangkap tangan (OTT) terha-
dap pejabat daerah penerima 
penghargaan antikorupsi, atau 
seorang kepala desa yang di-
duga menyelewengkan dana 
bansos covid-19 untuk berjudi. 

Terbukti, korupsi bisa terjadi 
di semua tingkat pemerin-
tahan.

Negeri ini memang sudah 
darurat korupsi. Padahal, su-
dah ada lembaga yang mena-
ngani dan masih terus saja 
terjadi. Sejatinya korupsi 
merupakan kejahatan yang 
disebabkan sistem. Adanya 
peluang dan lemahnya iman 
menjadi penyebab seseorang 
melakukan kejahatan. Sistem 
yang diterapkan saat ini bukan 
tidak baik, tapi tetap saja ada 
celah yang bisa dimainkan. 
Seberat apa pun hukuman, 
ternyata tak banyak membuat 

orang jera.
Seyogianya pemerintah ha-

rus serius menangani keja-
hatan yang satu ini dengan me-
netapkan hukuman yang bisa 
menimbulkan efek jera. Bukan 
hanya pada pejabat tertentu, 
melainkan bagi semua pihak 
yang melakukan korupsi. Ja-
ngan sampai ada tebang pilih 
dalam penerapan hukuman. 
Perbuatan memperkaya diri 
sangat merugikan negara juga 
masyarakat banyak. 

Novia Listiani 
Metro, Lampung

Kalau ada 
program 
gubernur 
sebelumnya yang 
baik, enggak 
usah malu untuk 
meneruskan. 
Bukan aib kok 
kalau memakai 
program 
pihak lain 
demi kebaikan 
masyarakat.
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VAKSINASI SOPIR TRANSPORTASI UMUM: Sopir tranportasi umum mengikuti vaksinasi 
covid-19 di Terminal Bunder, Gresik, Jawa Timur, kemarin. Vaksinasi itu diikuti petugas Dinas 
Perhubungan Gresik dan instansi terkait serta sopir transportasi umum di wilayah itu.

ANTARA/ZABUR KARURU

PUTRI ANISA YULIANI
putri@mediaindonesia.com                        

MU T A S I  b a r u 
covid-19 yang 
mulai masuk ke 
Indonesia tidak 

membuat Wiku Adisasmito 
gentar. Juru Bicara Satgas 
Penanganan Covid-19 itu me-
negaskan akselerasi vaksinasi 
covid-19 di Indonesia terus 
melaju, tidak terhambat. 

“Vaksinasi bisa tetap ber-
jalan sebagaimana mestinya. 
Sementara itu, pemerintah 
akan tetap mendapatkan infor-
masi terbaru terkait kehadiran 
strain baru covid-19 yang ada 
di seluruh dunia serta solusi 
untuk mengantisipasinya,” 
tegasnya, di Jakarta, kemarin. 

Sejauh ini, ia menambah-
kan, vaksin Sinovac yang di-
gunakan oleh Indonesia masih 
efektif menangkal mutasi baru 
B-117 yang berasal dari Ing-
gris. “Vaksin efektif menang-
kal varian virus Sars-Cov2. 
Varian B-117 itu kan salah satu 
dari variasi Sars-Cov2.”

Ia menegaskan pemerin-
tah akan terus memantau, 
melakukan observasi, serta 
meneliti terkait efi kasi vaksin 
Sinovac terhadap mutasi virus 
yang dapat bermunculan ka-
pan saja. Sifat virus umumnya 
memang kerap berubah atau 
bermutasi yang disebabkan 
berbagai faktor.

“Karena perubahan itu se-
lalu terjadi. Oleh karena itu, 
kita harus terus memantau 
kondisi yang ada,” tuturnya.

Namun, ia mengingatkan 
masyarakat harus tetap sadar 
dan disiplin melakukan proto-
kol kesehatan, yakni memakai 

masker, mencuci tangan, 
menjaga jarak, menghindari 
kerumunan, serta mengu-
rangi mobilitas yang tidak 
penting. “Kerja sama dan ke-
pedulian masyarakat harus 
tetap berjalan untuk memu-
tus mata rantai penyebaran 
covid-19,” tandasnya.

Vaksinasi lansia
Sampai kemarin, program 

vaksinasi covid-19 terus di-
lakukan, nyaris tanpa ham-
batan. Pemerintah pusat, mi-
salnya, melakukan akselerasi 
vaksinasi covid-19 untuk war-
ga lanjut usia bekerja sama 
dengan pemerintah daerah. 

Untuk tahap awal, kerja 
sama dilakukan dengan Pem-
prov DKI Jakarta. Vaksinasi 
hari pertama dilakukan di 
Istora, Senayan, Jakarta. 

Kegiatan tersebut ditinjau 
langsung oleh Menteri Kese-
hatan Budi Gunadi Sadikin, 
Menteri BUMN Erick Thohir, 
Gubernur DKI Jakarta Anies 
Baswedan, dan Kepala Dinas 
Kesehatan DKI Jakarta Widyas-
tuti.

“Target kami 5.000 orang 
divaksinasi. Vaksinasi untuk 
lansia akan dijalankan hingga 

4 bulan ke depan,” ungkap 
Menteri BUMN, Erick Thohir. 

Vaksinasi di Jakarta ini tetap 
mendapat sambutan antusias 
warga. “Kami menunggu vak-
sinasi. Kami berharap vaksi-
nasi cepat dilakukan secara 
merata untuk seluruh lapisan 
masyarakat sehingga pande-
mi cepat berlalu,” tutur Lusia 
Agustina, Guru SDN Ragunan 
14 Pagi, Pasar Minggu. 

Di Jakarta, Kementerian 
Kelautan dan Perikanan juga 
melakukan vaksinasi untuk 
seluruh pegawainya, yang 
berjumlah 4.000-an orang. 

“Saya sudah vaksin. Vaksin 
ini perlu karena saya sering 
tugas keluar kota menjalank-
an tugas,” ujar Menteri Sakti 
Wahyu Trenggono 

Kegembiraan juga jadi milik 
pedagang tradisional di Kota 
Depok, Jawa Barat. Seba-
nyak 213 pedagang di Pasar 
Tugu, Sukatani, Agung dan 
Cisalak mendapat suntikan 
vaksinasi. 

“Pasar menjadi prioritas 
kami. Para pedagang setiap 
hari harus bertemu masya-
rakat sehingga mereka harus 
sehat,” kata Kepala Dinas Ke-
sehatan Novarita. 

Di Kabupaten Cirebon, Jawa 
Barat, cakupan vaksinasi 
tahap pertama untuk tenaga 
kesehatan sudah mencapai 
92%. Tanpa penolakan, bah-
kan para pejuang di garis de-
pan penanganan covid-19 itu 
sangat bersemangat. 

Kemarin, vaksinasi tahap 
kedua dilakukan. Kali ini, vak-
sinasi untuk ASN dan pegawai 
badan usaha milik daerah. 
(Ins/Ssr/KG/UL/AU/PT/YH/RS/
LD/DW/AD/N-2)

Vaksin Sinovac diyakini efektif menangkal varian B-117. 
Vaksinasi terus berjalan, tidak boleh berhenti.

Optimistis Melaju 
dengan Sinovac

PUSAT Pengendalian dan Pen-
cegahan Penyakit (CDC) AS 
melaporkan bahwa negara itu 
telah memberikan 90.351.750 
dosis vaksin covid-19 Moderna 
dan Pfizer-BioNTech pada 
Minggu (7/3) pagi. Jumlah 
ini menunjukkan bahwa AS 
semakin mendekati target 
Presiden Joe Biden, yakni me-
laksanakan 100 juta vaksinasi 
dalam 100 hari pertamanya 
menjabat.

CDC mengatakan 58.873.710 
orang telah menerima satu 
atau lebih dosis sementara 
30.686.881 orang telah mene-
rima dosis kedua pada hari 
Minggu. Sebanyak 7.389.102 
dosis vaksin telah diberikan 
di fasilitas perawatan jangka 
panjang.

Sementara itu, pakar kese-
hatan Anthony Fauci mem-
peringatkan bahwa terlalu 
dini untuk mengakhiri pem-
batasan covid-19, meskipun 
Texas dan Mississippi telah 
mencabut mandat masker 
dan batas kapasitas bisnis 
minggu ini.

“Kita menuju ke arah yang 
benar, tetapi kita hanya perlu 
bertahan sedikit lebih lama,” 
kata Fauci pada hari Minggu.

Kepala penasihat medis Joe 
Biden itu mengatakan terus 
mengubah pembatasan me-
nimbulkan risiko kasus mel-
onjak lagi.

“Ini tidak akan terbatas, kita 
perlu mundur secara bertahap 
seiring orang-orang mendapat-
kan vaksinasi,” tandasnya. 

Kembali ke sekolah
Jutaan siswa kembali ke 

sekolah di Inggris pada hari Se-
nin ketika pembatasan pengun-
cian covid mulai berkurang, di 
tengah ketidakpastian yang 
terus berlanjut seputar re-
zim pengujian covid-19 untuk 
siswa dan mengenakan masker 
di ruang kelas.

Platform media sosial penuh 
dengan pesan selamat datang 
dari sekolah kepada murid-
murid mereka. Jules White, 
kepala sekolah di sekolah Tan-
bridge House, di Horsham, West 
Sussex, mengatakan pagi hari 
berjalan lancar pada awal dari 
apa yang akan menjadi pengem-
balian bertahap bagi siswa.

“Saya pikir kita harus sangat 
mendorong mereka untuk 

memakai topeng, saya pikir 
sebagian besar anak muda, 
mereka mengerti,” ujarnya.

Di sisi lain kabar gembira 
juga berhembus dari Israel. 
Perdana Menteri Israel Benja-
min Netanyahu mengungkap-
kan bahwa Israel sudah ham-
pir keluar dari pembatasan 
covid-19 yang diberlakukan.

“Restoran kembali hidup,” 
kata Netanyahu setelah dia dan 
wali kota Yerusalem Moshe 
Lion mendentingkan mug.

“Kita masih harus meng-
awasi diri kita sendiri, kita 
harus memakai masker, men-
jaga jarak yang dibutuhkan 
orang, jarak sosial, tapi kita 
keluar dari sana, dan tidak 
lebih,” imbuhnya. (Aiw/The 
Guardian/I-1)

ADANYA dukungan yang akan 
menempatkan Indonesia men-
jadi pusat pengadaan vaksin 
covid-19 di ASEAN (Perhimpu-
nan Negara-Negara Asia Teng-
gara) merupakan peluang 
yang tidak boleh disia-siakan. 
Kepercayaan dunia luar ter-
hadap Indonesia ini harus 
benar-benar dijaga demi ke-
pentingan bangsa dan warga 
dunia.

Hal tersebut disampaikan 
oleh Wakil Ketua MPR RI, 
Lestari Moerdijat, kemarin 
dalam jumpa pers di sela-sela 
Sidang Parlemen Tiongkok. 
Sebelumnya menlu Tiongkok 
menyatakan akan serius mem-
bantu Indonesia sebagai pusat 

produksi vaksin covid-19 di 
Asia Tenggara.

Rerie, sapaan akrab Les-
tari, menghargai kepercayaan 
Tiongkok dan sebagai peluang 
dalam memanfaatkan pasar 
vaksin dunia.

Sebagai gambaran, dalam 
satu kesempatan Menkes Budi 
Gunadi Sadikin mengungkap-
kan sebanyak 70% dari 7,8 
miliar penduduk dunia atau 
5,5 miliar harus divaksin agar 
terbentuk herd immunity.

Bila setiap orang butuh dua 
dosis, diperlukan 11 miliar do-
sis vaksin. Padahal, kapasitas 
produksi vaksin dunia hanya 
6,2 miliar dosis, termasuk 
produksi vaksin Tb, polio, dan 

rubela.
Anggota Majelis Tinggi Par-

tai NasDem itu berpendapat 
tawaran Tiongkok mendukung 
Indonesia sebagai pusat vaksin 
di Asia Tenggara karena Indo-
nesia dinilai sanggup mempro-
duksi vaksin berkualitas.

Sementara itu, upaya untuk 
memerangi covid-19 terus 
digencarkan di Tanah Air. 
Juru bicara vaksinasi covid-
19 dari Kementerian Kese-
hatan, dr Siti Nadia Tarmizi, 
menyatakan bahwa adanya 
temuan kasus mutasi virus 
korona dari Inggris, yakni 
B.1.1.7 awal Maret lalu meru-
pakan hasil dari penguatan 3T, 
terutama dari sisi testing dan 

tracing melalui peningkatan 
kegiatan pengurutan genom 
menyeluruh (whole genome 
sequencing/WGS). Selain itu, 
adanya penguatan kapasitas 
laboratorium untuk mend-
eteksi virus varian baru di 
seluruh Indonesia.

“Temuan ini menunjukkan 
kemampuan dan kapasitas 
dari laboratorium Balitbang-
kes Kemenkes dalam mela-
kukan metode WGS,” ujar dr 
Nadia.

Nadia menambahkan bahwa 
vaksin yang digunakan dalam 
program vaksinasi covid-19 
saat ini masih efektif untuk 
mencegah penularan mutasi 
virus. (Fer/H-1)

ANGKA infeksi baru covid-19 
di DKI Jakarta secara harian 
masih terus melaju dan terus 
menduduki peringat tertinggi 
di Tanah Air. Namun, peme-
rintah provinsi menyatakan 
bahwa 83,34% wilayah di 
Ibu Kota sudah masuk zona 
hijau. 

Fakta itu membuat anggota 
DPRD Gilbert Simanjuntak 
meminta pemerintah provinsi 
tidak melakukan pelonggaran. 
“Pemberlakuan pembatasan 
kegiatan masyarakat (PPKM) 
mikro harus tetap dilakukan 
secara ketat. Kenaikan masih 
bisa terjadi setiap saat.” 

Gubernur Anies Baswedan 
dalam keterangan resminya 

menyatakan PPKM mikro di-
perpanjang hingga 22 Maret. 
“Dari pertengahan minggu 
ini hingga akhir pekan, ada 
libur panjang perayaan kea-
gamaan. Kita semua jangan 
bepergian keluar kota, tahan 
diri untuk tidak mengunjungi 
tempat-tempat keramaian,” 
ungkapnya. 

Perpanjangan PPKM mikro 
mendapat dukungan Kepala 
Dinas Kesehatan Widyastuti. 
Alasannya, kebijakan itu telah 
efektif menekan penyebaran 
covid-19. 

“Dampaknya bisa terlihat 
langsung pada keterisian tem-
pat tidur isolasi di rumah 
sakit. Dari 8.321 kapasitas 

tempat tidur, per 21 Februari 
lalu sudah terisi 5.461 unit. 
Namun, pada 7 Maret, yang 
terpakai hanya 4.922 tempat 
tidur atau 60% dari kapasitas,” 
paparnya.

Meski banyak turun, angka 
kasus baru di DKI Jakarta ma-
sih tinggi. Dinas Kesehatan 
mengumumkan penambahan 
pada Minggu (7/3) sebanyak 
1.834 kasus baru. Kemarin, 
satgas covid-19 menyatakan 
penambahan 1.783 kasus baru 
di provinsi ini. 

“Dengan penambahan kasus 
harian ini, total kasus menca-
pai 350.425 orang. Dari jumlah 
tersebut, sebanyak 337.426 
orang sudah dinyatakan sem-

buh dengan tingkat kesembu-
han 96,3%,” kata Kepala Bidang 
Pencegahan dan Pengendalian 
Penyakit, Dwi Oktavia. 

Belum terkendalinya angka 
kasus baru di Sumatra Utara, 
juga membuat Gubernur Edy 
Rahmayadi  memutuskan 
PPKM mikro pada 9-22 Maret 
untuk 6 kabupaten dan kota, 
yakni Medan, Binjai, Pema-
tangsiantar, Deliserdang, Si-
malungun dan Langkat. “Kami 
menindaklanjuti permintaan 
Menko Perekonomian untuk 
menerapkan PPKM mikro,” 
kata Kepala Dinas Komunikasi 
dan Informatika Irman Oe-
mar. (Put/Hld/Ssr/YP/AP/AT/
WJ/LN/N-3) DENGAN jumlah tes PCR yang 

sangat tinggi per harinya, Pe-
merintah Provinsi DKI Jakarta 
mampu mengidentifi kasi le-
bih awal status warga ter-
kait keterpaparan covid-19. 
Bahkan, warga yang terpapar 
tanpa gejala juga dapat segera 
diisolasi guna memutus mata 
rantai penyebaran virus.

Wakil Gubernur DKI Ja-
karta Ahmad Riza Patria me-
ngatakan Pemprov DKI terus 
berupaya untuk meningkat-
kan kapasitas tes PCR covid-
19 untuk mengidentifikasi 
penularan kasus covid-19 di 
Ibu Kota. Kini jumlah labo-
ratorium jejaring pemeriksa 
sampel swab telah mencapai 
87 unit.

Sementara itu, terang dia, 
jumlah tes PCR dapat men-
capai 10 ribu-13 ribu orang 
per hari. Riza mengatakan 
hingga Sabtu (6/3), sudah 3,1 
juta orang atau 30% warga 
di Ibu Kota menjalankan tes 

PCR. “Untuk spesimen yang 
diperiksa lebih banyak lagi. 
Untuk spesimen PCR 3,8 juta,” 
katanya.

Melalui upaya ini, ia meng-
harapkan angka kesembuhan 
pasien covid-19 dapat sema-
kin meningkat. Dari total 
konfi rmasi positif sebanyak 
350.425 kasus, total orang 
dinyatakan telah sembuh se-
banyak 337.426 orang (96,3%). 
“Total orang yang sembuh 
terus meningkat. Lalu, angka 
kematian 1,7% dan angka ini 
lebih rendah jika dibanding-
kan dengan angka kematian 
secara nasional sebesar 2,7%,” 
ujarnya, kemarin.

Di sisi lain, Jakarta sudah 
tidak lagi menjadi zona merah 
atau tidak lagi berada pada 
status tinggi risiko penularan. 
Namun demikian, Ariza tetap 
mengimbau masyarakat se-
lalu patuh terhadap protokol 
kesehatan. “Prinsipnya mari 
kita kerja sama melaksanakan 

prokes.” 
Sementara itu, di Riau, per-

kembangan kasus positif di-
laporkan bertambah. Hingga 
Minggu (7/3) malam, terda-
pat penambahan 136 kasus 
terkonfirmasi covid-19 dan 
penambahan 100 pasien yang 
dinyatakan sembuh serta pe-
nambahan 3 pasien yang di-
nyatakan meninggal dunia.

Kondisi serupa juga terjadi 
di Kabupaten Klaten, Jawa 
Tengah. Pada Minggu (7/3), 
bertambah 15 orang. Namun, 
kali ini terdapat 12 pasien 
sembuh dan 1 orang mening-
gal dunia.

Adapun di Daerah Istimewa 
Yogyakarta, Juru Bicara Pemda 
DIY untuk Penanganan Covid-
19, Berty Murtiningsih, me-
ngatakan angka penambah an 
terkonfirmasi positif seba-
nyak 149 kasus. Kabupaten 
Bantul menjadi penyumbang 
terbanyak dengan 101 kasus 
(67,7%). (Put/RK/JS/AU/J-2)

AS semakin Mendekati 100 Juta Vaksinasi

RI Didukung Jadi Pusat Pengadaan Vaksin

Belum Saatnya Jakarta Kendur

DKI Terus Tingkatkan 
Kapasitas Tes PCR

Vaksin Sinovac 
yang digunakan 
oleh Indonesia 
masih efektif 
menangkal 
mutasi baru B-117 
yang berasal dari 
Inggris.

Upaya Putus Mata Rantai Penyebaran Covid-19
 Larangan/pembatasan kegiatan yang berpotensi mengumpulkan   
 banyak orang 

 Memperketat aturan bekerja dari rumah (WFH) khusus wilayah yang   
 masih zona tinggi kasus covid

 Optimalisasi isolasi terpusat, operasi yustisi, dan pengetatatan   
 protokol kesehatan, khususnya di zona tinggi covid

 Memperketat protokol kesehatan di rest area, hotel, dan tempat   
 wisata

 Memperketat pembatasan sosial skala mikro 

 Membatasi jam operasi  tempat makan, tempat hiburan, dan mal

PPKM Mikro Diperpanjang Kembali
Periode PPKM Mikro

20202021

9-22
Februari

PPKM Mikro I

20202021

23
Februari

20202021

8
Maret

PPKM Mikro II 

20202021

9-22
Maret

PPKM Mikro III

Aturan PPKM
Kegiatan kontruksi beroperasi 100% 

Pusat perbelanjaan buka hingga pukul 21.00 WIB

Kapasitas rumah ibadah maksimal 50% 

Kegiatan di fasilitas umum/sosial budaya dihentikan sementara

Pembatasan transportasi umum

Belajar mengajar secara daring

Bekerja di kantor dibatasi 50%

Kapasitas rumah makan maksimal 50%, buka hingga pukul 21.00 WIB

Penerapan PPKM
Penerapan PPKM Mikro I dan Mikro II
Diterapkan di tingkat desa/kelurahan sampai dengan tingkat RT/RW di:
7 provinsi 

98 kabupaten/kota

19.687 desa/kelurahan

Banten

DKI Jakarta

Jawa Tengah Jawa Timur

Jawa Barat

DI Yogyakarta

Bali

Sumatra Utara

Penerapan PPKM MIkro III Diperluas
Penambahan 3 Provinsi yaitu:

Kalimantan Timur

Sulawesi Selatan

Sumber: Satgas Penanganan Covid-19/Litbang MI

Zonasi Risiko Covid-19 di Indonesia

2,33%

53,89%

41,05%

2,14%
0,58%

Keterangan:
   Data per 28 Februari 2021

   Hasil pembobotan skor dan zonasi risiko daerah    
   diperbaharui secara mingguan

Risiko tinggi: 12

Risiko sedang: 277

Risiko rendah: 211

Tidak ada kasus: 11

Tidak terdampak: 3

Upaya Penguatan PPKM Mikro
Penguatan 3 T

   Testing

   Tracing

   Treatment
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Banjir Datang lagi 
ke Kalimantan Selatan
KALIMANTAN Selatan belum bebas dari banjir. Kemarin, sejumlah 
desa di Kecamatan Juai dan Halong, Kabupaten Balangan, kembali 
disatroni bah setelah hujan dengan intensitas tinggi masih terjadi 
di wilayah tersebut. 

“Curah hujan tinggi terjadi di Pegunungan Meratus membuat 
sungai meluap. Sebanyak 250-an rumah yang dihuni seribu lebih 
jiwa terendam banjir setinggi 50 sentimeter,” papar Kepala Badan 
Penanggulangan Bencana Daerah Alive Yudfalove. 

Banjir yang lain juga menyergap wilayah Kabupaten Banjar dan 
Barito Kuala. Namun, di dua wilayah itu, air mengepung areal per-
tanian. Hanya di Banjar, BPBD melaporkan masih ada sebagian 
permukiman di tepi sungai yang ikut terdampak. 

Pada awal tahun, cuaca ekstrem membuat 11 kabupaten dan 
kota di Kalimantan terendam banjir. Sampai kemarin, pemulihan 
akibat kerusakan infrastruktur masih terus dilakukan. Khusus 
kerusakan jalan saja mencapai 1.693 kilometer. (DY/N-2)

Angka Stunting Rendah 
Solo Jadi Percontohan
JEJAK baik telah ditinggalkan FX Hadi Rudyatmo di Surakarta, Jawa 
Tengah. Di era kepemimpinannya sebagai wali kota, angka stunting
di wilayah itu tergolong rendah jika dibandingkan dengan rata-rata 
angka nasional. 

Karena itu, kemarin, Kepala Badan Kependudukan dan Keluarga 
Berencana Nasional (BKKBN) Hasto Wardoyo menjadikan kota ini 
sebagai proyek percontohan penanganan stunting. “Tekad pemkot 
sangat kuat untuk menurunkan prevalensi kasus gagal tumbuh 
serendah mungkin,” tutur Hasto saat bertemu Wali Kota Gibran 
Rakabuming Raka. 

Data di kota budaya itu memperlihatkan balita stunting sebanyak g
1.059 anak, terdiri atas 104 balita sangat pendek dan 955 balita 
pendek. Jumlah itu menunjukkan persentase angka stunting sebe-
sar 2,77%, sangat rendah jika dibanding dengan angka nasional 
sebesar 27,67% dan Jawa Tengah 28,5%. 

Sementara itu, Gibran berharap BKKBN terus mendukung 
pihaknya fokus membina keluarga dan mengurangi angka stunt-
ing. “Saya ingin Solo punya rumah sakit dan puskesmas untuk ibu 
dan anak.” (WJ/N-2)

Yan Prana Segera Tampil 
di Pengadilan Tipikor 
SELANGKAH lagi Yan Prana Jaya menghadapi peradilan kasus du-
gaan korupsi yang menjeratnya. Sekretaris Daerah Riau nonaktif 
itu ditetapkan sebagai tersangka sejak Desember 2020 lalu. 

Kemarin, penyidik Kejaksaan Tinggi Riau sudah menuntaskan 
berkas pemeriksaan dan barang bukti. “Berkas tersangka sudah 
dinyatakan lengkap. Dalam waktu dekat, perkara ini akan segera 
dilimpahkan ke Pengadilan Tindak Pidana Korupsi Pekanbaru,” 
ungkap Asisten Intelijen Kejati Riau, Raharjo Budi Kisnanto. 

Yan dijerat dugaan tindak pidana korupsi saat ia menduduki 
sejumlah jabatan di Kabupaten Siak pada 2013-2017, di antaranya 
dugaan korupsi anggaran rutin Bappeda Siak. 

Jumlah kerugian negara dalam kasus itu mencapai Rp2,8 miliar. 
Modus yang ia lakukan ialah memotong anggaran hingga 10% 
untuk setiap pencairan. 

Ditetapkan sebagai tersangka pada 22 Desember 2020, Yan 
langsung ditahan di Rumah Tahanan Sialang Bungkuk, Pekanbaru. 
(RK/N-2)

RUDI KURNIAWANSYAH
rudi@mediaindonesia.com                    

HUTAN dan lahan di 
Riau masih men-
jadi incaran pem-
bakar. Karena itu, 

selain berupaya membantu 
upaya pemadaman, sejumlah 
polisi juga bergerak mengin-
car pelaku pembakaran. 

Hasilnya, sampai kemarin, 
Polda Riau sudah menangkap 
8 pelaku. Seluruhnya petani 
atau pelaku perorangan.

“Akibat ulah mereka, ka-
wasan hutan dan lahan yang 
terbakar mencapai luasan 
25,25 hektare. Ke-8 tersangka 
beraksi di Dumai, Indragiri 
Hilir, Kepulauan Mentari, 
Bengkalis, Kampar, dan Pela-
lawan,” ujar Kabid Humas 

Polda Riau Komisaris Besar 
Sunarto, kemarin. 

Dalam upaya pemadaman, 
Polda Riau bergabung dengan 
Tim Satgas Siaga Darurat 
Kebakaran Hutan dan Lahan 
yang bergerak di darat dan 
udara. Selain operasi pemada-
man, mereka juga bergerak 
untuk upaya pencegahan. 
Polsek dan polres melaku-
kan kegiatan preventif dan 
preemtif langsung kepada 
masyarakat. 

Sementara itu, Badan Pe-
nanggulangan Bencana Dae-
rah Riau mencatat kebakaran 
hutan dan lahan sudah ter-
jadi di wilayahnya sejak awal 
2021. Sampai kemarin, total 
areal terbakar sudah menca-
pai 657,71 hektare. 

Kepala Bidang Kedaruratan 

BPBD Jim Gofur menyatakan 
kebakaran hutan dan lahan 
sudah terjadi di 10 dari 12 ka-
bupaten dan kota. “Kebakaran 
terluas terjadi di Bengkalis, 
disusul Indragiri Hilir, Dumai, 
dan Siak.” 

Di Riau, lanjutnya, hanya 
Kuantan Singingi dan Rokan 
Hulu yang tidak mengalami 
kebakaran hutan dan lahan. 
Setiap tahun, kebakaran hu-
tan dan lahan terjadi di Riau 
akibat pembukaan lahan gam-
but.

Pemerintah provinsi su-
dah menetapkan status siaga 
darurat kebakaran hutan dan 
lahan dari 15 Februari hingga 
31 Oktober. “Untuk pemada-
man, kami sudah mendapat 
bantuan helikopter dari BNPB 
dan Kementerian Lingkungan 
Hidup dan Kehutanan,” tam-
bah Jim Gofur. 

Bangka Belitung
Bantuan juga datang untuk 

Polda Bangka Belitung. Untuk 

penanganan kebakaran hutan 
dan lahan, Badan Reserse 
Kriminal Polri membantu 
dua kendaraan untuk Direk-
torat Reserse Kriminal khusus 
Polda Babel. 

“Bantuan ini digunakan 
untuk tindakan pertama pe-
nanganan terhadap titik keba-
karan. Dua kendaraan berupa 
satu mobil dan satu sepeda 
motor sudah dilengkapi per-
alatan yang dibutuhkan di 
lapangan,” ujar 

Direktur Reserse Kriminal 
Khusus Kombes Haryo Sugi-
hartono. 

Ia menyebutkan, ada lima 
wilayah hukum polres yang 
menjadi titik fokus pena-
nganan kebakaran hutan dan 
lahan di wilayahnya, yakni 
Kabupaten Bangka Tengah, 
Bangka, Bangka Barat, Be-
litung, dan Belitung Timur. 
“Titik api disebabikan oleh 
warga yang membuka ladang 
dan kebun.” 

Di Aceh, BPBD Aceh Barat 

bekerja keras memadam-
kan kebakaran di Kecamatan 
Meureubo dan Arongan Lam-
balek. “Sudah 95% dari total 
lahan yang terbakar sudah 
dipadamkan,” ungkap Asra-
juddin, petugas pemadaman. 

Sementara di Nagan Raya, 
tim gabungan TNI, Polri, dan 
BPBD bergerak memadam-
kan api di Kecamatan Kuala. 
“Sudah berhasil dipadamkan 
seluruhnya. Saat ini tim ma-
sih melakukan proses pen-
dinginan,” ungkap Komandan 
Kodim Nagan Raya Letkol Inf 
Guruh Tjahyono. 

Sementara itu, untuk me-
nekan kejadian kebakaran 
hutan dan lahan, Gubernur 
Kalimantan Tengah Sugianto 
Sabran memilih melakukan 
penguatan pemetaan wila-
yah rawan. “Pemetaan secara 
dini dapat meminimalkan 
kejadian. Tentu saja, harus 
ditambah dengan upaya an-
tisipasi dan edukasi.” (RF/SS/
MR/Ant/N-2)

Petani masih melakukan pembakaran 
untuk membersihkan lahan. Delapan 
orang di antaranya ditangkap di Riau. 

Petani Tetap Mengakrabi Api

PEMADAMAN KARHUTLA DI ACEH BARAT: Personel Polres Aceh Barat berusaha memadamkan kebakaran lahan gambut di Desa Peulanteu, Kecamatan 
Arongan Lam Balek, Aceh Barat, Aceh, kemarin. Tim gabungan Polri dan Badan Penanggulangan Bencana Daerah (BPBD) Aceh Barat terus berupaya memadamkan titik 
api yang terus bertambah serta mengurangi kabut asap.  

ANTARA /SYIFA YULINNAS

CHRISTIAN Halim, pengusaha, 
warga Sidoarjo, Jawa Timur, 
akhirnya duduk sebagai pesaki-
tan di kursi terdakwa Pengadi-
lan Negeri Surabaya, kemarin. 
Ia diduga melakukan penipuan 
investasi sehingga merugikan 
Christeven Mergonoto, pengu-
saha lain. 

Tidak tanggung-tanggung, 
kerugian yang dilaporkan men-
capai Rp20,1 miliar. Dalam 
sidang yang dipimpin hakim 
Tumpal Sagala, tiga saksi mem-
berikan keterangan.

Dari saksi Mohammad Genta, 
majelis hakim mendapat pen-
guatan bahwa laporan Christe-
ven benar adanya. “Terdakwa 
melakukan penipuan dengan 
menawarkan bisnis tambang 
nikel.” 

Genta juga ikut dirugikan da-
lam investasi itu. Ia ialah rekan 
bisnis Christeven dan berandil 
dalam pendirian perusahaan 
pengolahan nikel. “Terdakwa 
menjanjikan bahwa tambang 
yang dikerjakan menghasilkan 
keuntungan besar sehingga 
perlu didirikan infrastruktur 
pendukung. Kami pun sepakat 
bersama-sama mengucurkan 
investasi sebesar Rp20,1 mi-
liar,” lanjutnya.

Namun, dalam perjalanan 
terdakwa tidak bisa membuk-
tikan bahwa proyek ini bisa 
mendatangkan keuntungan. 
“Sebaliknya, kami justru ba-
nyak mengalami kerugian ka-
rena semua yang dijanjikan ti-
dak sesuai dengan kenyataan,” 
lanjut Genta.

Ia mengaku sudah berusaha
mengajak pelaku melakukan
mediasi untuk mencari solusi.
Namun, terdakwa hanya ber-
janji dan tidak mewujudkan
janjinya. “Banyak sekali peni-
puan yang sudah dilakukan
terdakwa. Saya rugi karena ikut
mengucurkan investasi cukup
besar,” tandasnya. 

Berdasarkan janji  dan
penawaran Christian, Christe-
ven, Genta, dan rekan mereka
Pangestu Hari Kosasih mendi-
rikan PT Cakra Inti Mineral. Pe-
rusahaan itu menjadi penerima
hak eksklusif dari PT Trinusa
Dharma Utama, milik Christian,
yang memiliki tambang nikel di
Desa Ganda-Ganda, Kecamatan
Petasia, Kabupaten Marowali
Utara.

Dalam perjalanan, pelaku
tidak mampu membuktikan
janji-janjinya. Volume produksi
nikel tidak sesuai dengan yang
ia janjikan karena sebagian be-
sar dana infrastruktur ditilap.
(FL/N-3)

Investasi Nikel Rugikan 
Banyak Pengusaha

RAKYAT Ogan Komering Ulu, 
Sumatra Selatan, kehilangan 
pemimpin daerah. Setelah 
Wakil Bupati Johan Anuar di-
tahan Komisi Pemberantasan 
Korupsi, sejak Desember 2020, 
Bupati Kuryana Aziz mening-
gal dunia, kemarin. 

Sebelum wafat, ia sempat 
dirawat di Rumah Sakit Chari-
tas, Palembang, karena positif 
terinfeksi covid-19. Saat dilan-
tik pada 11 hari lalu, Kuryana 
hadir secara virtual dari ruang 
isolasi. 

Penanganan jenazah Kur-
yana dilakukan sesuai protokol 
covid-19. “Kuryana sempat 
dinyatakan positif covid-19. Ia 
meninggal dalam usia 69 tahun 
dan memiliki riwayat hiper-
tensi dan diabetes. Kondisi 
kesehatannya setelah pelan-
tikan 26 Februari lalu juga di-
laporkan naik-turun,” ungkap 
Gubernur Herman Deru. 

Kuryana-Johan ialah pa-
sangan petahana yang maju 
kembali pada Pilkada 2020 
lalu. Pasangan ini melawan 
kotak kosong dan menang. 

Pada masa kampanye Johan 

ditangkap KPK, karena diduga 
menilap dana pembebasan 
lahan untuk pemakaman. Saat 
pelantikan Johan dihadirkan 
dan setelah pelantikan kem-
bali ke penjara. 

Dengan kekosongan jabatan 
bupati dan wakil bupati di 
Ogan Komering Ulu, roda pe-
merintahan saat ini dipegang 
seorang sekretaris daerah, 
yakni Achmad Tarmizi.

Herman Deru saat dimintai 
konfirmasi mengaku belum 
memikirkan pengganti Kurya-
na-Johan. “Untuk penggan-
tinya nanti dipikirkan. Saya 
belum bisa bicara itu karena 
sekarang suasananya masih 
berduka,” paparnya.

Selain menyatakan dukacita, 
Herman Deru juga menyebut 
Kuryana Azis telah berbakti 
penuh untuk negara karena 
sempat berkarier sebagai ASN 
selama 36 tahun. Ia menjabat 
Bupati OKU sejak 2015 dan 
mendapat kepercayaan dari 
rakyat untuk melanjutkan ki-
prah membangun daerah itu. 
Namun, takdir sudah berke-
hendak lain. (DW/Ant/N-2)

Ogan Komering Ulu 
tanpa Pemimpin

PENYELUNDUPAN BENIH LOBSTER: Petugas 
menunjukkan barang bukti benih lobster di Kantor Pengawasan 
dan Pelayanan Bea dan Cukai (KPPBC Sidoarjo, Jawa Timur, 
kemarin.  Bea dan Cukai bersama Otoritas Bandara Juanda 
menggagalkan upaya penyelundupan 29 rol plastik benih 
lobster pasir berisi 29 ribu ekor dan satu rol plastik benih lobster 
mutiara berisi 250 ekor yang akan dikirim ke Batam. 

ANTARA/UMARUL FARUQ

P U L A U  K E  P U L A U

DUA pekan terakhir, Gubernur 
Ganjar Pranowo mendapat 
kabar kurang sedap soal petani 
di wilayahnya. Saat panen raya 
berlangsung harga gabah tu-
run drastis. 

Belum tuntas satu masalah 
itu, kabar datang dari Jakarta. 
Lewat Menteri Koordinator 
Perekonomian Airlangga Har-
tarto, pemerintah menyatakan 
akan mengimpor 1 juta ton 
beras. Selain untuk kebutuhan 
Bulog dan impor juga untuk ca-
dangan beras pemerintah. 

Ganjar pun meminta peme-
rintah pusat memperhitung-
kan dengan matang rencana 
impor beras dalam waktu 
dekat. “Saat ini petani di Jawa 

Tengah sudah mulai memasuki 
musim panen.”

Petani, lanjut dia, butuh 
perhatian agar hasil panennya 
betul-betul bisa terbeli karena 
ongkos produksinya tidak 
murah. “Seharusnya diperhi-
tungkan matang urgensi impor 
beras. Itu penting agar tidak 
mengguncang situasi pada saat 
memasuki musim panen ini.”

Ganjar memastikan pada 
musim panen ini produksi 
beras di Indonesia dipastikan 
surplus. Dari perhitungan 
Dinas Pertanian Jawa Tengah 
saja akan ada surplus sampai 
1 juta ton.

Sampai kemarin, harga 
gabah kering panen terjun be-

bas. Dari harga pembelian pe-
merintah sebesar Rp4.200 per 
kilogram, petani di sejumlah 
daerah hanya bisa mendapat 
pengembalian ongkos pro-
duksi sebesar Rp3.500-Rp3.800 
per kilogram. 

Bulog yang diharapkan 
segera melakukan pembelian 
dalam jumlah besar tidak juga 
datang. Harga gabah pun di-
kuasai dan diatur tengkulak. 

Bupati Blora Arief Rohman 
pun mengambil keputusan 
sendiri dengan mewajibkan 
e-warong di daerahnya meng-g
gunakan beras yang dihasil-
kan petani sendiri. “Sebagai 
penyalur bantuan pangan 
nontunai, mereka bisa meno-

long petani. Jika tidak meng-
gunakan beras lokal, saya akan 
siapkan sanksi untuk pemilik 
e-warong,” ancamnya. gg

Arief mengaku sudah meng-
gerakkan para camat, dinas 
pertanian, perdagangan, dan 
dinas sosial untuk menyerap 
gabah petani. 

Harga gabah yang rendah 
juga terjadi di Kabupaten Cian-
jur, Jawa Barat. “Harga gabah 
turun drastis dari semula 
Rp450 ribu per kuintal, saat 
ini hanya Rp400 ribu. Pasokan 
memang berlimpah karena 
panen raya dan dimanfaatkan 
tengkulak untuk memasang 
harga rendah,” ungkap Sopiah, 
56, petani. (HT/AS/BB/SS/N-3)

Ganjar Keluhkan Impor di Tengah Panen Berlimpah

BERAS PRODUK LOKAL: Warga menunjukkan produk beras hasil pertanian Boyolali yang dijual 
di Boyolali Local Mart, Boyolali, Jawa Tengah, kemarin. Dinas Ketahanan Pangan Kabupaten Boyolali 
berkolaborasi dengan Forum Brand Lokal Boyolali membuka toko Boyolali Local Mart yang bertujuan 
untuk bersinergi mempromosikan dan memasarkan hasil produk pertanian serta hasil produk UMKM. 

ANTARA/ALOYSIUS JAROT NUGROHO

SELASA, 9 MARET 2021NUSANTARA 9
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M IQBAL AL MACHMUDI
iqbal@mediaindonesia.com                            

PENELITI Center of Indus-
try, Trade, and Investment 
Indef Ahmad Heri Firdaus 
menyarankan pemerintah 

segera mempercepat peningkatan 
daya saing produk lokal di era 
digitalisasi saat ini.

Jika terlambat, ajakan ‘Benci 
Produk Luar Negeri’ yang disam-
paikan Presiden Joko Widodo be-
berapa waktu lalu tak bermakna 
apa-apa.

“Apabila tidak dipersiapkan, di-
gitalisasi di tengah liberalisasi saat 
ini menyebabkan deindustriali-

sasi,” kata Ahmad dalam Webinar 
Produk Asing: Benci tapi Rindu 
yang digelar Indef, kemarin.

Ia menilai ajakan membenci 
produk dari luar itu berangkat dari 
evaluasi pemerintah atas berbagai 
kerja sama perdagangan bebas. 
Efek trade creation ternyata lebih 
menguntungkan negara mitra 
ketimbang Indonesia. Dengan de-
mikian, perlu perhitungan secara 
menyeluruh implikasi dari perda-
gangan internasional. 

“Jika enggak mau kebanjiran ba-
rang impor, jangan dulu ratifi kasi 
perdagangan bebas. Masuknya ba-
rang impor perlu diatur guna men-
jaga daya saing produk UMKM,” 

ucapnya.
Ahmad juga menyoroti mi-

nimnya perlindungan terhadap 
produk-produk dalam negeri. 
Dalam catatannya, Indonesia ha-
nya menetapkan 325 jenis produk 
impor yang terkena hambatan 
nontarif (non tariff measures/
NTM). Padahal negara lain seperti 
Thailand mengatur 1.181 produk, 
Australia 995 produk, dan Amerika 
Serikat 6.195 produk.

“Ini perlu ditambah supaya 
produk impor tidak sembarangan 
bisa masuk  Indonesia. Misal-
nya, harus ada standar harga, 
memenuhi kaidah lingkungan, 
kesehatan, dan sebagainya. Jadi 
banyak langkah yang dilakukan 
negara maju untuk melindungi 
produsen dan konsumen mereka,” 
ungkapnya.

Ia mengakui, upaya untuk me-

nambah NTM tidak mudah karena 
akan berpeluang menghadapi 
gugatan. Namun, pemerintah te-
tap harus mengupayakannya agar 
produk lokal menjadi tuan rumah 
di negeri sendiri.

Fanatisme positif
Di kesempatan berbeda, Menteri 

Pariwisata dan Ekonomi Kreatif 
(Menparekraf ) Sandiaga Sala-
huddin Uno menuturkan ajakan 
membenci produk luar negeri dan 
memilih cinta produk dalam negeri 
sudah diterapkan banyak negara.

“Saya melihat dari sisi positifnya, 
pernyataan Pak Jokowi itu cukup 
tegas, sekaligus strategis, provoka-
tif, dan substantif. Saya melihat 
semangat ini merupakan semangat 
yang dibangun Taiwan, Jepang, Ko-
rea Selatan, dan Tiongkok,” ungkap 
Sandiaga dalam keterangannya, 

kemarin.
Dia mencontohkan Korea Se-

latan. Di era 70-an, Jepang lewat 
revolusi industrinya lebih maju 
dibandingkan Korea Selatan. 

Namun kini, lewat semangat 
bangga atas produk dalam negeri, 
hampir seluruh warga Korea Sela-
tan menggunakan produk dalam 
negeri. Kecintaan yang berubah 
jadi fanatisme positif itu berhasil 
memajukan ‘Negeri Ginseng’ ter-
sebut. 

“Sekarang, Korea dikenal me-
miliki kendaraan-kendaraan yang 
tidak kalah dengan kendaraan 
Jepang. Handphone sekarang justru 
mengungguli Jepang dan musik K-
pop yang bisa bersaing di dunia,” 
kata mantan Wakil Gubernur DKI 
Jakarta itu.

Sandiaga juga menyinggung 
soal produk-produk asal Taiwan 
yang dulu dinilai memiliki kualitas 
rendah, bahkan dianggap produk 
jiplakan dengan produk asal Eropa 
atau Amerika Serikat.

Namun, lanjutnya, Taiwan terus 
memacu kualitas dari beragam 
produk yang diproduksinya. Hasil-
nya, negara itu kini menjadi salah 
satu pemasok beragam produk 
teknologi, seperti ponsel hingga kom-
puter ke seluruh dunia. (Ins/E-2)

Daya Saing Produk Lokal 
Perlu Didongkrak

BERTAHAN 
DI TENGAH 
PANDEMI: 
Pekerja membuat 
sarung bantal di 
Tiara Handicraft 
di Surabaya, 
Jawa Timur, 
kemarin. Tempat 
produksi berbagai 
produk kerajinan 
tekstil yang 
memberdayakan 
para difabel 
tersebut masih 
tetap bertahan di 
tengah pandemi 
covid-19 dengan 
memanfaatkan 
media sosial 
maupun market 
place untuk 
memasarkan 
produk-produk 
mereka. 

REKTOR Institut Pertanian Bogor (IPB) 
Arif Satria dengan tegas menolak rencana 
pemerintah mengimpor beras karena 
stok nasional lebih dari cukup. Selain 
itu, rencana impor yang akan dilakukan 
di masa panen raya awal tahun ini juga 
akan memukul harga jual petani.

“Berdasarkan indikator produksi, 
konsumsi, neraca, dan juga indikator 
harga, apalagi kita lihat indikator harga 
di lapangan, cenderung menurun. Oleh 
karena itu memang tidak ada alasan bagi 
kita untuk melakukan impor beras ka-
rena stok cukup,” ujar Arif, kemarin.

Ia mengungkapkan, berdasarkan data 
Badan Pusat Statistik (BPS), potensi pro-
duksi beras pada Januari-April 2021 kurang 
lebih sekitar 14 juta ton atau naik 26% di-
bandingkan periode yang sama pada 2020. 
Tidak hanya itu, panen raya juga memiliki 
potensi surplus pada Januari hingga April 
sekitar 4,8 juta ton beras.

“Panen raya ini bisa memberikan 
surplus. Yang penting bagi kita ialah ba-
gaimana kita mampu melakukan penye-
rapan gabah dari para petani,” tegasnya.

Arif menyarankan perlunya pening-
katan sinergi antarkementerian/lem-
baga sehingga pengambilan keputusan 
atas produk pangan dilakukan dengan 
transparan.

“Jika impor terjadi, dampaknya akan 
sangat serius terhadap harga dan itu 
akan merugikan petani. Saya kira kita 
harus menghargai petani yang sudah 
bersusah payah untuk memberikan kita 
suplai pangan,” ucapnya.

Pendapat senada juga disampaikan 
Ketua Umum Persatuan Pengusaha 
Penggilingan Padi dan Beras (Perpadi) 
Sutarto Alimoeso. Ia meminta kebijakan 
impor dipertimbangkan dengan penuh 
kehati-hatian. 

Berdasarkan laporan dari anggota 
penggilingan padi yang ada di lapangan, 
ujarnya, saat ini harga gabah dan beras 
di daerah justru tengah turun seiring 
masuknya masa panen raya.

“Berdasarkan data-data, dua bulan 
ke depan ini ada panen raya yang akan 
mencapai lebih dari 14 juta ton selama 
Januari April. Nah itu berarti akan ada 
surplus kira-kira sekitar 4 juta ton dalam 
2 bulan ke depan,” ujar Sutarto.

Karena itu, sambungnya, pemerintah 
seharusnya justru menyerap gabah dan 
beras sebanyak-banyaknya sehingga 
permintasan pasar terjamin, bukan 
mengimpor. (Iam/E-2)

Indonesia termasuk negara yang minim 
menerapkan hambatan nontarif. Alhasil, 
produk impor membanjiri dalam negeri.

ANTARA /DIDIK SUHARTONO

Stok Cukup, 
Rektor IPB 
Tolak 
Impor Beras

BANK Syariah Indonesia (BSI) melaku-
kan langkah agresif dalam mendorong 
pertumbuhan pembiayaan otomotif. 
Salah satunya melalui program pem-
biayaan BSI Oto Special 2021 dengan 
margin ringan mulai setara 2,98% fl at 
dan jangka waktu pembiayaan hingga 
7 tahun.

Program yang berlaku selama pe-
riode 3 Maret –30 April 2021 ini juga 
menjadi salah satu komitmen BSI 
untuk turut membangkitkan sektor 
industri otomotif seiring dengan 
relaksasi pajak PPnBM sehingga dapat 
mendukung pertumbuhan ekonomi 
nasional.

Direktur Utama Bank Syariah In-
donesia Hery Gunardi mengatakan 
pembiayaan otomotif BSI ini merupa-
kan salah satu energi baru yang dapat 
dimanfaatkan masyarakat untuk me-
miliki kendaraan.

“Kami berharap pembiayaan otomo-
tif BSI yang sesuai dengan prinsip sya-

riah itu dapat membantu masyarakat 
memiliki kendaraaan dan mendorong 
pertumbuhan industri manufaktur 
dan otomotif nasional,” ungkapnya 
yang dilansir dari keterangan resmi, 
kemarin.

BSI Oto merupakan salah satu layan-
an Bank Syariah Indonesia untuk pem-
belian motor maupun mobil dengan 
akad murabahah atau jual beli dengan 
prinsip syariah. Untuk program promo 
BSI Oto Special 2021 sendiri, ditujukan 
untuk nasabah pegawai berpenghasil-
an tetap, pegawai BUMN, aparatur 
sipil negara dan profesi dokter. Jangka 
waktu pembiayaan diberikan sampai 
dengan 7 tahun dengan margin ringan 
mulai setara 2,98% fl at.

Promo itu berlaku di seluruh kan-
tor Bank Syariah Indonesia dan te-
lah bekerja sama dengan lebih dari 
13.000 authorized dealer yang telah 
menjangkau seluruh wilayah dari 
Aceh hingga Papua. Pembiayaan BSI 

Oto Special 2021 itu juga dikembang-
kan untuk memudahkan masyarakat 
karena proses pengajuannya cepat, 
mudah, bebas biaya appraisal, uang 
muka atau DP 0%, serta bebas PP-
nBM (untuk kendaraan dibawah 
1500 cc).

Data Gabungan Industri Kendaraan 
Bermotor Indonesia (Gaikindo) me-
nyebutkan, penjualan mobil pada 2020 
dari pabrikan ke diler(wholesales) di 
pasar domestik sebesar 532.027 unit. 
Adapun untuk penjualan dari diler 
ke konsumen (ritel) tercatat 578.327 
unit.

“Jumlah penjualan tersebut menu-
run jika dibandingkan dengan tahun 
sebelumnya. Mudah-mudahan, prog-
ram BSI Oto Special 2021 ini dapat 
merangsang pertumbuhan penjualan 
yang lebih baik lagi sehingga mampu 
membawa perekonomian nasional 
tumbuh ke arah yang jauh lebih baik di 
tahun ini,” pungkas Hery. (Des/E-3)

 ANTARA /AJI STYAWAN

ANTARA /NYOMAN HENDRA WIBOWO

PEMBAYARAN E-RETRIBUSI: Pedagang melakukan pembayaran menggunakan 
aplikasi Qris Doku saat sosialisasi implementasi solusi layanan perbankan dan 
cashless society pembayaran e-retribusi di Pasar Banjar, Buleleng, Bali, kemarin. 
Kegiatan tersebut untuk memudahkan pedagang di pasar tradisional dalam 
melakukan pembayaran retribusi secara nontunai.

Bank Syariah Indonesia Geber 
Pembiayaan Otomotif

MENTERI Keuangan Sri Mulyani 
Indrawati mengimbau seluruh ma-
syarakat untuk segera menyampai-
kan Surat Pemberitahuan Tahunan 
(SPT) dan membayar kewajiban 
pajak 2020. Apalagi Direktorat 
Jenderal Pajak telah memfasilitasi 
layanan secara daring.

“Kita semua tentu mengimbau 
kepada seluruh WP individu un-
tuk bisa melaksanakan kewajiban 
pembayaran pajak 2020 lalu. Ke-
wajiban membayar pajak bisa di-
sampaikan secara elektronik, tidak 
perlu datang ke kantor pajak,” tu-
turnya seusai menyampaikan SPT 

tahunan secara daring, kemarin.
Masa pelaporan SPT tahun 2020 

akan berakhir pada 31 Maret 2021. 
Namun, masyarakat diminta untuk 
segera melakukan pelaporan untuk 
menghindari adanya kepadatan 
lalu lintas laman Ditjen Pajak.

“Lebih baik lebih awal untuk 
menghindari jam (kepadatan). Jadi 
untuk wajib pajak individu lebih 
baik dilakukan minggu-minggu 
ini,” pintanya.

Adapun masa pelaporan SPT 
tahunan badan korporasi akan 
berakhir pada 30 April 2021. Meski 
begitu, pelaku usaha yang ingin 

melaporkan kewajibannya sedini 
mungkin tetap diperkenankan.

Sri Mulyani mengatakan uang 
yang dikumpulkan dari pungutan 
pajak itu akan digunakan untuk ke-
butuhan dan kepentingan negara. 
Uang pajak yang dikumpulkan 
akan dialirkan untuk menangani 
pandemi, pembangunan fasilitas 
pendidikan, pembangunan in-
frastruktur, hingga menyokong 
kegiatan TNI/Polri dalam melaksa-
nakan tugas di tengah pandemi.

Oleh karena itu, dia meminta 
agar wajib pajak patuh untuk 
melaporkan dan membayar kewa-
jiban pajaknya. “Jadi APBN meru-
pakan uang rakyat yang kembali 
kepada rakyat dan perekonomian 
kita,” kata Ani, panggilannya.

Ditjen Pajak mencatat, seba-
nyak 4,92 juta wajib pajak (WP) 

baik orang pribadi (OP) maupun 
badan telah melaporkan surat 
pemberitahuan (SPT) Tahunan de-
ngan tahun pajak 2020 sejak awal 
2021 hingga 5 Maret.

Total 4,92 juta WP meliputi 4,74 
juta WP OP yang terdiri atas 4,57 
juta orang melaporkan melalui 
 e-Filling dan 165 ribu secara ma-
nual serta 176 ribu WP Badan ter-
diri atas 149 ribu melalui e-Filling 
dan 27 ribu secara manual.

Kemudian untuk total WP yang 
telah melaporkan SPT Tahunan 
pada tahun lalu berjumlah 5,25 
juta orang hingga akhir 2020 de-
ngan meliputi WP OP 5 juta dan 
WP Badan 171 ribu. Dari total 5 juta 
WP OP yang melaporkan SPT pada 
tahun lalu terdiri atas 4,88 juta 
 orang melalui e-Filling dan 202 ribu 
secara manual. (Mir/Ant/E-3)

Wajib Pajak Diimbau 
Laporkan SPT Pekan Ini

EKONOMISELASA, 9 MARET 202110

SARASEHAN INDUSTRI JASA KEUANGAN: Ketua Dewan Komisioner Otoritas Jasa Keuangan (OJK) 
Wimboh Santoso secara daring memberikan pemaparan saat menjadi narasumber dalam Sarasehan Industri  
Jasa keuangan Jateng & DIY, di Semarang, Jawa Tengah, kemarin. Sarasehan yang digelar secara Hybrid (langsung 
dan daring) itu mengangkat tema Sinergi Untuk Akselerasi Pemulihan Ekonomi Jawa Tengah 2021.
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PT Bank Negara Indonesia (Persero) Tbk (BNI) me-
nyiapkan sejumlah strategi yang dapat membantu 
para pelaku UMKM Tanah Air untuk bertahan dan 
segera bangkit.

Direktur Utama BNI Royke Tumilaar mengatakan, 
selain telah melakukan restrukturisasi kredit, Per-
seroan membantu pelaku UMKM Indonesia untuk 
mengubah model bisnisnya agar berbasis digital 
(go digital).

“Nomor satu yang kita bantu pasti yang terdampak 
pandemi covid-19. Kemudian kita bantu restrukturi-
sasi kredit dan memberikan modal tambahan untuk 
mengembangkan bisnis mereka. Setelah itu, kita 
ubah basis model bisnisnya untuk jadi platform digi-
tal sehingga bisnisnya bisa lebih efi sien,” ungkapnya 
dilansir dari keterangan resmi, kemarin.

Dia menambahkan, di masa pandemi ini, Perse-
roan fokus membantu UMKM binaan BNI bertrans-
formasi menjadi pelaku usaha yang berbasiskan 
digital.

BNI juga mendorong para pelaku UMKM agar da-
pat memanfaatkan secara optimal jaringan global 
yang dimiliki perusahaan, terutama untuk mem-
perluas pasar dengan berorientasi kepada bisnis 
ekspor.

“Pertama, kita mau UMKM ini agar go digital, jadi 
nanti kita mau ambil ini dari nasabah korporasi, 
kemudian kita kembangkan ke luar negeri dengan 
chanel-chanel milik kita,” kata Royke.

Pihaknya mengungkapkan, BNI sebagai bank milik 
negara siap mendukung kesuk ses an program peme-
rintah, di antaranya program pemulihan ekonomi 
nasional (PEN) akibat adanya pandemi covid-19. 

Oleh karena itu, Perseroan akan memban tu penuh 
pengusaha Indonesia dalam me ngem bangkan bisnis-
nya ke mancanegara dan mendukung pembiayaan 
segmen UMKM diaspora di luar negeri. 

“Dengan tren cost suku bunga rendah, kita dorong 
eksportir UMKM ini untuk makin tumbuh dan ber-
saing supaya ekonomi juga lebih cepat pulih. Bagai-
mana kita punya ja ringan global sehingga UMKM 
bisa memakai jaringan yang kita miliki untuk ekspor 
dan go digital,” pungkasnya.

Dalam kesempatan berbeda, Direktur Bis nis 
Konsumer BNI Corina Leyla Karnalies menyampai-
kan bahwa masyarakat sudah mu lai berani untuk 
mengajukan KPR, baik itu untuk program subsidi 
maupun ko mersial, sehingga pembiayaan KPR BNI 
me ningkat.

“Penyaluran KPR secara year to date sampai de-
ngan Februari 2021 sudah di atas ang ka Rp1,5 triliun. 
Peningkatan KPR yang terjadi pada Februari lalu 
lebih karena KPR reguler, baik komersial maupun 
program subsidi,” ungkapnya kepada Media Indo-
nesia. (Des/E-1)

BNI Bantu UMKM
untuk Masuki 
Pasar Global

DESPIAN NURHIDAYAT
despian@mediaindonesia.com                                        

BANK Mandiri Tbk terus mem-
perkuat layanan digitalnya mes-
ki hingga saat ini belum memi-
liki rencana untuk mengubah 

atau memiliki bank digital.
Kemarin, Bank Mandiri memperkenal-

kan Livin’ by Mandiri sebagai penyempur-
naan dari aplikasi Mandiri Online untuk 
meningkatkan kemudahan dan ke nya-
manan nasabah dalam mengakses la yan an 
perbankan perseroan di era bank 4.0.

Direktur Utama Bank Mandiri Darma-
wan Junaidi mengatakan, transformasi 
layanan perbankan digital ini merupakan 
inisiatif strategis Bank Mandiri untuk 
menjadi salah satu modern digital retail 
bank dengan layanan yang adaptif ter-
ha dap kebiasaan baru nasabah dalam 
bertransaksi

“Livin’ by Mandiri akan menjadi sebuah 
super-app yang memanfaatkan pendekat-
an AI untuk menciptakan sentuhan 
per  sonal yang unik dan modern dalam 
ak ses layanan keuangan yang lengkap, 
termasuk ke biller dan nantinya ke produk 
perusahaan anak,” ungkapnya dilansir 
dari keterangan resmi, kemarin.

Aplikasi Livin’ by Mandiri akan men-
jadi salah satu milestone dalam trans-
formasi perbankan digital retail di Bank 
Mandiri.

Pada awal tahun ini, tutur Darmawan, 
Bank Mandiri juga telah mengenalkan 
customer service machine (CSM) sebagai 
layanan nirkantor untuk pembukaan 
rekening dan penggantian kartu debit 
secara mandiri.

Saat ini, layanan CSM telah hadir di 
lima lokasi, yakni di Pondok Indah Mall 
I, Senayan City Plaza, Kota Kasablanka, 
Cabang Bekasi Djuanda, serta di Cabang 
Depok.

Menurutnya, transformasi digital retail 
banking Bank Mandiri sejauh ini telah 
berkontribusi optimal bagi pencapaian 
kinerja perseroan hingga beberapa tahun 

terakhir.
Hal itu dapat dilihat melalui adanya 

kenaikan transaksi pada Mandiri Online 
yang signifi kan, yakni dari 46 juta tran-
saksi fi nansial pada 2017 menjadi 620 juta 
transaksi pada 2020.

Selanjutnya juga dapat dilihat pada ke-
naikan jumlah nasabah tabungan dari 3,2 

juta rekening pada 2010 menjadi 28,7 juta 
rekening pada akhir tahun lalu. Da ri jum-
lah tersebut tercatat 4,5 juta nasa bah men-
jadi user aktif Mandiri Online yang segera 
berganti menjadi Livin’ by Mandiri.

Terus bergerak
Menteri Koordinator Bidang Kemari-

timan dan Investasi (Menko Marves) Lu-
hut Binsar Pandjaitan optimistis ekonomi 
digital terus bergerak meski penularan 
pandemi covid-19 usai di Indonesia.

Keyakinan itu didapat dari riset Organi-
sasi Startup Genome melalui laporan ta-
hunan Global Startup Ecosystem Report 
(GSER) 2020, yang menobatkan Indonesia 
menjadi negara dengan ekosistem startup 
terbaik di global berdasarkan nilai ecosys-
tem value, dengan nilai sebesar US$26,3 
miliar.

“Saya yakin setelah melewati pandemi 
nanti, transformasi perekonomian ke 
arah ekonomi digital akan terus berja-
lan karena gaya hidup masyarakat 
yang sudah menjadi kebiasaan (dengan 
tek nologi),” jelas Luhut dalam webinar 
Launching Event Belajar Digital Bareng 
Bukalapak dan Microsoft, kemarin.

Dia mengatakan, pandemi mengubah 
tatanan ekonomi dan perilaku masyara-
kat dunia, termasuk Indonesia. Banyak 
aktivitas, kata Luhut, yang menggunakan 
teknologi digital, bahkan dalam mengam-
bil keputusan untuk kebijakan dan kerja 
sama dengan negara lain.

Dia pun mendorong keberadaan pela-
ku usaha mikro, kecil, dan menengah 
(UM KM) untuk adaptif dan inovatif me-
ngembangkan usahanya dalam digital. 
(Ins/E-1)

Bank Mandiri makin Go Digital
Terjadi kenaikan transaksi 
yang signifi kan dari 
46 juta transaksi fi nansial 
pada 2017 menjadi 620 
juta transaksi pada 2020.

KENALKAN LIVIN’: (Dari kiri) Dirut Bank Mandiri Darmawan Junaidi, Wadirut Alexandra Askandar, Direktur Teknologi Informasi 
Rico Usthavia Frans, serta Direktur Jaringan & Retail Banking Aquarius Rudianto memperkenalkan Livin’ by Mandiri di Jakarta, kemarin. 
Melanjutkan transformasi layanan perbankan digital Bank Mandiri, Livin’ by Mandiri diperkenalkan sebagai pengganti nama aplikasi 
Mandiri Online yang akan disempurnakan dengan berbagai kemudahan bagi nasabah dalam mengakses layanan perbankan perseroan di 
era bank 4.0. 

MI/RAMDANI

Aplikasi Livin’ by 
Mandiri akan menjadi 
salah satu milestone 
dalam transformasi 
perbankan digital retail 
di Bank Mandiri.

Kami
LEBIH DARI sekAdar
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Pemerintah Pastikan Kualitas 
Rumah Subsidi Layak Huni

PRoPeRtiselasa, 9 maret 202112

PEMERINTAH memastikan 
rumah bersubsidi yang dibeli 
masyarakat dapat diman
faatkan serta dihuni dengan 
baik. Pasalnya, pembangunan 
rumah bersubsidi tidak hanya 
menyoal kuantitas, tetapi juga 
kualitas rumah.

Direktur Utama Pusat Pe
ngelolaan Dana Pembiayaan 
Perumahan (PPDPP) Kemen
terian Pekerjaan Umum dan 
Perumah an Rakyat Arief 
Sabaruddin menegaskan bah
kan pada 2021 ini pihaknya 
menggencarkan Gerakan Ba
ngun Rumah Subsidi Berkuali
tas seiring dengan telah di
luncurkannya aplikasi Sistem 
Pemantauan Konstruksi (Si
petruk) pada akhir tahun lalu.

“Dalam waktu dekat, kami 
juga akan melaksanakan 
pelatih an bagi caloncalon 
tenaga manajemen konstruksi 
bekerja sama dengan Ditjen 
Bina Konstruksi. Saat ini, kami 
sedang dalam proses pemba
hasan untuk segera diimple
mentasikan,” ujar Arief, melalui 
siaran resminya, pekan lalu.

Selain itu, PPDPP segera 
bekerja sama dengan PT PLN 
untuk memastikan tingkat 
kepenghunian rumah subsidi 

khususnya fasilitas likuidi
tas pembiayaan perumahan 
(FLPP) yang sudah dibeli 
masyarakat berpenghasilan 
rendah. “Kalau kerja sama 
ini segera terwujud, makin 
mempermudah pengawasan 
keterhunian rumah subsidi 
bagi pemerintah.”

Per Jumat (5/3), PPDPP te
lah menyalurkan dana FLPP 
sebanyak 1.840 unit senilai 
Rp201,098 miliar atau 1,17% 
dari target unit yang ditetap
kan pemerintah.  Target 
penya luran dana FLPP 2021 

ialah sebanyak 157.500 ru
mah senilai Rp19,1 triliun.

Penyaluran dana FLPP telah 
disalurkan 16 bank pelaksana 
dari 38 bank pelaksana yang 
bekerja sama dengan PPDPP. 
Bank BRI menyalurkan terba
nyak pada periode ini dengan 
nilai 816 unit, disusul Bank 
BJB (405 unit), Bank Jambi 
(178), Bank Artha Garha (119), 
Bank Sulselbar (99), dan Bank 
Jatim Syariah (63).

Selanjutnya, Bank Nagari 
(38), Bank BNI (33), Bank 
Jambi Syariah (30), Bank BRI 
Agro (20), Bank Riau Kepri 
Syariah (15), Bank DIY (9), 
Bank Kalsel Syariah (5), Bank 
Riau Kepri (5), Bank Kalsel (3), 
dan Bank NTT (2). 

“Maret ini bank pelaksana 
sudah kami informasikan 
untuk mulai memproses an
trean calon debitur KPR FLPP 
untuk 2021. Sebelumnya di 
awal tahun, bank pelaksana 
berkewajiban mendahulukan 
calon debitur 2020 yang terda
pat di Sistem Informasi KPR 
Bersubsidi (Sikasep) sehingga 
diperkirakan bank pelaksana 
ke depan lebih maksimal da
lam menyalurkan dana FLPP,” 
tutup Arief. (Ifa/S3)

Per Jumat (5/3), 
PPDPP telah 
menyalurkan 

dana FlPP 
sebanyak 1.840 

unit senilai 
rp201,098 miliar 

atau 1,17% 
dari target unit 

yang ditetapkan 
pemerintah.

aNtara/arNas PaDDa

TARGET RUMAH KPR: sejumlah pekerja menyelesaikan pembangunan rumah KPr bersubsidi 
di Pattallassang, Kabupaten Gowa, sulawesi selatan, kemarin. Pemerintah menargetkan jumlah 
rumah KPr subsidi dengan pembiayaan subsidi selisih bunga (ssB) pada 2021 sebanyak 222.876 
rumah atau naik sekitar dua kali lipat jika dibandingkan dengan 2020 sebanyak 109.253 unit.

Stimulus
titik Balik 
Pemulihan

Gana Buana
gana@mediaindonesia.com                     

BERAGAM stimulus 
yang diberikan pe
merintah untuk sek
tor properti pada 

awal tahun ini menimbul
kan keyakinan bahwa sektor 
properti akan segera memulai 
pemulihan.

CEO Indonesia Property 
Watch Ali Tranghada menga
takan segala kebijakan relak
sasi yang membanjiri sektor 
properti itu menandakan ada 
perhatian yang tinggi dari pe
merintah guna mendongkrak 
sektor properti di tengah 
pandemi covid19.

“Saat ini apa yang dilaku
kan pemerintah di sektor 
properti sangat luar biasa dan 
harusnya bisa jadi titik balik 
pemulihan di sektor properti. 
Dengan banjirnya relaksasi 
pada sektor properti, saya 
optimistis pasar properti akan 
meningkat tahun ini,” jelas 
Ali melalui keterangan resmi 
yang diterima, kemarin.

Seperti diketahui, beberapa 
kebijakan yang memberikan 
optimisme pada sektor pro
perti dimulai dari pemang
kasan kembali BI 7-day repo 
rate menjadi 3,5% pada 18 
Februari 2021.

Selain itu, Bank Indonesia 
(BI) menetapkan loan to value 
(LTV) serta financing to value 

(FTV) sebesar 100% untuk 
kredit properti. Dengan ke
bijakan itu, nantinya seluruh 
dana untuk mengambil kredit 
properti ditanggung 100% 
oleh bank. Dengan kata lain, 
konsumen menanggung 0% 
alias tidak perlu membayar 
down payment (DP) atau uang 
muka.

Tidak lama berselang, pe
merintah mengeluarkan ke
bijakan penghapusan PPN 
untuk rumah di bawah Rp2 
miliar dan pengurangan PPN 
untuk rumah Rp2 miliar
Rp5 miliar yang tertuang 
pada Peraturan Menteri Ke
uangan (PMK) Nomor 21/
PMK/010/2021.

Sebagai imbas semua ke
bijakan itu,  pemerintah 
meminta perbankan turut 
menurunkan suku bunga 
perbankan. Akhirnya sejum
lah bank anggota Himpunan 
Milik Negara (Himbara) me
nyesuaikan suku bunga kredit 
dan seharusnya segera diikuti 
bankbank lain.

Menurut Ali, semakin lama 
bank bertahan dengan bunga 
yang tinggi tidak akan mem
buat bank menjadi lebih baik, 
bahkan mungkin menimbul
kan kredit macet yang sema
kin tinggi.

“ I n i  m e n g g a m b a r k a n 
bahwa properti tidak bisa 
dianggap enteng. Proper
ti akan menjadi lokomotif 

ekonomi yang dapat membe
rikan kontribusi sangat besar 
bagi perekonomian nasional,” 
tutup Ali.

Lebih terjangkau
Ketua Umum DPP Realestat 

Indonesia (REI) Paulus Totok 
Lusida mengaku kebijakan 
stimulus berupa penghapus
an PPN untuk rumah tapak 
dan rumah susun dengan 
harga jual maksimal Rp2 
miliar jadi kesempatan bagi 
calon konsumen untuk men
dapatkan rumah idaman de
ngan harga lebih terjangkau 
dan tanpa harus membayar 
PPN. “Ini baru pertama kali 
terjadi,” katanya.

Menurutnya, insentif fiskal 
yang bakal berlaku sejak 1 
Maret hingga 31 Agustus 2021 
ini akan turut melengkapi 
kebijakan lainnya dengan 
tujuan mendorong pulihnya 
industri properti Tanah Air.

Senada dengan Paulus, Di
rektur PT Summarecon Agung 
Tbk Sharif Benyamin me
nyampaikan prospek properti 
2021 dengan kondisi ekonomi, 
suku bunga rendah, insentif 
PPN, dan DP 0% menjadi si
nyal bagus untuk pemulihan 
di sektor properti. 

“Saya yakin di tahun ini 
tren penjualan di Summare
con Makassar, misalnya, 
akan meningkat tajam,” tutup 
Sharif. (S3)

Kebijakan relaksasi yang membanjiri sektor properti 
di awal tahun ini membuktikan perhatian tinggi dari 
pemerintah untuk mendongkrak sektor properti di tengah 
pandemi covid-19.

aNtara/WahDi sePtiaWaN

PEMBANGUNAN RUSUNAWA SUNGAI RUMBAI: Pengendara sepeda motor melintas di area pembangunan rumah susun 
sederhana sewa (rusunawa) sungai rumbai, Dharmasraya, sumatra Barat, minggu (7/3). Pembangunan rusunawa tipe 36 berkapasitas 42 
ruangan menggunakan aPBN senilai rp18 miliar tersebut telah mencapai tahap penyelesaian akhir.

SMM Terus Kembangkan Kota Baru Modern Telaga Kahuripan Direvitalisasi
sUmmareCON mutiara makassar (smm) sedang berkembang 
menjadi sebuah kota baru yang modern. Di akhir 2020, smm 
telah melaksanakan serah terima rumah Cluster Jade dan Beryl 
residence kepada konsumen, lebih cepat daripada jadwal se
belumnya. 

sharif Benyamin, Director Pt summarecon agung tbk, meng
ungkapkan tahun ini smm akan terus berinovasi, membangun 
beragam fasilitas dalam rangka mewujudkan new city, new oppor-
tunity yang didengungkan pihaknya. Fasilitas terbaru yang akan 
dibangun dan dikembangkan antara lain sekolah Dasar islam al 
azhar (sDia) 68 summarecon mutiara makassar yang akan mem
buka pendaftaran murid baru pada agustus mendatang. 

“Kami juga melakukan pembangunan De terrace di sum
marecon mutiara makassar. akan dibangun sebuah lifestyle 
area yang didesain arsitek ternama Ir Sofian Sibarani dari Urban 
Plus (pemenang desain ibu kota negara baru),” jelasnya dalam 
keterangannya, kemarin. (Gan/s2)

Pt Kuripan raya menggandeng Urban Plus, pemenang sayembara 
desain ibu kota negara (iKN), untuk merevitalisasi Perumahan 
telaga Kahuripan di Kabupaten Bogor, Jawa Barat. revitalisasi 
itu dilakukan sebagai jawaban atas kebutuhan dan perkem
bangan pasar yang demikian dinamis menyusul pembangunan 
infrastruktur yang sangat pesat.

Chief Executive Officer PT Kuripan Raya Yulham Ferdiansyah 
roestam menuturkan revitalisasi dan peluncuran kembali telaga 
Kahuripan mengadopsi konsep modern dan harmonis dengan 
suasana alam.

“Urban Plus bertugas merevisi masterplan yang sudah ada 
dan merancang kembali telaga Kahuripan agar tetap relevan 
dengan kebutuhan zaman,” ujar Yulham dalam rilis yang dite
rima, kemarin.

selain karena pemenang sayembara desain iKN, Urban Plus di
pilih karena punya ciri khas dan karakter dalam mendesain kawa
san atau perkotaan dengan nuansa alam yang kuat. (Gan/s2)

i n f o
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DOMPET Kemanusiaan Media 
Group (DKMG) kembali menye-
rahkan bantuan medis berupa 
kelengkapan dan kebutuhan alat 
pengaman diri (APD) covid-19, di 
antaranya hazmat, surgical gown, 
face shield, sarung tangan, dan 
masker bedah.

Kali ini, bantuan itu diberikan 
kepada Yayasan Dokter Peduli 
yang menaungi Doctorshare, or-
ganisasi kemanusiaan nirlaba 
yang memfokuskan diri pada pe-
layanan kesehatan dan bantuan 
kemanusiaan. 

“Kita support banyak sekali 
hazmat, masker, hand sanitizer, 
dan kebutuhan APD untuk tim 
medis yang ada di lapangan de-
ngan kurang lebih 1.000 relawan di 
Doctorshare,” kata Ketua Yayasan 

Media Group Ali Sadikin saat pe-
nyerahan bantuan kepada sang 
perintis Doctorshare, dr Lie Dhar-
mawan, di Lobby Grand Metro TV, 
Jakarta Barat, kemarin.

Ali mengatakan Doctorshare 
memiliki beberapa kapal yang 
rutin keliling Indonesia untuk 
memberikan pelayanan kesehatan 
kepada masyarakat yang membu-
tuhkan. Karena itu, Ali berharap 
bantuan yang diserahkan tersebut 
bisa membantu tim medis dalam 
berjuang menangani pandemi 
covid-19.

Lie Dharmawan mengapresiasi 
bantuan dari Media Group tersebut 
yang dinilainya sangat bermanfaat 
untuk mencegah para tenaga kese-
hatan dari kemungkinan terpapar 
oleh covid-19. “Kami akan segera 

mengirimkan bantuan ini ke dae-
rah-daerah di mana kami sedang 
melakukan pelayanan,” ujarnya.

Dia menambahkan, dari tiga 
kapal yang dimiliki Yayasan Dok-
ter Peduli, hanya satu kapal yang 
masih beroperasi dan berada di 
Kabupaten Lingga, Riau. “Kapal 
yang kedua sedang rusak tidak 
bisa berlayar dan satu lagi belum 
mendapatkan izin berlayar karena 
cuaca buruk,” jelasnya

Meskipun demikian, pihaknya 
memiliki tim yang dinamakan 
Divisi Dokter Terbang dan tengah 
berada di Sulawesi Barat sejak dua 
pekan lalu.”Pekerjaan yang sudah 
kami lakukan sampai saat ini me-
layani mereka yang tidak punya 
akses bantuan atau pelayanan me-
dis,” pungkasnya. (Fer/H-2)

Donasi DKMG untuk Doctorshare

BERGANTINYA kata agama menjadi 
akhlak dan budaya dalam Peta Jalan 
Pendidikan Nasional (PJPN) 2020-2030 
memicu protes. Pemerhati pendidikan 
Totok Amien Soefi anto menilai protes 
itu terjadi akibat buruknya cara berko-
munikasi Kementerian Pendidikan 
dan Kebudayaan (Kemendikbud).

“Sepertinya ada kesenjangan antara 
keduanya. Konten sudah dibahas jauh 
dan mendalam, sedangkan komu-
nikasi atau biasa disebut awal ‘sosial-
isasi’ masih kurang gencar. Mestinya 
Kemendikbud melibatkan wartawan 
dalam pembahasan kebijakannya 
seperti masa-masa sebelumnya,”  
ujar Totok kepada Media Indonesia, 
kemarin. 

Seperti diketahui, draf PJPN terbaru 
yang dirilis Kemendikbud mengganti-
kan kata agama menjadi kata akhlak 
dan budaya. Tidak mengherankan 
protes yang diutarakan sejumlah orga-
nisasi besar Islam di Indonesia seperti 
PP Muhammadiyah dan LP Maarif ke-
mudian memunculkan asumsi bahwa 
Kemendikbud bermain sendiri.

Dari sisi konten, Totok mengiakan 
peran agama dalam PJPN menjadi 
tidak begitu kelihatan karena yang 
paling intensif dibahas ialah kemajuan 
teknologi dan masa depan pekerjaan. 

Polemik agama dalam kebijakan Ke-
mendikbud bukan kali pertama terjadi. 
Pada Juni 2020, rencana penggabungan 
mata pelajaran agama dengan pendi-
dikan Pancasila dan kewarganegaraan 
(PPKN) juga memicu polemik. 

Totok mengingatkan Kemendikbud 
bahwa persoalan agama akan selalu 
menjadi isu rawan di masyarakat Indo-
nesia. Karena itu, Kemendikbud harus 
komunikatif dan intensif membangun 
dialog dengan pendidik dari kelompok 
agama.

Pandangan senada diutarakan pe-
giat pendidikan Gerakan Sekolah Me-
nyenangkan (GSM) M Nur Rizal. “Kata 
agama yang minim perlu ditegaskan 
ulang dengan takaran yang seimbang 
agar kita tidak terjebak menjadi negara 
agama maupun ‘tampak’ meninggal-
kannya,” kata dosen UGM itu.

Ia mengingatkan bahwa negara ini 
dibangun dari nilai-nilai agama dan 
nasionalisme, seperti yang tercantum 
dalam konstitusi UUD 1945. 

Dalam tanggapannya, Plt Kepala Biro 
Kerja Sama dan Hubungan Masyarakat 
(BKHM) Kemendikbud Hendarman 
mengatakan draf PJPN belumlah fi nal. 
Itu masih berupa rancangan yang terus 
disempurnakan. (Bay/H-2)

Lagi-Lagi
Berpolemik,
Kemendikbud
Harus Perbaiki
Komunikasi

ARDI TERISTI HARDI
ardi@mediaindonesia.com                               

PEMIMPIN perempuan 
menunjukkan peran signi-
fi kan dalam berbagai sek-
tor kehidupan, termasuk 

dalam penanganan covid-19. Keter-
libatan mereka dalam perumusan 
kebijakan menjadi penting dan tak 
bisa disepelekan.

Pakar gender, sastra, dan wa-
cana dari UGM, Wening Udasmoro, 
menyampaikan hal itu, kemarin, 
sebagai refl eksi peringatan Hari 
Perempuan Sedunia yang meng-
ambil tema Perempuan dalam 
kepemimpinan: mencapai masa de-
ppan yang setara di dunia covid-19. 

“Meskipun dalam keterbatasan 
akses, perempuan tetap berkiprah 
dengan baik dalam bidangnya. 
Pada saat perempuan diberi ke-
sempatan dan ruang, mereka akan 

memiliki kemampuan yang setara 
dengan laki-laki,” kata Wening 
yang juga Dekan Fakultas Ilmu 
Budaya UGM itu.

Dalam hal penanganan pandemi, 
misalnya, tidak sedikit pemimpin 
perempuan dunia yang dinilai 
sukses dan menginsipirasi. “Salah 
satunya Menteri Keuangan Sri Mul-
yani ini perannya luar biasa dalam 
mengawal ekonomi Indonesia saat 
pandemi,” sebut Wening.

Di masa depan, ia berharap, para 
pemimpin perempuan juga dapat 
bersatu untuk mendorong agar 
Rancangan Undang-Undang Peng-
hapusan Kekerasan Seksual (RUU 
PKS) segera disahkan mengingat 
situasi darurat kekerasan seksual 
terhadap perempuan dan anak di 
Indonesia.

Menkeu Sri Mulyani Indra-
wati mengungkapkan seorang 
pemimpin haruslah memiliki kepe-

dulian dan keinginan untuk mela-
kukan sesuatu demi membantu o-
rang lain. Ia mengutarakan itu saat 
memotivasi ribuan perempuan 
muda Indonesia dalam dialog yang 
diadakan Yayasan Plan Internatio-
nal Indonesia.

“Modalnya adalah mereka me-
miliki sensitivitas pada lingkung-
an. Apa yang bisa saya bantu? Itu 
adalah ciri leader, bukan tentang 
me, me, me karena Anda sebe-
narnya punya alasan untuk tidak 
berbuat apa-apa,” ucap menkeu 
terbaik itu.

Faktor penentu
Di level parlemen, saat ini keter-

wakilan perempuan anggota DPR RI 
di periode 2019-2024 mencapai se-
besar 20,5%, sebanyak 118 anggota 
dari total 575 anggota terpilih.

Ketua Dewan Perwakilan Rakyat 
(DPR) Puan Maharani menyebut-
kan masuknya para perempuan 
dalam parlemen menjadi strategis 
karena perempuan ialah salah satu 
elemen masyarakat yang menjadi 
faktor penentu Indonesia maju 
2045.

Selain penguatan peran, aspek 
perlindungan perempuan men-

jadi isu penting yang dihadapi 
saat ini. Menurut Mendikbud Na-
diem Anwar Makarim, kekerasan 
seksual yang banyak menimpa 
kaum perempuan ialah satu dari 
tiga dosa besar dalam dunia pen-
didikan yang mesti ditanggulangi, 
selain intoleransi dan perundung-
an. “Jika tidak diatasi, ketiga hal 
itu amat memengaruhi tumbuh 
kembang siswa,” katanya.

Di Hari Perempuan Sedunia, 
kemarin, Menteri Pemberdayaan 
Perempuan dan Perlindungan 
Anak (PPPA) Bintang Puspayoga 
sendiri tidak membicarakan solusi 
mengatasi darurat kasus kekerasan 
seksual dan kasus kekerasan dalam 
rumah tangga (KDRT) selama pan-
demi, seperti dilaporkan Komnas 
Perempuan.  

Bintang lebih tertarik menyoroti 
problem ekonomi yang dialami 
perempuan semasa pandemi. “Bagi 
para perempuan, pemberdayaan 
ekonomi tidak hanya berfungsi 
sebagai sarana untuk memperoleh 
pendapatan semata, tetapi juga alat 
untuk memerdekakan diri dari 
jerat kekerasan dan diskriminasi 
yang mengikat mereka,” tukas sang 
menteri. (LN/Wan/Bay/H-2)

Pemimpin Perempuan 
Punya Peran Signifi kan
Plan International melaporkan anak 
perempuan di berbagai negara saat ini masih 
menghadapi berbagai hambatan untuk maju. 
Sebanyak 65 juta anak perempuan tidak bisa 
mengakses pendidikan. 

GIM BERTEMA COVID-19: Mahasiswi yang tergabung dalam tim Berfaedah memeriksa prototipe permainan digital berjudul Fight the Virus hasil 
karya mereka di Universitas Muhammadiyah Malang, Jawa Timur, kemarin. Permainan digital tersebut menjadi sarana sosialisasi pencegahan dan 
penanganan pandemi covid-19 agar lebih mudah dipahami masyarakat, terutama anak-anak berusia 6 sampai 10 tahun. 

ANTARA /ARI BOWO SUCIPTO

Ekosistem Inovasi
Harus Diperkuat
KEPALA Badan Pengkajian dan Pe-
nerapan Teknologi (BPPT) Hammam 
Riza meminta dukungan Presiden Joko 
Widodo dalam penguatan ekosistem 
inovasi dan teknologi di Tanah Air.

“Kami ingin menetapkan penguatan 
peran penetapan teknologi melalui 
pengembangan sumber daya manusia 
(SDM) yang berkarakter, terampil, dan 
siap bekerja keras, dengan semangat 
BPPT solid, smart, dan fi t,” kata Ham-
mam dalam Rakernas BPPT 2021 secara 
daring, kemarin.

Kepada Presiden Jokowi, dia memo-
hon agar BPPT terus diberi keper-
cayaan, utamanya dalam memperkuat 
ekosistem inovasi. “Agar BPPT terus 
memperkuat ekosistem inovasi, untuk 
mempercepat pemulihan ekonomi, dan 
meningkatkan daya saing produk Indo-
nesia,” terang Hammam. Ia pun mene-
gaskan BPPT akan terus menghadirkan 
inovasi untuk negeri.

“Kami memohon dukungan dan 
kepercayaan untuk BPPT melaksana-
kan penugasan nasional yang telah 
diamanatkan secara nasional dan lebih 
banyak lagi untuk kami melaksanakan 
dengan baik dan tuntas,” ujar dia.

Menteri Riset dan Teknologi/Kepala 
BRIN Bambang Brodjonegoro menam-
bahkan, dalam upaya memperkuat 
ekosistem inovasi, semua pihak harus 
terlibat, mulai pemerintah, peneliti, 
hingga dunia usaha. “Dunia penelitian 
dan dunia usaha harus saling berko-
munikasi, tidak boleh ada hambatan. 
Yang bisa memastikan hubungan pe-
neliti dengan dunia usaha bisa berjalan 
lancar itu adalah pemerintah yang juga 
memfasilitasi dan mendukung melalui 
regulasi,” ungkapnya, kemarin.

Untuk saat ini, ekosistem inovasi yang 
harus dibentuk ialah inovasi berbasis 
teknologi 4.0. Artinya Indonesia harus 
bisa membuat lompatan, bergerak 
cepat untuk bisa bersaing dengan kom-
petitor lainnya di berbagai belahan du-
nia untuk menguasai terknologi terbaru. 
(Van/H-1)

421.218 Petisi Sahkan
RUU PKS Diserahkan
URGENSI keberadaan undang-undang 
penghapusan kekerasan seksual sa-
ngat dibutuhkan. Bertepatan dengan 
momentum International Women’s Day
(Hari Perempuan Sedunia), The Body 
Shop Indonesia menyerahkan 421.218 
petisi dari kampanye Stop Sexual Vio-
lence The Body Shop Indonesia: Semua 
Peduli, Semua Terlindungi, Sahkan RUU 
Penghapusan Kekerasan Seksual (PKS) 
ke Gedung DPR RI.

Petisi diterima Ketua Presidium 
Kaukus Perempuan Parlemen Republik 
Indonesia dan pimpinan Komisi VIII DPR 
RI Diah Pitaloka, kemarin.

Petisi tersebut merupakan amanah 
dari masyarakat agar pemerintah segera 
mengesahkan RUU PKS sebagai payung 
hukum yang akan melindungi seluruh 
warga negara Indonesia dari segala 
bentuk kekerasan seksual.

“Kami akan mengawal terus dengan 
semangat dan tekad perjuangan hingga 
RUU PKS disahkan,” kata Suzy Hutomo, 
Executive Chairperson and Owner The 
Body Shop Indonesia.

Ia menjelaskan Indonesia membutuh-
kan undang-undang yang beperspektif 
korban kekerasan seksual dan memiliki 
lingkup lebih luas dalam mendefi nisikan 
kekerasan seksual, mengandung aspek-
aspek perlindungan dan rehabilitasi bagi 
korban, serta mampu mengedukasi 
masyarakat.

Sementara itu, Diah Pitaloka mengata-
kan fenomena dan problem kekerasan 
seksual masih banyak terjadi dan bisa 
jadi mengakar dari sejarah panjang, 
problem budaya, dan hukum kita secara 
sistemis yang tidak mudah dijelaskan 
dalam waktu singkat.

“Di Hari Perempuan Sedunia ini, kita 
berdiri karena banyak penderitaan ke-
kerasan seksual di sekitar kita dan ba-
nyak yang menyimpan penderitaannya 
dalam diam,” katanya.(Wan/H-1)

SERAHKAN BANTUAN: Ketua Yayasan Media Group Ali Sadikin (kedua dari 
kiri) menyerahkan donasi kebutuhan medis kepada Ketua Yayasan Dokter Peduli
atau Doctorshare Lie A Dharmawan  di Kompleks Media Group, Jakarta, kemarin. 
Donasi kebutuhan medis dari Dompet Kemanusiaan Media Group (DKMG) 
kepada Doctorshare akan didistribusikan ke Mamuju, Pulau Dobo, Kepulauan 
Aru, Pulau Semau, Pulau Flores Timur, dan Pulau Sumbawa

MI/M IRFAN
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SEKOLAH DI INGGRIS KEMBALI DIBUKA:  Para pelajar berpelukan saat mereka tiba di halaman sekolah Park Lane Academy di 
Halifax, Inggris, kemarin. Pemerintah Inggris membuka kembali sekolah-sekolah dan mulai diadakannya pembelajaran di kelas setelah 
hampir enam bulan ditutup akibat pandemi covid-19.

ATIKAH ISHMAH WINAHYU
atikah@mediaindonesia.com                                                 

PEMBERONTAK Houthi Yaman me-
nembakkan drone dan rudal ke 
jantung industri minyak Arab Saudi, 
yaitu fasilitas Aramco Saudi di Ras 

Tanura. Saudi menilai serangan pasukan 
pemberontak itu ditujukan untuk merusak 
keamanan dalam negeri dan stabilitas pa-
sokan energi global.

Saat mengumumkan serangan itu, Houthi 
juga mengatakan mereka menyerang sasaran 
militer di Kota Dammam, Asir, dan Jazan di 
Saudi.

Kementerian Energi Saudi mengatakan, 
tempat penyimpanan minyak di Ras Tanura 
yang merupakan situs kilang minyak dan 
fasilitas pemuatan minyak lepas pantai 
terbesar di dunia, diserang dengan pesawat 
tak berawak, tetapi tidak ada korban atau 
kerugian properti.

“Salah satu area tangki minyak di Pela-
buhan Ras Tanura di Wilayah Timur, salah 
satu pelabuhan minyak terbesar di dunia, di-
serang pesawat tak berawak, yang datang dari 
laut,” kata Kementerian Energi Saudi.

Kementerian itu menambahkan bahwa 
pecahan peluru dari rudal balistik jatuh 
di dekat kompleks perumahan Aramco di 
Dhahran.

Juru bicara militer Houthi, Yahya Sarea, me-
ngatakan kelompoknya telah menembakkan 
14 drone dan delapan rudal balistik melintasi 
perbatasan dalam sebuah operasi besar di 
jantung Arab Saudi.

Misi Amerika Serikat di Arab Saudi me-
nyarankan warga AS untuk berhati-hati sete-
lah adanya laporan kemungkinan serangan 

dan ledakan di daerah Dhahran, Dammam, 
dan Khobar di provinsi timur Arab Saudi.

Provinsi ini ialah rumah bagi sebagian 
besar fasilitas produksi dan ekspor minyak 
Saudi Aramco.

Juru bicara koalisi pimpinan Saudi yang me-
merangi Houthi di Yaman mengatakan bahwa 
Arab Saudi akan mengambil semua tindakan 
yang diperlukan untuk melindungi diri serta 
untuk memastikan stabilitas pasokan energi 
dan lalu lintas maritim.

“Serangan terhadap tangki minyak bumi di 
pelabuhan Ras Tanura dan fasilitas Aramco di 
Dhahran adalah serangan teroris pengecut,” 
kata seorang juru bicara kementerian per-
tahanan.

Eskalasi
Koalisi tersebut mengatakan sebelumnya 

bahwa pihaknya telah mencegat 12 drone 
yang diluncurkan Houthi, termasuk dua rudal 
balistik yang ditembakkan ke arah Jazan.

Secara terpisah, koalisi mengatakan 
pihaknya juga melakukan serangan udara 
terhadap sasaran militer Houthi di Sanaa dan 
wilayah lain serta memperingatkan bahwa 
warga sipil dan objek sipil di Saudi tidak 
boleh diserang.

TV Al Masirah yang dikelola Houthi mengata-
kan pesawat tempur koalisi meluncurkan se-
rangkaian serangan udara di Distrik al-Nahda 
dan Attan di ibu kota Yaman, Sanaa.

Houthi, yang telah memerangi koalisi sejak 
ikut campur dalam perang saudara Yaman 
pada Maret 2015, baru-baru ini meningkat-
kan serangan rudal dan drone lintas batas ke 
Arab Saudi.

Pekan lalu, kelompok Houthi mengatakan 
telah menembakkan rudal ke pabrik distri-
busi produk minyak Aramco di Kota Jeddah, 
yang pernah diserang Houthi sebelumnya 
pada November 2020. Kali ini serangan me-
ngenai tangki penyimpanan.

Eskalasi terjadi ketika Amerika Serikat dan 
PBB meningkatkan upaya diplomatik untuk 
gencatan senjata. Tujuannya membuka jalan 
bagi dimulainya kembali pembicaraan politik 
yang disponsori PBB untuk mengakhiri kon-
fl ik. (AFP/Aljazeera/X-11)
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ANALISIS baru dari Dana Anak PBB (Unicef) 
mengungkapkan bahwa dampak besar covid-
19 terhadap perempuan di beberapa negara 
ialah dapat mengakibatkan peningkatan jum-
lah pernikahan anak dalam dekade ini.

“Penutupan sekolah, tekanan ekonomi, 
gangguan layanan, kehamilan, dan kematian 
orangtua karena pandemi membuat gadis-
gadis paling rentan berisiko tinggi menikah 
di bawah umur,” kata penelitian UNICEF yang 
berjudul Covid-19: Ancaman Kemajuan Mela-
wan Pernikahan Anak.

Tren itu, jika dikonfi rmasi, akan menun-
jukkan kemunduran serius dari kemajuan 
melawan perkawinan anak beberapa tahun 
belakangan ini.

Menurut penelitian tersebut, dalam 10 
tahun terakhir proporsi perempuan muda 
secara global yang menikah sebagai anak-
anak sebenarnya telah menurun sebesar 15%. 
“Kemajuan itu sekarang berada di bawah an-
caman,” kata penelitian yang dirilis pada Hari 
Perempuan Internasional tersebut.

Direktur eksekutif Unicef Henrietta Fore 
mengatakan, covid-19 telah membuat situasi 
yang sudah sulit bagi jutaan anak perempuan 
menjadi lebih buruk lagi. “Sekolah-sekolah 
yang ditutup, isolasi dari teman-teman dan 

jaringan pendukung, serta meningkatnya 
kemiskinan telah memperburuk keadaan,” 
tuturnya.

Alami kekerasan
Anak perempuan yang menikah di masa 

kanak-kanak, kata penelitian tersebut, le-
bih berpotensi mengalami kekerasan dalam 
rumah tangga dan kecil kemungkinannya 
untuk tetap bersekolah. Mereka menghadapi 
peningkatan risiko kehamilan dini dan tidak 
direncanakan serta komplikasi dan kematian 
ibu. Isolasi dari keluarga dan teman-teman 
juga dapat berdampak berat pada kesehatan 
mental mereka.

Sementara itu, pembatasan perjalanan 
terkait dengan pandemi dan jarak fi sik telah 
mempersulit anak perempuan untuk meng-
akses perawatan kesehatan, layanan sosial, 
dan dukungan komunitas yang melindungi 
mereka dari pernikahan anak, kehamilan 
yang tidak diinginkan, dan kekerasan berba-
sis gender, sekaligus membuat putus sekolah 
lebih mungkin terjadi.

Selain itu, keluarga yang menghadapi kesu-
litan ekonomi mungkin berupaya menikah-
kan putri mereka untuk meringankan beban 
keuangan. (Aiw/AFP/X-11)

AMERIKA Serikat telah mengidentifi kasi tiga 
publikasi daring yang diarahkan dinas inteli-
jen Rusia yang dituding berupaya merusak 
penyebaran vaksin covid-19 produksi Pfi zer 
dan Moderna.

“Publikasi tersebut menyebarkan berbagai 
jenis disinformasi, termasuk tentang vaksin 
Pfi zer dan Moderna. Disinformasi lainnya 
soal organisasi internasional, konfl ik militer, 
protes, dan masalah lain yang dapat memecah 
belah,” kata juru bicara Departemen Luar 
Negeri AS.

“Pusat Keterlibatan Global Departemen 
Luar Negeri, yang dibentuk untuk melawan 
kampanye propaganda dan disinformasi, 
mengidentifi kasi tiga saluran,” tuturnya.

News Front dikendalikan layanan keaman-
an federal Rusia, sedangkan New Eastern 
Outlook dan Oriental Review diarahkan 
dan dikendalikan dinas intelijen luar negeri 
Rusia.

Outlet keempat, Rebel Inside, yang diken-
dalikan tentara Rusia, juga disebutkan AS, 
tetapi sebagian besar tidak aktif. “Kami akan 
terus mengekspos aktivitas jahat Rusia secara 
daring. Kami juga akan terus bekerja sama 

dengan sekutu dan mitra kami untuk mem-
berikan tanggapan global dalam melawan 
disinformasi,” tegas pihak AS.

Persaingan vaksin
Harian The Wall Street Journal (WSJ) per-

tama kali melaporkan identifi kasi dugaan 
kampanye disinformasi dari Rusia tersebut. 
Namun, juru bicara Kremlin membantah 
klaim AS bahwa Rusia menyebarkan infor-
masi palsu tentang vaksin ke WSJ. 

Rusia memproduksi vaksin Sputnik V 
pada Agustus, sebelum uji coba skala besar 
dimulai, dengan mengatakan mereka ialah 
negara pertama yang melakukannya untuk 
vaksin covid-19. Uji coba yang ditinjau rekan 
berbulan-bulan kemudian membuktikan 
bahwa vaksin itu hampir 92% efektif dalam 
memerangi virus.

Pfi zer yang berkantor pusat di New York 
dan BioNTech Jerman, memproduksi vaksin 
pertama yang disahkan di Amerika Serikat, 
yang disetujui regulator pada Desember 2020. 
Yang kedua, dibuat Moderna, yang berkan-
tor pusat di Massachusetts, disahkan akhir 
Desember 2020. (Aiw/AFP/X-11)

Rusia Dituding Sebarkan
Disinformasi soal Vaksin

Saudi menilai serangan 
pasukan pemberontak itu 
ditujukan untuk merusak 
keamanan internal dan 
stabilitas pasokan 
energi global.

Pemberontak Houthi
Serang Industri
Minyak Saudi

PULUHAN orang dilaporkan tewas dan ra-
tusan lainnya luka-luka dalam serangkai-
an ledakan dahsyat yang terjadi kemarin 
di sebuah pangkalan militer di Kota Bata, 
Guinea Ekuatorial.

Dalam keterangannya di televisi nasio-
nal, Presiden Teodoro Obiang mengung-
kapkan ledakan disebabkan kelalaian 
terkait dengan penggunaan dinamit di 
pangkalan militer tersebut.

Sumber pemerintah mengatakan, 
sedikitnya 30 orang tewas dan 600 lain-
nya luka-luka dalam ledakan itu. Ada 
kekhawatiran jumlah korban tewas akan 
meningkat.

Televisi lokal menayangkan sekelom-
pok orang menarik tubuh dari tumpukan 
puing, beberapa di antaranya dibawa de-
ngan dibungkus seprai. Ada juga seruan 

bagi masyarakat untuk mendonorkan 
darah, dengan mengatakan bahwa rumah 
sakit kewalahan menangani korban.

Truk pick-up yang dipenuhi orang-
orang yang selamat, banyak di antaranya 
anak-anak, melaju ke depan rumah sakit 
setempat, tempat beberapa korban te-
rekam tergeletak di lantai.

Di daerah ledakan, atap besi me-
robek rumah yang setengah hancur dan 
tergeletak di tengah puing-puing. Hanya 
satu atau dua dinding yang tersisa dari 
kebanyakan rumah. Orang-orang berlari-
an ke segala arah, banyak dari mereka 
berteriak.

“Kami mendengar ledakan dan kami 
melihat asap, tapi kami tidak tahu apa 
yang terjadi,” kata seorang penduduk 
setempat bernama Teodoro Nguema.

Guinea Ekuatorial ialah negara kecil 
berpenduduk sekitar 1,4 juta orang, de-
ngan mayoritas penduduk hidup dalam 
kemiskinan meskipun memiliki cadangan 
minyak yang kaya.

Putra Obiang, Teodoro Nguema Obiang 
Mangue, sebagai wakil presiden yang 
bertanggung jawab atas pertahanan 
dan keamanan, muncul dalam rekaman 
televisi sedang memeriksa kerusakan di 
tempat kejadian.

Setelah ledakan tersebut, Kedutaan 
Besar Spanyol di ibu kota, Malabo, me-
minta warganya untuk tetap di rumah. 
Sementara itu, Duta Besar Prancis di 
Guinea Ekuatorial, Brochenin Olivier, me-
nyampaikan belasungkawa atas bencana 
yang baru saja terjadi di Bata. (Aiw/AFP/
Aljazeera/X-11)

Covid-19 Berdampak kepada
Peningkatan Pernikahan Anak

AFP/ OLI SCARFF

Puluhan Tewas akibat Ledakan di Guinea
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DERO IQBAL MAHENDRA
dero@mediaindonesia.com     

PERFORMA memu-
kau Manchester City 
mendadak tak ter-
lihat saat menjamu 

Manchester United di Stadion 
Etihad dalam laga lanjutan 
Liga Primer Inggris, kemarin 
dini hari WIB.

Tiga poin harus mereka se-
rahkan karena kalah 0-2 atas 
tim tamu. The Citizens yang 
menempati peringkat pertama 
di klasemen pun mau tidak 
mau semakin didekati ‘Setan 
Merah’ yang berada di pering-
kat kedua dan ingin menggu-
sur rival sekotanya itu.

Setelah pertandingan ke-
marin, jarak kedua tim hanya 
dipisahkan 11 poin. Namun, 
kekalahan dari United harus 
diwaspadai karena masih ba-
nyak laga yang harus dilakoni 
City hingga akhir musim.

City juga ke depannya bisa 
saja kebobolan di awal laga se-
perti kemarin ketika Bruno Fer-
nandes mampu memanfaatkan 
hadiah penalti di menit ke-2. 
Bukannya mampu menyama-

kan kedudukan, City malah 
dijebol lagi gawangnya pada 
menit ke-50 oleh Luke Shaw.

Pelatih United Solskjaer 
mengungkapkn timnya ber-
main dengan luar biasa dan 
ia sangat senang dengan ke-
menangan timnya.

“Ketika Anda mendapat-
kan kemenangan 2-0, kem-
bali tidak kebobolan dan 
dengan performa seperti ini, 
tentu kami sangat senang. Gol 
pertama mendikte pertan-
dingan,” ujar Solskjaer.

“Setiap pertandingan itu 
berbeda, namun kami kembali 
untuk menjadi tim yang kami 
inginkan. Kami lebih lugas, 
tegas, dengan pola serangan 
positif yang kami mainkan,” 
sambung dia.

Bagi United, kemenangan 
atas City menjadi modal bagus 
untuk menghadapi AC Milan 
di Liga Europa. 

Sementara itu, pelatih City 
Pep Guardiola menyatakan 
ucapan selamatnya kepada 
United yang disebutnya pan-
tas menang. “Ini merupakan 
pertandingan fantastis. United 
membuat pressing yang sangat 
ketat dan mereka sangat cepat 
dalam serangan balik. Kami 
bermain baik. Sayangnya, kami 
tidak mampu tenang di de-
pan gawang, jadi selamat bagi 
United,” ujar Guardiola seusai 
pertandingan sebagaimana 
dilansir Sky Sports.

Tak ubah posisi
Real Madrid dan Atletico 

Madrid hanya bisa meraih 
hasil seri 1-1 saat kedua tim 
berjumpa di lanjutan La Liga 
Spanyol, kemarin dini hari 
WIB. Skor imbang pun di 
derbi Madrid itu pun tidak 
menguntungkan posisi Ma-
drid yang ingin bisa memper-

tahankan gelar.
Kedua tim kini tetap memi-

liki selisih lima poin di klase-

men dengan Atletico masih 
menjadi pemimpin. Atletico 
masih berpeluang memper-

lebar jarak karena belum 
memainkan satu laga.

Seusai pertandingan kontra 
Atletico, pelatih Real Ma-
drid Zinedine Zidane berjanji 
bahwa timnya akan bertarung 
hingga akhir demi mempere-
butkan mahkota juara La Liga. 
Zidane pun menilai perebutan 
gelar akan terus berlangsung 
hinga akhir musim

“Tujuan kami tetap berlan-
jut untuk menjaga peluang 
juara. Kami tahu ada sejumlah 
partai lagi yang tersisa. Tetapi, 
kami akan bertarung hingga 
akhir,” ungkap Zidane.

“Segala hal selalu dapat 
berubah. Kami melakukan hal 
terbaik dan kami masih dapat 
meningkatkan diri,” pungkas 
pelatih berkepala plontos itu. 
(R-3)

BINTANG Milwaukee Bucks 
Giannis Antetokounmpo di-
nobatkan sebagai pemain ter-
baik (MVP) seusai membawa 
tim LeBron James merebut ke-
menangan pada pertandingan 
NBA All-Star, kemarin WIB.

Bertanding di State Farm 
Arena, Atlanta, Amerika Se-
rikat, Antetokounmpo sukses 
mencetak 35 poin setelah 
menghempaskan tim Kevin 
Durant dengan skor akhir 
170-150.

“Ini menyenangkan, saya 
sangat senang rekan satu 
tim saya bersenang-senang 
dan berada di antara pemain 

habat ialah hal yang menye-
nangkan. Mereka melakukan 
permainan dengan mudah,” 
ucap Antetokounmpo seusai 
pertandingan dilansir dari 
ESPN.

Dalam permainan yang 
dipimpin James, selain Ante-
tokounmpo, Stephen Curry 
(Golden State Warriors) juga 
sukses menampilkan per-
mainan gemilangnya dengan 
menyumbangkan 28 poin. 
Damian Lillard (Portland Trail 
Blazers) tak kalah memukau 
dengan menyumbangkan 32 
poin, sedangkan Jaylen Brown 
(Boston Celtics) mencetak 22 

poin.
“Sebenarnya saya hanya 

mencoba untuk bermain de-
ngan baik saja, maksud saya 

ketika Anda berada di sekitar 
pemain hebat seperti Lillard 
dan  Curry tidak ada yang 
perlu dikhawatirkan. Saya 

hanya bermain untuk ber-
senang-senang dan mencoba 
mendapatkan tembakan se-
banyak yang saya bisa,” sebut 
Antetokounmpo.

“Jelas saya sangat senang 
mendapatkan penghargaan 
ini, ini perasaan yang luar bi-
asa. Saya sangat ingin meme-
nangkannya tahun lalu dan 
saya belum mendapatkannya. 
Tetapi, tahun ini saya bahkan 
tak berpikir untuk meme-
nangkannya,” terangnya.

Sementara itu, di kubu Du-
rant, Kyrie Irving (Brooklyn 
Nets) mencetak double-double 
24 poin dan 12 assist. Lalu, 
Jayson Tatum (Boston Celtics) 
menyumbangkan 21 poin, 
Bradley Beal (Washington 
Wizards) 26 poin, dan James 
Harden (Brooklyn Nets) berha-
sil mengumpulkan 21 poin.

Dalam laga All-Star, juga 
ada kompetisi tembakan tiga 
angka yang dimenangi Curry. 
(Rif/R-3)

PT Liga Indonesia Baru (LIB) 
telah memikirkan rencana 
agar suporter tidak datang ke 
stadion ketika Piala Menpora 
digelar mulai Minggu (21/3).

Nantinya, klub-klub de-
ngan basis dukungan besar 
akan ditempatkan dalam grup 
yang terpisah. Selain itu, klub 
yang daerahnya ketempatan 
sebagai lokasi penyisihan 
grup tidak akan bermain di 
kandang.

Klub-klub yang dipisahkan 
lokasi grupnya oleh penye-

lenggara adalah Persebaya, 
Arema FC, Persija, dan Persib. 
Keempat klub tersebut diya-
kini memiliki basis suporter 
yang besar di Indonesia dan 
setiap kali pertandingan se-
lalu mendapatkan dukungan 
penuh.

“Empat klub itu akan kami 
pisahkan di empat kota ber-
beda. Mereka mendapatkan 
pengecualian secara keaman-
an dan ketertiban masyara-
kat,” ungkap Direktur Utama 
LIB Akhmad Hadian Lukita 

saat dihubungi, kemarin.
“Kebijakan itu sesuai arah-

an dari kepolisian berdasar-
kan analisis dari kemananan 
dan ketertiban masyarakat,” 
imbuh Akhmad.

Sebanyak empat kota nanti-
nya akan menjadi lokasi ge-
laran penyisihan grup Piala 
Menpora. Kota-kota tersebut 
yakni Solo (Jawa Tengah), 
Bandung (Jawa Barat), Malang 
(Jawa Timur), dan Sleman 
(Yogyakarta).

Akhmad juga menuturkan 

untuk klub yang kebetulan 
berasal dari lokasi penyisihan 
grup nantinya tidak akan ber-
main di kandang sendiri. 

“Tuan rumah tidak bermain 
di kandangnya. Ini dilakukan 
supaya adil dengan klub lain. 
Lihat saja nanti hasil undian-
nya,” terang Akhmad.

Pengundian untuk pene-
tapan grup Piala Menpora ren-
cananya akan dilaksanakan 
malam ini pada pukul 19.30 
WIB secara virtual.

Sementara itu, salah satu 

peserta, yakni PSIS, memulai 
pergerakannya untuk men-
jalani persiapan menyambut 
Piala Menpora. Kemarin, PSIS 
Semarang mulai mengumpul-
kan pemain lokalnya untuk 
mulai menjalani latihan.

PSIS tidak akan mengguna-
kan jasa pemain asingnya, ter-
masuk pelatih utama mereka 
Dragan Djukanovic. Untuk 
Piala Menpora, PSIS mem-
percayakan asisten pelatih 
Imran Nahumarury sebagai 
nahkodanya. (Dro/R-3)

Sumbar Siapkan Rp7 M untuk Gelar TdS
AJANG balap sepeda Tour de Singkarak (TdS) akan kembali digelar 
pada September besok. Kali ini Pemprov Sumbar telah menyiapkan 
anggaran Rp7 miliar untuk penyelenggaraannya.

Untuk edisi tahun ini, jumlah etape dikurangi menjadi 5 dan 2 
etape gran fondo. Etape race adalah balapan biasa, sedangkan 
etape gran fondo untuk komunitas sepeda balap.

“Jadwal kita sudah acc di UCI (Union Cycliste Internationale). 
Cuma karena ada pengurangan etape, kita usul lagi menjadi 4-10 
September. kita belum dapat jawaban,” kata Kepala Dinas Pari-
wisata Sumbar Novrial, kemarin.

Untuk 5 etape itu, menurut Novrial, masih tentatif. Pihaknya 
mengusulkan jalur dari Kota Padang-Limapuluh Kota di Harau, 
kemudian Limapuluh Kota-Solok, kemudian Solok-Padang. Dua 
lagi ialah city race di Solok dan Padang.

Selain Sumbar, provinsi lain rupanya juga tertarik untuk ikut 
berpartisipasi sebagai penyelenggara TdS seperti dua tahun lalu 
yang diikuti juga oleh Jambi. 

Untuk sekarang, yang tertarik ialah Riau dan Bengkulu. Novrial 
menyebut Sumbar masih menantikan konfi rmasi dari provinsi 
tetangga mengenai kepastian partisipasi sebagai tuan rumah. 
(YH/R-3)

Timnas Perlu Tingkatkan Fisik dan Mental
TIMNAS Indonesia diminta untuk terus meningkatkan kondisi 
fi sik dan mental mereka agar siap menghadapi SEA Games 2021 
di Vietnam.

Hal itu disampaikan pelatih timnas Shin Tae-yong seusai skuad-
nya menang 3-1 atas Bali United dalam laga uji coba yang berlang-
sung di Stadion Madya, Senayan, Jakarta, Minggu (7/3).

Shin mengaku senang dengan perkembangan dan penampilan 
yang ditunjukkan para pemain. Menurutnya tim kali ini bermain 
lebih baik jika dibandingkan dengan laga uji coba sebelumnya.

“Jadi pergerakan pemain semakin baik, kami senang dengan 
penampilan mereka dia dua laga uji coba ini. Namun, mental dan 
fi sik harus terus ditingkatkan,” terang Shin, kemarin.

Selain fi sik dan mental, pelatih kebangsaan Korea itu juga me-
nyoroti bagaimana cara timnas saat melakukan pertahanan.

“Duel satu lawan satu juga harus diperbaiki. Jangan mudah 
kehilangan bola dan gampang dilewati lawan saat bertahan,” 
ungkap Shin lagi.

Lebih lanjut Shin menjelaskan dengan vakumnya liga domestik 
selama hampir satu tahun, latihan yang dijalani sekarang bertujuan 
untuk memperbaiki kondisi fi sik para pemain. 

Ketua Umum PSSI Mochamad Iriawan berpesan agar para pe-
main tidak cepat puas dengan hasil yang mereka dapatkan di dua 
laga kemarin. (Dro/R-3)

Sumber: Livescore/Litbang MI

Hasil Pertandingan     Minggu-Senin (7-8/3)

Liga
Primer
Inggris

West Bromwich Albion 0-0 Newscastle
Liverpool 0-1 Fulham
Manchester City 0-2 Manchester United
Tottenham Hotspur 4-1 Crystal Palace

La Liga Spanyol
SD Huesca 3-4 Celta Vigo
Atletico Madrid 1-1 Real Madrid
Real Sociedad 1-0 Levante
Athletic Bilbao 2-1 Granada

Seri A Italia
Roma 1-0 Genoa
Crotone 4-2 Torino
Fiorentina 3-3 Parma
Hellas Verona 0-2 AC Milan
Sampdoria 2-2 Cagliari
Napoli 3-1 Bologna

Jadwal
Pertandingan
Rabu (10/3)

03.00 WIB Borussia Dortmund vs Sevilla
03.00 WIB Juventus vs Porto

Liga Champions 
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Antetokounmpo
Sabet Predikat
Pemain Terbaik

LIB Antisipasi Piala Menpora Didatangi Suporter

LAKUKAN LAY-UP: Pemain tim Kevin Durant Zach LaVine (kiri) 
melakukan lay-up saat tampil di laga NBA All-Star di State Farm 
Arena, Georgia, Amerika Serikat, kemarin. Di akhir pertandingan, 
tim  LeBron James menang atas tim Durant dengan skor 170-150.

SELESAI LATIHAN: Pemain timnas putri Indonesia Zahra 
Muzdalifah (kiri) dan Sabreena Dressler (kanan) berjalan seusai 
mengikuti latihan di Lapangan D, Senayan, Jakarta, kemarin. Latihan 
yang mereka ikuti digelar untuk persiapan laga di ajang SEA Games 
2021 di Vietnam. 

CETAK GOL PEMBUKA: Gelandang Manchester United Bruno Fernandes (kanan) merayakan 
gol pertama bagi timnya saat melawan Manchster City di Stadion Etihad, kemarin dini hari WIB. 
Fernandes dkk di akhir pertandingan menang dengan skor 2-0.

AFP/KEVIN C COX

ANTARA/HAFIDZ MUBARAK A

AFP/LAURENCE GRIFFITHS

Manchester United masih memiliki 
harapan untuk bisa menggulingkan 
rival sekotanya dari puncak 
klasemen liga domestik.

Setan Merah
Redam
Kemilau
the Citizens

“Ini merupakan 
pertandingan 
fantastis. United 
membuat 
pressing yang 
sangat ketat dan 
mereka sangat 
cepat dalam 
serangan balik.” 
Pep Guardiola
Pelatih Manchester City
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AGAMA tersusun atas akhlak, 
akidah, dan ibadah. Namun, 
kiranya banyak di antara 
kita yang mereduksi agama 
menjadi akidah dan ibadah. 
Sekurang-kurangnya, me-
reka lebih mementingkan 
akidah dan ibadah.

Mementingkan akidah 
bisa memicu pertentangan. 
Kita seringkali memper-
tentangkan akidah agama 
kita dengan akidah agama 
lain. Pertentangan akidah 
bisa juga terjadi dalam satu 
agama, misalnya antara 

Ahmadiyah dan Islam arus utama atau antara Protestan 
dan Saksi Yehovah. Mereka saling mengafirkan. Kafir-
mengafi rkan biasanya berurusan dengan akidah.

Berlebihan dalam memegang teguh akidahnya sendiri 
bahkan bisa memicu radikalisme dan terorisme. Islamic 
State, misalnya, mengidap paham taqfi ri, yakni paham yang 
mengafi rkan sesama muslim dan penganut agama lain. Me-
reka menebar teror mematikan terhadap siapa pun yang 
mereka anggap kafi r atau murtad.

Pun mengedepankan ibadah bisa memantik perteng-
karan. Dalam Islam terjadi pertengkaran antara mereka 
yang salat subuh memakai qunut dan yang tidak.

Agama tersusun setidaknya atas akhlak dan fi kih. Akan 
tetapi, kiranya tak sedikit yang mengidentikkan agama 
dengan fi kih semata. Paling tidak mereka lebih mengede-
pankan fi kih ketimbang akhlak.

Fikih juga seringkali menyebabkan perbedaan bahkan 
permusuhan. Fikih Muhammadiyah berbeda dengan fi kih 
Nahdlatul Ulama. Syiah bermusuhan dengan Sunni gara-
gara perkara fi kih.

Para nabi sesungguhnya diturunkan ke muka bumi 
pertama-tama untuk mengubah akhlak. “Aku tidak diutus 
kecuali untuk memperbaiki akhlak,” kata Nabi Muhammad. 
Ajaran atau perintah terkait akidah dan ibadah datang 
kemudian.

Kita-kiranya bersepakat perihal akhlak. Semua agama, 
peradaban, kebudayaan, bersepakat bertengkar itu buruk. 
Celaka bila pertengkaran itu disebabkan perbedaan akidah 
dan tata cara ibadah. Dibutuhkan akhlak mendamaikan 
pertengkaran itu. 

Pula, semua agama, peradaban, kebudayaan, bersepakat 
korupsi itu buruk. Ketua KPK Firli Bahuri merumuskan 
korupsi sebagai kekuasaan plus kesempatan minus integ-
ritas. Integritas terkait erat dengan akhlak. Supaya korupsi 
berkurang, perlu pendidikan akhlak.

Celakanya, sejumlah koruptor kita kenal sebagai ahli iba-
dah. Ada koruptor bertitel haji bahkan berkali-kali berhaji 
sehingga bila boleh, gelar ‘H’ dipasang berderet di depan 
namanya. Sejumlah koruptor berasal dari partai politik 
berideologikan agama yang semestinya urusan akidah me-
reka sudah beres. Mereka kiranya tidak berakhlak meski 
rajin beribadah dan berakidah.

Itulah sebabnya banyak ulama dan cendekiawan mengu-
tamakan akhlak. Saya beberapa tahun lalu membaca artikel 
Haidar Bagir di Majalah Tempo yang mengajak kita lebih 
mengedepankan akhlak ketimbang akidah dan ibadah. Saya 
sedang membaca buku yang ditulis Jalaluddin Rachmat 
berjudul Dahulukan Akhlak di Atas Fikih.

Mendahulukan akhlak bukan berarti mengabaikan atau 
meninggalkan akidah, ibadah, dan fi kih. Tidaklah berakhlak 
mereka yang mendahulukan akhlak, tetapi melupakan 
akidah dan ibadah. Tidak sempurna beragama mereka 
yang mengutamakan akhlak, tapi meninggalkan ibadah 
dan akidah.

Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan diberitakan 
tengah merancang Peta Jalan Pendidikan 2020-2035. 
Kemendikbud merumuskan Peta Jalan Pendidikan itu 
sebagai ‘Membangun rakyat Indonesia untuk menjadi 
pembelajar seumur hidup yang unggul, terus berkembang, 
sejahtera, dan berakhlak mulia dengan menumbuhkan 
nilai-nilai budaya Indonesia dan Pancasila’.

Peta Jalan Pendidikan 2020-2035 itu menjadikan akhlak 
mulia, akhlakul karimah, sebagai salah satu tujuan pendi-
dikan. Itu artinya peta jalan pendidikan kita mengandung 
visi kenabian.

Akan tetapi, organisasi keagamaan dan partai politik 
berbasis agama mempersoalkan Peta Jalan Pendidikan 
2020-2035. Mereka mempersoalkannya karena tidak ada 
kata agama dalam rumusan atau konsep besar peta jalan 
pendidikan itu.

Mereka kiranya ingin ada kata agama secara formal. 
Padahal, secara substansial, ada agama di dalam peta jalan 
itu, yakni akhlak mulia. Sekali lagi, substansi diutusnya 
para nabi pembawa agama-agama ialah memperbaiki 
akhlak.

P O D I U M

Visi Kenabian
di Peta Jalan
Pendidikan

KISAH asmara putra bungsu Presiden Jokowi, Kaesang 
Pangarep, 26, tersebar dan ramai diperbincangkan di 
jagat media sosial. Dia dikabarkan putus dengan Feli-
cia Tissue dan diduga menjalanin hubung an dengan 
perempuan bernama Nadya Arifta.

Meilia Lau, ibu Felicia, juga menduga Kaesang te-
lah menyakiti dan menelantarkan putrinya. Seusai 
mengetahui tersebarnya foto mesra Kaesang dan 
Nadya, Meilia Lau kecewa hingga menyertakan 
akun Instagram Jokowi. Kaesang pun akhirnya 
buka suara.

“Itu kan masalah pribadi. Ngapain diumbar-um-
bar. Enggak etis,” ucap Kaesang melalui video yang 

beredar di media sosial.
Kaesang menilai permasa-

lahan pribadi tidak layak di-
publikasikan. Dia pun meng-

aku telah mengakhiri 
kisah cintanya dengan 
Felicia Tissue.

“Aku sebenarnya sudah 
ngomong untuk meng-

akhiri hubungan ini 
di pertengahan 
Januari. Di waktu 

itu juga aku 
juga dimaki-

maki, tapi ya 
sudahlah aku 

diam saja,” 
jelasnya.

Awal  ke -
dekatan Kae-

sang dan Nadya 
diketahui dari ung-

gahan foto di akun 
Instagram Nadya 
Arifta. “Dari profe-
sional jadi personal” 
dan disisipkan ini-
sial Ksg. (Ant/H-1)

MANTAN penyanyi Mayangsari memilih cuek saat 
dicap sebagai perebut laki orang (pelakor). Bahkan 
dia kerap dijuluki pelakor senior karena keputusan-
nya menikah siri dengan Bambang Trihatmodjo.

Kisah kehidupan Mayangsari pun kembali ramai 
setelah dibahas di Youtube Maia Estianty, Jumat 
(5/3).

Mantan aktris 49 tahun itu menilai pernikahannya 
dengan Bambang pada 2000 lalu biarlah berjalan 
apa adanya. Meskipun pernikahan itu sempat ramai 
karena Bambang masih berstatus suami Halimah 
Agustina Kamil.

“Terus aku harus jelasin kenapa begini, kenapa 
begono gitu,” kata perempuan asal Purwokerto ini.

Sikap cuek Mayangsari hingga saat ini pun bukan 
tanpa alasan. Dia menerima 
segala hujatan dan pandang-
an miring sebagai bentuk 
menghargai orang yang dia 
sayangi. “Aku kalau mau 
dipikir-pikir aku memang 
diem. Namun, aku juga 
manusia biasa. Ngatain 
orang itu gratis, muji 
orang juga gratis. Di-
amnya aku adalah ben-
tuk penghargaan aku 
terhadap orang-orang 
tersayang,” tutupnya.

Kini  Mayangsari 
te lah meresmikan 
pernikahannya se-
cara negara de-
ngan Bambang. 
Pernikahan itu 
diresmikan pada 
2011 seusai Bam-
bang resmi berce-
rai dengan Halimah 
pada 2010. (Med-
com.id/H-1)

GRUP K-Pop BTS akan tampil di panggung Grammy 
Awards mendatang. Hal itu dipastikan setelah Re-
cording Academy mengumumkan daftar penampil 
untuk Grammy Awards 2021, dan BTS menjadi salah 
satunya.

BTS akan bergabung dengan pemain Taylor Swift, 
Billie Eilish, Dua Lipa, Megan Thee Stallion, Bad 
Bunny, Harry Styles, Cardi B, Post Malone, John 
Mayer, dan lainnya.

BTS yang beranggotakan tujuh personel itu se-
belumnya tampil di Grammy Awards 2020 sebagai 
bagian dari kolaborasi dengan Lil Nas X. Penampil-
annya tahun ini menjadi penanda pertama kalinya 
mereka tampil sendirian dengan membawakan 
salah satu lagunya.

Bangtan Boys juga dinominasikan untuk Grammy 
Award 2021 untuk kategori Best Pop Dua/Group 
Performance lewat Dynamite. Pada 2019, album Love 
Yourself: Tear juga masuk nominasi untuk kategori 
Best Recording Package. Namun, penghargaan ter-
sebut ditujukan untuk pengarah albumnya bukan 
sang artis.

Sementara itu, Billboard secara resmi mengumum-
kan bahwa BTS masuk dalam daftar panjang mereka 
sebagai The Greatest Pop Star of Every Year atau 
Bintang Pop Terbesar Setiap Tahun. (Wan/H-1)

KAESANG PANGAREP

Mengaku 
Dimaki

MAYANGSARI

Dicap 
Pelakor Senior

BTS 

Meriahkan 
Grammy Awards
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Serukan 
Afirmasi 
Perempuan

SURYANI WANDARI PUTRI
wandari@mediaindonesia.com                   

SETIAP anak berhak meraih mimpi-
nya atau cita-cita mulia yang hendak 
diraih dalam hidupnya. Namun, 
untuk mengapainya tidak mudah, 

apalagi bagi perempuan atau anak perem-
puan. Struktur sosial dan budaya yang ada 
di masyarakat masih belum berpihak bagi 
kaum hawa.

Untuk itu kesetaraan dan lingkungan so-
sial yang nondiskriminatif terhadap perem-
puan harus terus diperjuangkan. Bertepatan 
dengan Hari Perempuan Internasional, 
kemarin, aktris Indonesia dan SDGs Mover 
UNDP Indonesia, Chelsea Islan, menyerukan 
perlunya lebih banyak tokoh perempuan 
inspiratif untuk membantu perempuan dan 
anak perempuan Indonesia dalam meng-
gapai mimpi-mimpinya.

“Kita membutuhkan lebih banyak tokoh 
perempuan dalam posisi pengambilan ke-
putusan, terutama mengenai isu-isu pen-
ting saat ini, seperti isu perubahan iklim, 
pemulihan kesehatan dan perekonomian 
di era pandemi, dan isu kesetaraan,” ujar 
Chelsea.

Perempuan kelahiran 2 Juni 1995 ini me-
ngatakan bahwa anak muda memerlukan 
sosok inspiratif yang mampu menjadi te-
ladan, terutama dalam memberikan arah 
bagi masa depan yang lebih baik. Dengan 
menyaksikan perempuan-perempuan tang-
guh dalam kepemimpinan mereka, ujarnya, 
anak muda di Indonesia terutama anak 
perempuan, akan mampu bermimpi dan 
meraih cita-cita mereka.

Tak heran Chelsea kini  bergabung dalam 
kampanye di media sosial yang dimotori 
Badan PBB (UNDP) di Indonesia untuk 
menghilangkan praktik all males panel 

atau panel diskusi publik tanpa 
perempuan.

“Sangatlah penting untuk 
memiliki lebih banyak repre-
sentatif perempuan dalam pro-
ses pengambilan keputusan 
supaya bisa menginspirasi 
kaum perempuan dan perem-
puan muda lainnya untuk 
beraksi dan berprestasi,” ujar 
Chelsea.

Seruan Chelsea merupakan 
bagian dari komitmen kuat 
United Nation Development 
Programme (UNDP) Indone-
sia dalam mengedepankan 
kesetaraan isu gender di In-
donesia.

UNDP berkomitmen kuat 
untuk melaksanakan ke-
setaraan gender dan mendu-
kung kepemimpinan perem-
puan dalam pembangunan, ter-
masuk dalam proses pengambilan 
keputusan.

Chelsea Islan didapuk oleh UNDP Indo-
nesia sejak 2018 untuk menjadi SDGs Mover 
atau tokoh penggerak isu agenda pemba-
ngunan berkelanjutan atau sustainable 
development goals.

Penunjukan Chelsea didorong oleh presta-
sinya di dunia seni serta kepedulian dan 
advokasi di bidang pembangunan, ter-
utama untuk isu kesetaraan gender, peru-
bahan iklim, serta pengentasan warga dari 
kemiskinan.

Bahkan belum lama ini Chelsea mengi-
rimkan surat terbuka kepada Presiden 
Jokowi dan memohon agar pemerintah 
memperhatikan industri fi lm nasional yang 
sangat terdampak pada masa pandemi ini. 
(Ant/H-1)

ONLINE

HARGA minyak mentah brent dilaporkan melonjak di 
atas US$71 per barel atau naik 2,6% di London ICE 
Futures Exchange setelah terminal minyak mentah 
terbesar di dunia milik Arab Saudi diserang rudal oleh 
milisi Houthi Yaman. (Internasional)

HARGA cabai rawit di pasar tradisional Kabupaten Gresik, 
Jatim, naik lagi tembus hingga harga Rp120 ribu per 
kilogram. (Nusantara)

Serangan Rudal di Arab
Harga Minyak Melambung

Cabai Rawit di Gresik
Rp1.000 Per Biji

Perhatian dan keberpihakan terhadap 
perempuan masih perlu diperjuangkan 
selama diskriminasi masih subur.

MI/PERMANA DOK. IG @MAYANGSARI_OFFICIAL

AFP/JUNG YEON

MI/RAMDANI
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PUTRI ANISA YULIANI
putrianisa@mediaindonesia.com                                  

PROGRAM Jakarta Langit Biru di-
gaungkan Gubernur DKI Jakarta 
Anies Baswedan pada 2019 me-
lalui Festival Jakarta Langit Biru 

2019. Awalnya, festival itu diselenggara-
kan untuk merayakan Jakarta yang akan 
menjadi tuan rumah perlombaan balap 
mobil listrik Formula E pada 2020 dan 
2021. Meski penyelenggaraannya harus 
tertunda karena pandemi, sejatinya festi-
val itu dapat disebut sebagai momentum 
dimulainya sederet upaya Jakarta untuk 
menjadikan udara Ibu Kota lebih bersih.

Pada 2019, Jakarta kerap masuk pering-
kat tiga besar kota dengan kualitas terburuk 
di dunia versi situs Air Visual bersama 
Shanghai (Tiongkok) dan Dhaka (Bangla-
desh). Hal itu memecut kritik datang dari 
berbagai pihak agar Pemprov DKI serius 
melakukan program pengendalian kualitas 
udara. Maka dari itu, Anies pun mener-
bitkan Instruksi Gubernur No 66/2019.

Salah satu upaya yang dilakukan besar-
besaran sesuai Ingub 66/2019 itu ialah 
pembenahan fasilitas transportasi umum, 
terutama dari sisi integrasi antarmoda 
dan pembenahan trotoar. Selain itu, PT 
Trans-Jakarta mulai melirik bus-bus lis-
trik, baik besutan Asia, Eropa, maupun 
buatan dalam negeri. Uji coba bus listrik 
pun sudah dilakukan dan hasilnya cukup 
bagus. PT Trans-Jakarta pun menawarkan 
kepada operator agar mau menggunakan 
bus listrik.

Selain itu, ada kebijakan penataan in-

tegrasi antarmoda di lima stasiun selesai 
tahun lalu berbarengan dengan masifnya 
revitalisasi trotoar serta pembangunan 
63 km jalur sepeda untuk mendukung 
nonmotorized transport. Kemudian, 
akhir tahun lalu, Pemprov DKI Jakarta 
kembali menuju langkah selanjutnya, 
yakni menyediakan uji emisi gratis un-
tuk memancing masyarakat agar peduli 
terhadap kondisi polusi udara yang diha-
silkan kendaraannya.

Pelaksana tugas (Plt) Kepala Dinas Ling-
kungan Hidup DKI Syaripudin mengata-
kan, uji emisi yang dilakukan Dinas LH 
DKI merupakan uji emisi gratis merujuk 
dari Pergub 66/2020.

Uji emisi ini merupakan upaya Pem-
prov DKI untuk mengetatkan aturan gas 
buang dari kendaraan pribadi sebagai 
langkah pengendalian polusi udara. 
Adapun kewajiban uji emisi diberlakukan 
untuk kendaraan bermotor berusia tiga 
tahun ke atas.

Syaripudin mengatakan, faktor utama 
pemeriksaan uji emisi akan dilihat dari 
perawatan mesin yang dijalankan kenda-
raan yang diuji.

Dia mengatakan, perawatan mesin 
akan berkaitan erat dengan emisi gas 
buang yang diproduksi kendaraan. “Apa  -
kah mobil atau motor terkait rutin me-
la  kukan servis atau tidak, dirawat atau 
ti  dak,” kata Syaripudin.

Sementara itu, syarat kedua ialah ba-
han bakar yang digunakan kendaraan 
yang dinilai semakin bagus semakin baik 
untuk sistem pembakaran.

Antusiasme warga terhadap uji emisi 

gratis ini cukup tinggi. Sampai-sampai 
pada salah satu lokasi di Kemayoran, 
Ja karta Pusat, harus dialihkan ke Kantor 
Dinas LH di Cililitan, Jakarta Timur, kare-
na panjangnya antrean kendaraan yang 
hendak mengikuti uji emisi.

Di sisi lain, uji emisi gratis bagi kenda-
raan roda dua juga akan terus dimasifkan 
dalam waktu dekat untuk mendukung 
program pengendalian kualitas udara 
Jakarta.

Parkir
Seiring dengan meningkatnya kebijak-

an uji emisi, Dinas Perhubungan DKI 
me lalui Unit Pelaksana (UP) Perparkiran 
pun menggelar uji coba disinsentif tarif 
parkir sesuai status uji emisi kendaraan. 
Uji coba disinsentif ini sudah dilakukan 
di lapangan parkir IRTI Monas.

“Mesin parkir telah terintegrasi dengan 
sistem data hasil uji emisi milik Dinas LH 
DKI sehingga bisa mengenal status uji 
emisinya. Yang belum lolos akan dikenai 
tarif tertinggi, yakni Rp7.500 per jam. 
Sementara itu, kalau sudah lulus akan 
nor mal tarifnya,” jelas Kepala UP Perpar-
kiran Dinas Perhubungan DKI Jakarta Adji 
Kusambarto.

Ia mengatakan, hasil uji coba di lahan 
parkir IRTI Monas, Jakarta Pusat, muncul 
kendala, yakni angka atau huruf di papan 
pelat nomor kendaraan sulit di  baca kam-
era yang terhubung dengan me sin parkir. 
“Kalau pelat nomor itu banyak yang tak 
jelas. Itu sudah ditemukan saat uji coba 
di IRTI Monas,” ujar Adji.

Ada pula kondisi fisik pelat nomor 

men jadi salah satu penentu kecepatan 
da lam penerapan kebijakan insentif dan 
disinsentif tarif parkir.

Kondisi pelat nomor yang bisa terbaca 
jelas akan mempermudah sistem mem-
baca status uji emisi kendaraan.

Selain di IRTI Monas, uji coba akan di-
lakukan di Parkir Samsat Jalan Daan Mo-
got, Jakarta Barat, dan di Gedung Parkir 
Blok M, Jakarta Selatan.

Di samping itu, program lainnya un-
tuk pengendalian kualitas udara Jakarta, 
yakni pelarangan kendaraan bermotor 
usia tua atau yang memiliki usia operasi 
lebih dari 10 tahun.

Namun, Kepala Bidang Pengendalian 
Dampak Lingkungan DLH DKI Yusiono 
Supalal belum dapat menjelaskan lebih 
jauh perihal kebijakan ini karena masih 
dalam tahap pengkajian awal.

Ia mengatakan akan ada produk hukum 
baru yang mengatur segala hal, baik dari 
segi aturan, teknis, maupun disinsentif 
untuk kebijakan ini. “Masih dalam tahap 
pengkajian,” ucapnya singkat. 

Langkah nyata
Juru kampanye Energi Greenpeace 

Indonesia Bondan Andriyanu menguta-
rakan perlu langkah nyata dalam me-
nanggulangi kualitas udara di Jakarta. 
Itu karena kualitas udara yang membaik 
selama 2020 disebabkan situasi pandemi 
dan curah hujan yang menyapu polutan. 
Bondan menjelaskan, sumber-sumber 
polutan PM 2,5 di Jakarta paling besar 
disumbang asap kendaraan, industri, dan 
rumah tangga.

“Jika sudah ada data seperti ini perlu 
ada langkah nyata dengan signifikan 
mung kin. Berupa langkah 2-5 tahun ke 
depan seperti apa,” kata Bondan.

Bondan membenarkan, salah satu upa-
ya Pemprov DKI ialah dengan membe-
rikan layanan uji emisi gratis untuk ken-
daraan bermotor. 

Bondan menyebut program ini sudah 
dibahas dari jauh-jauh hari. Namun, 
yang menjadi pekerjaan rumah ialah 
dalam penerapannya. Utamanya, sanksi 
apa yang diberikan kepada pemilik ken-
daraan yang tidak lolos uji emisi sesuai 
dengan standar yang ditetapkan.

“Ini salah satu langkah yang perlu 
di ambil untuk pengendalian sumber 
polutan dari kendaraan. Pertanyaannya 
kalau dia melebihi standar emisi apa 
sanksi tegasnya. Kalau sudah ada aturan 
itu, penindakannya harus tegas sehingga 
ada efek jera,” kritiknya.

Komisi B DPRD DKI pun mendorong 
Pemprov DKI untuk membenahi sistem 
transportasi massal. Anggota DPR DKI 
Gilbert Simanjuntak mengatakan pen-
ting untuk meningkatkan penggunaan 
angkutan massal. 

Upaya ini dilakukan dengan menam-
bah jumlah armada, frekuensi, ketepatan 
waktu, dan jumlah jalur agar mencapai 
seluruh daerah di Jakarta.

Menurutnya, hanya Jakarta, Manila, 
dan Medellin yang transportasi publik 
dimiliki swasta. Ia mengatakan, seharus-
nya pajak yang dipungut dikembalikan 
juga ke sektor transportasi, selain pendi-
dikan dan kesehatan. (Hld/J-1)
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Penataan Transportasi Umum Dikebut
PEMERINTAH Provinsi DKI Jakar ta terus 
mengebut perbaikan mo da transportasi 
umum agar se makin nyaman bagi warga 
Ibu Kota. Penataan itu dimulai dengan me-
remajakan angkutan kota dan menginteg-
rasikan ke dalam sistem Trans-Jakarta. 

Seperti angkutan kota yang sejak 2017 
digandeng ke sistem Jak Lingko. Tarif 
yang diberikan hanya Rp5.000 dan sudah 
termasuk menggunakan Trans-Jakarta ke 
se luruh rute.

Di samping itu, mulai 2019, Pemprov 
DKI Jakarta meresmikan pengoperasian 
MRT Jakarta. Penataan transportasi 

me lalui program Jak Lingko menurut 
Kepala Dinas Perhubungan DKI Jakarta 
Syafrin Liputo akan terus dimaksimalkan. 
Trans-Jakarta sebagai pengelola program 
diharapkan mampu menggandeng seba-
nyak mungkin pengusaha atau individu 
pemilik angkutan kota yang belum ter-
integ rasi ke dalam Jak Lingko.

Selain itu, ia berharap agar ca kup an rute 
yang tergabung dalam Jak Lingko semakin 
luas menusuk ke lingkungan permukiman 
warga. Itu karena angkutan kota meru-
pakan moda utama yang paling dekat de-
ngan permukiman dan meng hubungkan 

dengan moda transportasi Trans-Jakarta 
serta angkutan berbasis rel, seperti MRT 
Jakarta, LRT Jakarta, dan KRL.

“Angkutan kota adalah fi rst mile and 
last mile warga sehingga keberadaannya 
sangat penting agar warga bisa berada 
sedekat mungkin pada moda transportasi 
umum,” kata Syafrin.

Selain itu, Pemprov DKI Jakarta ber-
upaya terus memperluas ja ring an rute 
angkutan berbasis rel, seperti MRT 
Ja karta. Saat ini PT MRT Jakarta te-
ngah membangun rute lanjutan koridor 
selatan-utara Lebak Bulus-Bundaran HI, 

yakni Bundar an HI-Kota.
Diharapkan rute ini dapat sele sai pada 

Maret 2025. Sejalan de ngan itu, PT MRT 
Jakarta juga te ngah melakukan perenca-
naan pembangunan koridor barat-timur 
dengan rute Kalideres-Ujung Menteng.

Tak hanya membangun moda transpor-
tasi massal, Syafrin juga menegaskan 
Pemprov DKI terus mengembangkan 
integrasi antarmoda yang didukung de-
ngan penataan ruang transit.

Seperti di kawasan Matraman yang su-
dah ditata nantinya akan memiliki integ-
rasi antara Trans-Jakarta dan KRL. Saat ini 

tengah dibangun satu stasiun baru, yakni 
Stasiun Matraman. Stasiun ini berada 
pada relasi Bekasi, yakni di antara Stasiun 
Manggarai dan Stasiun Jatinegara.

Jadi, warga yang hendak berpindah 
moda di Halte Matraman bisa mengguna-
kan angkutan KRL dengan mudah. Pola-
pola integrasi moda seperti ini akan terus 
ditambah seiring perkembangan mobili-
tas dan tata kota. “Integrasi-integrasi ini 
diharapkan dapat memudahkan masya-
rakat dalam bermobilitas dan ke depan 
akan meninggalkan kendaraan pribadi,” 
ujarnya. (Put/J-1)

Langit Biru
bukan sekadar Impian

Sumber-sumber polutan di Jakarta paling besar disumbang asap kendaraan, 
industri, dan rumah tangga.
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SURYA, 46, seorang montir 
kendaraan keliling di Jakarta, 
tengah berpacu dengan waktu. 
Sejak pagi hingga siang, telepon 
selulernya tak pernah berhenti 
menerima pesan dari pemilik 
motor atau mobil yang hendak 
diservis.

Surya mengaku akhir-akhir ini 
pesanan para pengguna motor 
dan mobil untuk dilakukan servis 
berkala terus melonjak. “Iya Bang, 
nanti saya usahakan hari ini bisa 
kelar motornya,” tutur Surya ke-
pada salah satu pemilik motor.

Teriknya sinar matahari sangat 
terasa bagi Surya yang kerap me-
ngelilingi Jakarta dan sekitarnya 
saat siang hari.

Menghirup asap kendaraan pun su-
dah menjadi aktivitas sehari-hari bagi 
Surya. “Semakin hari asap kendaraan 
di jalanan memang semakin parah. 
Banyak motor atau mobil yang mobil-
nya jarang diservis jadi asapnya tebal,” 
tutur Surya kepada Media Indonesia.

Kualitas udara di Jakarta memang 
dalam posisi kritis. Surya mencontoh-
kan dengan saat dirinya masih menjadi 
montir di salah satu bengkel di Ibu Kota 
sekitar tahun 2007.

Surya menyebut kualitas udara saat 

itu sangat berbeda dengan yang terjadi 
di masa kini. Menurutnya, pemilik motor 
di zaman sekarang tak terlalu memedu-
likan motornya. Bahkan, ia pernah me-
nemui ada seorang pemilik motor yang 
membawa kendaraannya servis setelah 
pemakaian satu tahun lebih.

“Pemilik motor banyak yang bandel. 
Jarang servis sehingga knalpot ngebul 
(dipenuhi asap),” tuturnya.

Maka, Surya sangat setuju dengan 
adanya pengendalian kualitas udara di 
Jakarta dituangkan melalui Instruksi 
Gubernur No 66/2019.

Selain pembenahan transportasi, ke-
bijakan lainnya untuk pengendalian 
kualitas udara yang tercantum dalam 
ingub tersebut mulai dilakukan semisal 
kewajiban bagi pemilik kendaraan motor 
untuk lolos uji emisi.

Upaya ini untuk meningkatkan kesa-
daran warga akan emisi yang dihasilkan 
oleh kendaraannya.

Saat menanggapi hal itu, Surya meng-
aku dirinya tak menemukan satu pun 
pemilik yang melakukan uji emisi atau 
servis berkala karena khawatir akan ke-
bijakan Pemprov DKI Jakarta.

“Untuk saat ini belum ada yang servis 
dengan alasan takut kebijakan Pemprov,” 
papar Surya.

Surya pun mengaku sangat mendukung 

dengan kebijakan pemerintah guna 
memperbaiki kualitas udara di Ja-
karta yang menurutnya semakin 
menurun.

“Harapan kami untuk merasakan 
udara yang bersih di Jakarta ini. Saya 
rindu udara bersih di Jakarta karena 
setiap hari saya keluar rumah,” terang 
Surya.

Ia berharap para pemilik motor 
ataupun mobil di Jakarta sadar akan 
pentingnya uji emisi atau servis 
berkala. “Semakin banyak uji emisi, 
semakin berkurang polusi di negara 
kita khususnya Jakarta,” ucap Surya.

Tak hanya Surya, salah satu montir 
di Scooter Jam yang berada di Joglo, 
Jakarta Barat, Fajri, 25, akhir-akhir ini 
cukup keteteran lantaran banyaknya 
pengguna motor yang servis.

Alih-alih sadar uji emisi yang dite-
rapkan pemerintah, Fajri menyebut 
banyaknya motor yang diservis lantaran 
kondisi perkotaan yang sering banjir.

Namun, Fajri mengaku dirinya sangat 
mendukung dengan kebijakan pemerin-
tah yang ingin memperbaiki kualitas 
udara di Jakarta melalui uji emisi dan 
pembatasan usia kendaraan. “Penting 
itu, sekarang memang sudah parah 
banget kondisi jalanan,” pungkasnya. 
(Ykb/J-1)

Jakarta Rindu Udara Segar

RAHMATUL FAJRI
rahfaj@mediaindonesia.com                                                                  

PEMERINTAH Provinsi DKI Jakarta 
bakal melarang kendaraan pribadi 
berusia di atas 10 tahun beroperasi 
mulai 2025. Hal itu tertuang dalam 

Instruksi Gubernur (Ingub) DKI Jakarta No-
mor 66/2019 tentang Pengendalian Kualitas 
Udara.

Meski demikian, kebijakan dari Gubernur 
DKI Anies Baswedan itu tidak mendapat 
respons positif, khususnya dari komunitas 
mobil klasik.

Founder Komunitas Anak Muda Pecinta 
Mobil Klasik Dcha Vdianti mengaku me-
nyayangkan adanya instruksi tersebut.

Ia mengaku, dengan kebijakan ini, nilai 
historis dalam sebuah mobil perlahan akan 
hilang. Selain itu, masyarakat juga tidak 
akan tahu bagaimana arti penting sebuah 
mobil. Ketika mobil itu sudah dilarang tak 
boleh mengaspal, terpaksa dipinggirkan 
dan mencari mobil pengganti yang laik 
jalan.

"Tidak adanya mobil tua membuat nanti-
nya penerus kita tidak ada lagi pengetahuan 
tentang mobil. Tidak ada lagi upaya meles-
tarikan mobil kita, merawat mesin. Mobil 
ini punya sejarahnya, bukan hanya soal 
fi sik," kata perempuan berusia 28 tahun itu 
kepada Media Indonesia, Jumat (5/3).

Ia mengatakan, dengan pelarangan mobil 
berusia di atas 10 tahun, itu malah akan 
membuat masalah baru nantinya. Ia me-
ngatakan, dengan adanya kebijakan itu, 
otomatis akan ada tempat penampungan 
mobil dan akan menjadi limbah nantinya. 
Ia mempertanyakan di mana pemerintah 
akan menyediakan lahan tersebut ketika 
di Ibu Kota saja tanah kosong juga sudah 
didirikan bangunan.

"Setahu aku, kalau mobil dihancurkan, 
itu bukan malah nambah polusi? Sampah 
dan serpihan mobilnya dibuang ke mana. 
Belum jumlahnya yang banyak karena satu 
orang bisa punya lebih dari satu mobil. Se-

baiknya perlu dipikirkan secara matang," 
kata Dcha.

Ia mengatakan, jika memang tujuannya 
untuk mengurangi polusi udara di Ibu Kota, 
kebijakan yang dikeluarkan bukan malah 
melarang mobil tua mengaspal.

Ia mengatakan mobil tua bukan satu-
satunya pemicu polusi udara di ibu kota. Ia 
mengatakan pemicu juga bisa menjadi ada-
nya pabrik di ibu kota. Selain itu, juga ada 
mobil yang umurnya belum sampai sepuluh 
tahun yang tidak lolos uji emisi.

Ia mengatakan mobil tua yang tergabung 
dalam Komunitas Anak Muda Pecinta Mobil 
Klasik bertanggung jawab selalu menguta-
makan kesehatan mobilnya dan melakukan 
uji emisi secara rutin.

Dcha mengatakan sebaiknya pemerintah 
mencontoh kebijakan Singapura terhadap 
pemilik mobil tua. Ia mengatakan di negara 
tetangga itu, mobil tua dengan umur berapa 
pun boleh mengaspal asalkan lolos uji 
emisi. "Di Singapura itu kan yang penting 
harus uji emisi, tidak ada batasan tahun-
nya," ungkapnya.

Selain itu, juga tujuannya agar masya-
rakat beralih ke tranportasi umum, maka 
pemerintah perlu menyiapkan moda yang 
nyaman dan tepat waktu terlebih dahulu. 
Ia mengatakan sampai saat ini belum ada 
transportasi yang nyaman, aman, dan 
tepat waktu yang diandalkan oleh warga 
Ibu Kota.

Sementara itu, Ketua Old School Cars In-
donesia Indra Firnanda mengaku ada yang 
salah kaprah dengan mobil klasik atau yang 
telah berusia di atas 10 tahun. Ia mengata-
kan mayoritas mobil klasik justru terawat 
dengan baik karena pemilik memahami 
mobil tersebut punya nilai sejarah.

Laki-laki berusia 31 tahun itu me-
nyarankan lebih baik adanya wajib uji emisi 
bagi setiap mobil di Jakarta. Ia mengatakan 
nantinya dari situ bisa dilihat mana mobil 

yang layak mengaspal.
"Banyak mobil klasik itu justru mesinnya 

bagus, emisi bagus, tidak banyak mobil 
rusak. Malah terkadang banyak mobil baru 
yang justru tidak terawat. Jadi, menurut 
saya, balik lagi ke pribadinya," kata Indra.

Indra mengatakan, dengan adanya 
pelarangan ini, Indonesia, khususnya Ja-
karta yang sudah terkenal dengan mobil 
klasik, perlahan-lahan akan pudar. Ia me-
ngatakan nantinya mobil klasik nan langka 
akan berujung di garasi saja.

"Lebih jadi beban ya untuk yang punya 
mobil di atas 10 tahun. Palingan jika me-
mang terjadi mau tidak mau ditaruh jadi 
koleksi saja. Namun, sebisa mungkin ja-
ngan, karena di dunia otomatif, Indonesia 
sudah terbilang terkenal di dunia. Masak 
kita menghilangkan sejarah dan histori? 
Kan tidak mungkin," kata Indra.

Ia mengaku di balik kebijakan ini hanya 
untuk memacu penjualan mobil. Ia menga-
takan hal tersebut tak bisa diamini karena 
dengan banyaknya kendaraan baru tetap 
saja membuat Ibu Kota dipenuhi polusi.

"Logika bicara polusi di Jakarta dengan 
banyaknya dan bertambahnya kendaraan 
lain, sama aja sebenarnya. Intinya ini kan 
diperuntukkan biar kita beli mobil baru 
saja," kata Indra.

Indra mengatakan, jika tujuannya un-
tuk transportasi umum, pemerintah harus 
membenahinya terlebih dahulu. Ia menga-
takan tranportasi umum saat ini belum 
memberikan pelayanan terbaik.

"Kita masih antre. Itu belum terkoordina-
si dengan baik. Orang kerja tidak mungkin 
10 menit sampai dari tempat kerja. Kalau 
menuju ke situ juga diolah lagi bagaimana 
orang naik tranportasi itu nyaman dan 
tempat waktu," kata Indra. 

Jembatani keresahan
Ketua Ikatan Motor Indonesia (IMI) DKI 

Jakarta Anondo Eko mengatakan sejumlah 
komunitas mobil telah menyuarakan kere-
sahannya terkait pelarangan mobil yang 
berusia di atas 10 tahun. Eko mengatakan 
pihaknya akan menjembatani keresahan 
itu dengan pemerintah.

"Kami pasti menjembatani itu. Kalau se-
karang, kita lihat itu masih wacana ya dan 
akan diterapkan pada 2025. Saya kira harus 
dikaji lebih dalam dan harus ada pokja atau 
kelompok kerja soal ini," kata Eko, kepada 
Media Indonesia, Minggu (7/3).

Ia mengatakan saat ini belum ada pintu 
diskusi yang terbuka dengan pemerintah 
terkait kebijakan itu. Ia mengatakan terus 
berupaya membangun komunikasi dan juga 
meminta pendapat dari komunitas mobil 
yang terdampak pada kebijakan itu.

Meski demikian, dari sudut pandang 
otomatif, memang kebijakan itu harus 
dikaji ulang. Ia mengatakan harus ada dasar 
yang kuat untuk merealisasikan kebijakan 
itu. Ia mengatakan, jika tujuannya untuk 
mengurangi polusi udara, kendaraan yang 
berumur 10 tahun terkadang juga masih 
terawat dan layak jalan.

Selain itu, jika tujuannya untuk me-
minta warga beralih ke transportasi 
umum, pemerintah harus membenahinya 
terlebih dahulu agar kebijakan ini tepat 
sasaran.

Lebih lanjut, Eko mengatakan, jika kebi-
jakan ini benar-benar diterapkan nantinya, 
akan ada masalah penumpukan mobil tua. 
Ia mengatakan di DKI Jakarta belum ada 
kuburan mobil tua dan tempat pemotongan 
mobil. Ia mengatakan akan banyak mobil 
yang nantinya akan ditelantarkan.

Lebih lanjut, Eko mengatakan, jika 
kebijakan ini direalisasikan, juga akan 
berdampak pada industri otomotif yang 
digerakkan oleh pengusaha mikro, kecil, 
dan menengah.

"Benar-benar dikaji dari hulu hilir. 
Industri otomatif banyak UMKM, tidak 
hanya diler besar. Ini sangat berdampak 
bagi ekonomi yang berbasis kerakyatan," 
kata Eko. (J-1)

Mobil tua bukan satu-satunya pemicu 
polusi udara di Ibu Kota.

Mobil Klasik bukan hanya Soal Fisik

ABAUW
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SELASA (1/12/2020), tagar #langitjakarta sempat 
viral di jagat maya Twitter. Warganet menyak-
sikan cerahnya langit Jakarta berwarna biru 
laut dengan awan putih kapas, tanpa terhalau 

kabut polusi. Banyak warganet menuliskan harapan, 
agar langit cerah di Jakarta akan terus terjadi. 

Greenpeace Indonesia mencatat, Januari–Desember 
2020, ditemukan bahwa kualitas udara selama masa 
pembatasan sosial berskala besar (PSBB) mayoritas 
masih dalam kategori sedang hingga tidak sehat, untuk 
kelompok sensitif, dan 11 hari kategori udara sehat. 
Seusai PSBB transisi, konsentrasi PM 2,5 dan Nitrogen 
Dioksida (NO2) Jakarta didapati terus meningkat. 

Partikulat PM 2,5 adalah partikel udara berukuran 
lebih kecil dari 2,5 mikro (mikrometer), dengan nilai 
ambang batas 65 ugram per meter kubik (m3). Adapun 
standar Organisasi Kesehatan Dunia (WHO) 10 ugram 
per m3 dan standar baku mutu udara ambien nasional 
15 ugram per m3. NO2 adalah senyawa kimia bahan 
sintesis pembuatan asam nitrit, berupa gas berwarna 
cokelat kemerahan yang dipancarkan mesin pemba-
karan.

Laporan The State of Global Air 2020, oleh Health 
Effects Institute, Institute for Health Metrics and Evalu-
ation di University of Washington, dan University of 
British Columbia, menyatakan, sebanyak 6,7 juta kema-
tian di dunia terkait polusi udara yang menjadi risiko 
kematian ke-4 tertinggi. 

Kombinasi paparan polusi udara luar ruang dan 
udara dalam ruangan yang kotor berkontribusi terha-
dap kematian tahunan akibat stroke, serangan jantung, 
diabetes, kanker paru-paru, penyakit paru-paru kronis, 
dan penyakit neonatal sepanjang 2019. Polusi udara 
telah menjadi pembunuh senyap. 

Pengendalian kualitas udara
Langit biru dan cuaca cerah di Jakarta secara kasatma-

ta terasa membawa udara segar bagi warga Jakarta. Lalu 
langkah apa yang harus dilakukan? Pertama, tren polusi 
udara akan terus meningkat di daerah yang mengalami 
urbanisasi cepat, yang semakin memperburuk epidemi 
penyakit tidak menular, seperti penyakit pernapasan 
kronis dan kardiovaskular. Penyumbang polusi udara 
di kota berasal dari sektor transportasi (25%), manusia 
(22%), rumah tangga (20%), industri (15%), serta debu 
alami dan garam (18%) (WHO, 2020). 

Gubernur DKI Jakarta Anies Baswedan telah mengelu-
arkan Ingub DKI Jakarta No 66/2019 Pengendalian Kuali-
tas Udara. Ada tiga instruksi utama yakni memperketat 
pengendalian sumber pencemaran udara, mendorong 
peralihan gaya hidup masyarakat, dan mengoptimalkan 
penghijauan. 

Kedua, Pemerintah DKI harus fokus memperbaiki 
mutu udara, menjamin ketersediaan udara bersih, 
dan menekan emisi gas buang. Pemerintah harus 
membangun, mengembangkan, dan meremajakan 
kawasan pusat kota berbasis pergerakan manu-
sia, yakni tujuan, jarak, rancangan, kepadatan, 
keberagaman, serta mengelola kebutuhan. 

Pemerintah harus menata ulang kawasan 
yang dilalui transportasi massal, terutama 
dekat simpul stasiun KRL/MRT/LRT atau 
halte bus Trans-Jakarta menjadi kawa-
san terpadu berbasis transit. Kawasan 
campuran permukiman (hunian 
vertikal), dan ko mersial (kantor/
ruang kerja bersama, pasar/pusat 
perbelanjaan, sekolah/pelatih-
an) didukung aksesibilitas 
tinggi terhadap transportasi 
massal. 

Ketiga, pada kawasan 
permukiman dibatasi 
perge rakan kendaraan 
bermotor untuk me-
nekan emisi karbon 
dan polusi udara 
serta tersedia 
angkutan in-
ternal ramah 
l ingkungan 
(listrik, bio-
gas). Gedung 
parkir komunal dibangun untuk warga penghuni dan 
kantong parkir untuk tamu, pengunjung, atau penum-
pang transportasi massal.

Warga terbiasa berjalan kaki 5-7 menit di trotoar atau 
bersepeda 7-10 menit dengan infrastruktur sepeda yang 
memadai saat beraktivitas harian. Jika ingin keluar dari 
permukiman, warga menggunakan transportasi mas-
sal terdekat. Trotoar menghubungkan ke halte/stasiun 
terdekat. Transportasi online ditempatkan sebagai peng-
umpan dari permukiman ke halte/stasiun terdekat.

Keempat, integrasi transportasi massal, baik fi sik 
maupun sistem. Perpres No 60/2020 Rencana Tata Ruang 
Jabodetabekpunjur, Perpres No 55/2018 Rencana Induk 
Transportasi Jabodetabek, serta Perda 1/2014 RDTR DKI 
Jakarta harus diharmonisasikan agar pengembangan 
transportasi massal sejalan dengan rencana tata ruang 
kota. 

Standar layanan moda pengumpan terintegrasi 
dengan transportasi massal melalui satu simpul, per-
pindahan moda dalam satu perjalanan maksimal tiga 
kali, waktu perjalanan dari asal ke tujuan maksimal 
2,5 jam, akses jalan kaki ke angkutan umum maksimal 
500 meter. 

Kelima, Pemerintah DKI harus segera menerapkan 
jalan berbayar elektronik di jalan protokol, perluasan 
kebijakan ganjil-genap, parkir elektronik progresif, 
penerapan uji emisi seluruh kendaraan bermotor, 
pengembangan kendaraan ramah lingkungan, serta, 
kantong parkir di hub terminal/stasiun. Tak lupa pula, 
memperbanyak penanaman pohon penyerap polutan 
dan penyejuk iklim mikro, serta, terus memperluas 
ruang terbuka hijau sebagai paru-paru kota. 

Seiring dengan rencana pemerintah, untuk pemulihan 
pasca covid-19, penting, agar penanganan polusi udara 
ditempatkan sebagai salah satu pilar dalam pembuatan 
kebijakan infrastruktur kesehatan kota dan kita.

Menjernihkan Langit Jakarta

Pemerintah DKI harus segera 
menerapkan jalan berbayar 
elektronik di jalan protokol, 
perluasan kebijakan ganjil-
genap, parkir elektronik 
progresif, penerapan uji emisi 
seluruh kendaraan bermotor, 
pengembangan kendaraan ramah 
lingkungan, serta, kantong parkir 
di hub terminal/stasiun. Tak lupa 
pula, memperbanyak penanaman 
pohon penyerap polutan dan 
penyejuk iklim mikro, serta, terus 
memperluas ruang terbuka hijau 
sebagai paru-paru kota.

Nirwono Joga
Pusat Studi Perkotaan

DOK PRIBADI
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Customer serviCe:
(021) 5821303

Pemasangan iklan:
(021) 5812113 / 5801480

Jakarta sebagai kota megapolitan memiliki banyak masalah. 
Selain permasalahan kemacetan, kualitas udara di DKI Jakarta juga
menjadi sorotan.Sering kali Jakarta menempati posisi pertama dengan 
kualitas udara buruk di Indonesia. Hal itu tentunya menjadi pekerjaan 
rumah serius bagi jajaran Pemerintah Provinsi (Pemprov) DKI Jakarta.
Perbaikan transportasi umum dan pengaturan gas buang dari kendaraan 
seharusnya menjadi perhatian khusus bagi Pemprov DKI. Hal itu bertujuan 
agar masyarakat mau meninggalkan kendaraan pribadi dan beralih 
ke transportasi umum sehingga tingkat emisi gas buang 
kendaraan bisa ditekan.

Sumber: Pemprov DKI Jakarta/Dinas LHK Jakarta/MRT Jakarta/Trans-Jakarta/Iqair/Kemenkes/Litbang MI/INFOGRAFIS:MI

Meningkatkan risiko hipertensi 
(tekanan darah tinggi)

82 Sumber 
Polusi 
Udara 

di Jakarta

Asap kendaraan 75% Pembangkit listrik 
dan pemanas 9%

Pembakaran 
industri 8%

Pembakaran 
domestik 8%

Gangguan 
saluran 
pernapasan

Penyakit jantung

Kanker berbagai 
organ tubuh

Gangguan 
reproduksi

Dampak Polusi Udara 
Buruk pada Kesehatan

Kualitas Udara DKI Jakarta
(Data 7 Maret 2021)

Upaya Pemprov DKI Jakarta dalam 
Mengendalikan Kualitas Udara
Mengadakan komitmen kerja sama 
dengan Bloomberg selama 2 tahun.
Mengeluarkan Ingub No 66 Tahun 2019.
Mengeluarkan Pergub No 66 Tahun 2020.

Peran Pemprov DKI Jakarta 
dalam Pengendalian Kualitas Udara
(Ingub No 66 Tahun 2019)

Memastikan usia kendaraan 
angkutan umum 
tidak lebih dari 
10 tahun dan 
telah lulus uji emisi.

Peremajaan seluruh angkutan 
umum melalui 
program Jak Lingko 
pada 2020.

Memperketat ketentuan uji emisi 
bagi seluruh kendaraan pribadi 
yang berusia 
lebih dari 
10 tahun.

Mendorong peralihan ke moda 
transportasi umum dan 
meningkatkan 
kenyamanan 
pejalan kaki.

Memperketat 
pengendalian 
terhadap sumber 
penghasil polutan 
tidak bergerak,khususnya 
pada cerobong industri aktif 
mulai 2019.

Mengoptimalisasi 
penghijauan pada 
sarana dan prasarana 
publik dengan 
tanaman berdaya 
serap polutan tinggi.

Mendorong adopsi 
prinsip green building.

Merintis peralihan 
ke energi terbarukan.

Wilayah 
Khusus 
Pesepeda 
di DKI Jakarta

Jakarta Pusat 
8 lokasi

Jakarta Barat 
8 lokasi

Jakarta Utara 
6 lokasi

Jakarta Timur
5 lokasiJakarta Selatan

5 lokasi

Trotoar di DKI Jakarta yang sudah 
Selesai Revitalisasi
Jalan Sudirman-MH Thamrin, lebar 8-12 meter .
Wilayah Gambir: Jalan Tanah Abang  II, Jalan Musi dan Jalan Biak, 
Jalan Veteran II, dan Jalan Hasyim Ashari Roxy.
Wilayah Sawah Besar: Jalan Pangeran Jayakarta, Jalan Tiangseng, 
dan Jalan Sutomo.
Wilayah Senen: Jalan Stasiun Senen.
Wilayah Cempaka Putih: Jalan Cempaka Putih Barat 26.
Wilayah Kemayoran: Jalan Kodam, Jalan Howizer, dan Jalan 
Sumur Batu.

Uji Emisi pada Kendaraan
Dasar Hukum Pergub No 66 Tahun 2020
Dilakukan pada mobil penumpang/perseorangan 
serta sepeda motor yang berusia lebih dari 3 
tahun.

Tempat Uji Emisi
Bengkel resmi yang melayani uji emisi.
Kios uji emisi.
Bengkel lain yang terdaftar pada aplikasi 
E-Uji Emisi.

Ambang Batas Uji Emisi
Sepeda motor 2 langkah: 
CO 4,5% dan HC 12.000 ppm
Sepeda motor 4 langkah: 
CO 5,5% dan HC 2.400 ppm
Mobil (bahan bakar bensin): 
CO 1,5% dan HC 200 ppm

Hukuman apabila tidak 
Memenuhi Syarat Uji Emisi
Disinsentif tarif parkir tertinggi di fasilitas parkir 
DKI Jakarta.
Sanksi tilang dengan denda maksimal Rp250 ribu 
untuk motor dan Rp500 ribu untuk mobil.

Peringkat Kualitas Udara Jakarta 
di Indonesia
Wilayah     AQI

Jakarta      104
Surabaya        84
Tangerang Selatan             
Banten 

Ubud, Bali    76
Semarapura, Bali                  70

Keterangan Air Quality Index (AQI)
AQI Keterangan
0-50 Kualitas udara bagus.
51-100 Kualitas udara masih bisa ditoleransi.
101-150 Beberapa orang yang sensitif akan mengalami 
 gangguan kesehatan.
151-200 Hampir setiap orang akan merasakan 
 dampak pada kesehatan.
201-300 Kualitas udara berbahaya bagi manusia.
301-500 Kualitas udara sangat berbahaya bagi manusia 
 dan bisa memberikan dampak kesehatan serius.

Upaya Pemprov dalam 
Memperbaiki Fasilitas 
Pejalan Kaki dan Jalur 
Khusus Sepeda
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